


Fe de erratas 

El comentario sobre la Exposi
ción de Pintura celebrada en el 
Refugio aparecido en el número 
anterior de nuestra Revista sin 
firma, es obra de nuestro colabo
rador José Fernández Olea. 

Quien haya reproducido sobre 
el tablero la partida del I Torneo 
Ciudad de Guadix publicada en 
el último número ya habrá ad
vertido el error que se nos fue en 
el diagrama. De cualquier for
ma, repetimos aquí la posición. 
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Nota a los 
colaboradores 

Agradecemos la colaboración de 
todos los que de una forma u otra 
envían artículos, cartas, y demás 
material para su publicación en 
esta revista. 

A todos los que colaboran en 
soporte de disco informático con 
disquete de ordenador les roga
mos tengan en cuenta a la hora 
de entregar sus trabajos estas in
dicaciones. 

Formato del disquete: 5 1/4 ó 3 
1/2, formateados a 720 como má
ximo. La alta densidad nos obliga 
a reconversiones que pueden de
morar la salida de aquellos artí
culos presentados de esta forma. 

Programas aconsejables: Fi
cheros de textos ASCII (si
glas de American Code Inter-
change Information, estándar pa
ra todos los ordenadores y progra
mas de texto) o, en su defecto, 
WordPerfect, WordStar, indican
do siempre la versión en la eti
queta. 

Tratamiento de textos: No ta
bular los textos, simplemente 
usar el punto y aparte o return; 
no resaltar con negrita ni subra
yar (indicar esos efectos con comi
llas), ni ejecutar operaciones que 
den formato especial al texto.. 

Gracias. 

Recuperaciones EGB B U P COU 
—todas las asignaturas— 
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Editorial 
Por una Feria participada, 

por una sana y alegre 
convivencia 

En este año tan especial de 1992, en el que se acumulan 
los grandes acontecimientos históricos, algunos habrán 
sido testigos directos de la última Exposición Universal 
de este siglo o de la XXV Olimpiada de Barcelona o de la 
oferta de Madrid Capital Europea de la Cultura. Otros 
muchos lo habrán seguido a través de los medios de comu
nicación. Todo ello nos hace ver la que somos capaces de 
organizar en un solo año, puestos a distraer al personal y 
a ofrecer espectáculo, amén de las mejoras de infraes
tructura que se quedan hechas, y nos han hecho avanzar 
en modernidad en algunos sitios antes que a otros, en 
nuestra querida España. Vamos a dejar por un momento 
los agravios comparativos, lo que queda por hacer, las 
facturas que nos pasan antes de hora, los impuestos con 
que nos quieren aguar las vacaciones, y vamos a prepa
rarnos a disfrutar unos días de descanso, vamos a hacer 
tras la tregua olímpica, la tregua laboral y vamos a dar
nos la tregua necesaria para descubrir el sabor de la fiesta 
local y comarcal, los encantos de las sambeñas que nos 
visitan, disfrutar con el deporte, juegos organizados para 
los pequeños, reflexionar sobre nuestro pasado y presente 
en torno al pregón, y recrearse en el acto teatral que nos 
va a visitar. 

Todo ello con la idea, como nos invita el alcalde en 
páginas interiores, de en años sucesivos poder intervenir 
más directamente en la confección del programa de feria, 
y sugerir al comité de expertos qué tipo de Feria quere
mos, y cómo nos queremos divertir. 

Como estamos en una época de cambio permanente, 
donde todos los días se aprenden cosas nuevas, vamos a 
intentar compartir unos días festivos, en el nuevo recinto 
lúdico recuperado para el pueblo, donde esperamos ver en 
un futuro próximo una zona de equipamiento adecuado a 
la población. Llegan ahora los días del año en que tras un 
largo esfuerzo merecemos hacer un descanso, un cambio 
de actividad que nos permita en un marco de tolerancia y 
afecto, como es tradicional, poder renovar nuestras ener
gías y prepararnos para afrontar el otoño que se avecina. 

Nuestra Portada: Canícula olímpica. Foto Pícara Número 95. 
Año XL Agosto 1S92. 



Libertad de expresión 
y expresión de libertad 

La revista Wadi-as opina en relación con la fuerte polémica 
creada en junio por el supuesto uso de símbolos religiosos 

durante una representación teatral en Guadix. 

Por las calles de Guadix tuvo lugar una representación de teatro con el 
título «Enésimo viaje a El Dorado» a cargo del grupo Guirigay, en la cual se 
parodió el descubrimiento de América, las diferentes fases del mismo, así 
como a los más representativos sectores sociales y religiosos que participa
ron en ella, desde una óptica crítica y en ocasiones mordaz, entroncando 
con la más estricta tradición de la comedia satírica clásica y contemporá
nea. 

Era la primera vez que se representaba en Guadix una obra de tales ca
racterísticas, no siendo por tanto de extrañar que a la posible dificultad de 
comprensión intrínseca de la obra haya que sumar la falta de costumbre 
que tenemos muchos aceítanos de habérnoslas con este tipo de lenguaje tea
tral, eminentemente mímico y simbólico. 

La representación, que saliendo del Parque Municipal discurrió por va
rias calles de la ciudad, fue acompañada en todo momento por numeroso pú
blico hasta la Plaza de las Palomas donde finalizó, siendo muy aplaudida 
por los presentes. 

La polémica ciudadana surgida en torno a esta representación, con pos
turas que van desde el intento de interrumpirla durante su desarrollo has
ta la firme determinación de impedir que este tipo de espectáculos vuelvan 
a poder llevarse a cabo en nuestra ciudad, empleando para ello incluso la 
intimidación, obligan a esta revista a definirse y posicionarse sobre este te
ma, no con el fin de incrementar el posible malestar creado, sino de intentar 
clarificar lo ocurrido, y colaborar en la formación, para nuestra ciudad, de 
un espacio cívico-cultural común donde todos tengamos cabida, donde todos 
nos respetemos mutuamente. Esta es, sin duda, la base de la convivencia 
ciudadana en toda sociedad democrática. 

Entendemos que el origen de la polémica se halla en una errónea inter
pretación del significado concreto del espectáculo en cuestión. 

Bien por desconocimiento del tema de la obra o de este tipo de lenguaje 
teatral, bien por inducción de unos espectadores en otros, o por causas me
nos explicables. El caso es que algunos de los presentes no entendieron el 
sentido y la intención de lo que allí se representaba. 

Si entre todos los presentes hubiese quedado claro que allí no se estaban 
parodiando unas creencias sino un acontecimiento histórico, probablemen
te el tema no hubiese transcendido. 

En relación con el lenguaje simbólico que allí se esgrimió, debemos re
cordar que todo símbolo «es un signo que tiene su poder de expresión conte
nido en parte en su misma naturaleza y en parte dependiente de la libre 
imaginación del hombre». 

Según el contexto y la intención del que lo utiliza, éste modifica su signi
ficado. Hay pues que conocer el lenguaje que utiliza el emisor del mensaje; 
saber o descubrir cuál es su intención, adoptar una actitud de escucha 
abierta y receptiva, sin prejuicios ni recelos previos que distorsionan el sig
nificado del mensaje para poder comprender correctamente qué se nos está 
diciendo. 

Reconocemos y apoyamos el derecho que toda persona o grupo social, re
ligioso, etc. tiene de defender su propia dignidad y su propia imagen, cuan
do considere que estos están siendo vulnerados, derechos ambos refrenda
dos por nuestra constitución, que limita claramente el derecho a expresar y 
difundir libremente los pensamientos, ideas y opiniones..., pero que a su 
vez se ve mediatizado y condicionado por este última 

No obstante, este derecho de réplica se va a ver a su vez limitado, de una 
parte, por la prohibición constitucional de ejercer cualquier tipo de censura 
previa al conjunto de los derechos que manifiestan la libertad de expresión, 



y, por otra, la condición de que «sólo podrá acordarse el secuestro de publi
caciones, grabaciones y otros medios de información en virtud de resolu
ción judicial». 

Queremos subrayar que tenemos por igualmente infundadas las opinio
nes o posicionamientos en uno y otro sentido, en relación al contenido o sig
nificado de la obra, de todas aquellos que no asistieron al acto. 

Consideramos ilegítimas y repudiables las descalificaciones insultantes 
o las acciones intimidatorias que ocasionalmente se han producido con la 
intención de limitar el ejercicio de la libertad de expresión, habiendo, como 
hay, caminos para defender las propias convicciones sin necesidad de pre
tender salvaguardar la propia respetabilidad a costa de la de los demás. 

Por contra, consideramos que la madurez de una persona, de un grupo o 
una comunidad se mide, entre otros factores, por su capacidad de asumir la 
propia realidad presente o pasada, de reconocer los propios límites, defectos 
o errores, de aceptar las críticas y de convivir con quienes las formulan. 

En este sentido estamos plenamente convencidos de que enriquece más 
la crítica que zarandea que la autocomplacencia que anquilosa. 

Opinamos que es responsabilidad de los representantes de las entidades 
y grupos sociales, políticos y religiosos implicados en esta polémica mani
festar claramente sus posiciones conjugándolas con la exigencia común de 
ayudar a hacer de nuestra ciudad un lugar común donde todos tengamos ca
bida. 

En definitiva, somos conscientes de que vivimos en una sociedad secula
rizada, plural y democrática, donde dentro del marco de la Constitución a 
todas las personas y grupos se les reconoce el mismo derecho a expresar sus 
propias opiniones y criterios, dentro de los límites de la libertad de expre
sión establecidos por la legalidad vigente. 

Las normas del juego democrático a las que la historia se ha encargado 
de respaldar como «las menos malas» a la hora de garantizar la convivencia 
pacífica de una comunidad están, pues, perfectamente establecidas y deli
mitadas; por este motivo la inmensa mayoría de los ciudadanos conocemos 
y reconocemos su inestimable valor. • 



El Nuncio Apostólico 
consagró en Guadix nuevo Obispo de la Diócesis 

a Juan García-Santa Cruz Ortiz 
Juan Sáez Medina 

Ritual de la Consagración. / Tati. 

««La Iglesia, 
y con el la el Obispo, 

se siente l l amada 
a buscar soluciones 
que afectan no sólo 

a la pobreza material 
sino también 

a la pobreza humana » . 

Bajo un cielo que amenazaba 
lluvia los cristianos de Gua-
dix-Baza presenciaron el pasa
do 14 de junio la ordenación epis
copal de su nuevo Pastor, Don 
Juan García-Santa Cruz Ortiz. A 
las 7 de la tarde dio comienzo la 
celebración con la procesión de 
entrada, desde la Catedral, hasta 
el lugar preparado para la cere
monia, la portada del Ayunta
miento de Guadix, en la Plaza de 
las Palomas. Tres mil fieles, en
tre los que había varios cientos 
venidos desde Toledo, participa
ron con atención y fervor en la 
Eucaristía concelebrada por 15 
obispos y cerca de 200 sacerdotes, 
muchos de estos llegados desde 
Toledo como signo de comunión 
con quien ha sido hasta ahora su 
Provicario General. 

La Bula del Papa, con el nom
bramiento del nuevo obispo, fue 
leída después de presentarse con 
toda solemnidad al Colegio de 
Consultores y a la asamblea. 
Junto al Nuncio Apostólico, orde

nante principal, estaban el Car
denal de Toledo, el arzobispo me
tropolitano de Granada, y el obis
po coadjutor de Huelva y Admi
nistrador Apostólico de Guadix, 
D. Ignacio Noguer Carmona. En 
su homilía, el Nuncio Mario Ta-
gliaferri se dirigió al ordenando: 
«Querido Don Juan, tú vas a ser 
en esta iglesia de Guadix partíci
pe del Sumo Sacerdocio de Cristo. 
Como Cristo mismo —Sabiduría 
de Dios— gózate en estar con los 
hijos de los hombres. Sé cercano a 
todos, especialmente a los sacer
dotes, a los jóvenes, a los niños, a 
IOB fieles, y también a los no cre
yentes. Con todos dialoga, a todos 
escucha, ocúpate con un amor es
pecial de los pobres, de los ancia
nos, de los enfermos, de los mar
ginados, de los que tienen cual
quier necesidad. Sé para todos los 
hombres y mujeres de esta región 
un signo de aliento y una llamada 
a la esperanza». Luego, dirigién
dose a los fieles de Guadix, les di
jo: «Recibidle como haríais con 
Cristo mismo. Colaborad con él 



en todo. El Señor os envía un pas
tor experimentado, con una rica 
vida pastoral tras de sí. En todas 
partes ha sido querido por su sen
cillez y su dedicación. Queredle 
vosotros lo mismo». 

Después del rito de la ordena
ción, que concluyó con el abrazo 
de todos los obispos presentes, el 
nuevo Pastor de la diócesis pasó a 
ocupar la presidencia eucarísti-
ca. Al término de la celebración, 
el nuevo Obispo se dirigió a sus 
diocesanos con emocionadas pa
labras y, haciendo un recuerdo de 
sus cuatro últimos predecesores, 
dijo: ««No les igualo, queridos dio
cesanos, a todos estos obispos úl
timos, que me han precedido y 
que han sido vuestros pastores. 
No les igualo, y quedo muy por 
debajo de sus cualidades excep
cionales. Pero Dios lo ha dispues
to así, y consciente de mi pobreza 
y de mi pequenez, vengo a ser 
vuestro obispo. En tu palabra 
echaré la red, he dicho con San 
Pedro, haciendo mía esa frase 
evangélica que adopto como lema 
para esta nueva etapa de mi vida 
sacerdotal que hoy comienza. En 
el nombre del Señor y con vuestra 
valiosa ayuda, voy a ejercer entu
siasmado el ministerio episcopal 
que Juan Pablo II me ha confia
do». En un momento de su alocu
ción el Obispo de Guadix-Baza tu
vo una mención a la realidad so
cioeconómica de la diócesis. La 
Iglesia —dijo— y con ella el Obis
po, se siente llamada a buscar so
luciones que afectan no sólo a la 
pobreza material sino también a 
la pobreza humana. 

Finalmente, Juan García-San
ta Cruz, recorriendo el pasillo 
central de la Plaza de las Palo
mas, impartió por vez primera la 
bendición a los fieles que aplau
dían jubilosos. 

Para la realización al aire li
bre de este acto, dado que la capa
cidad de la Catedral de Guadix no 
admite tan gran afluencia de fie
les, ha sido importantísima la co
laboración del Ayuntamiento de 
Guadix, que, fiel a la secular tra
dición de la ciudad, se ha volcado 
con su Obispo. No ha sido igual la 
respuesta de las autoridades pro
vinciales que, pese a ser invita
das, brillaron por su ausencia 
inexplicablemente, excepto el Go
bernador Militar de Granada. Sí 

El nuevo Obispo 
saluda a sus feligreses. / Tati. 

Panorámica asistentes a la Consagración. / Picaro. 

«En tu palabra 
echaré la red, 

he dicho con San Pedro, 
haciendo mía 

esa frase evangélica 
que adopto como lema» 

estuvieron en Guadix un repre
sentante de la Junta de Casti
lla-La Mancha, el Consejero de 
Educación y Ciencia, así como el 
Presidente de la Diputación de 
Toledo y el Alcalde de Navaher-
mosa, pueblo natal de Monseñor 
García-Santa Cruz. 

Mención especial merece la 
parte musical de la ceremonia, en 
la que se combinaron acertada
mente las intervenciones masi
vas del pueblo con las cuidadas 
actuaciones de cuatro coros — Es-
colanía, Acyda, Accichorus y Ruiz 
del Peral— que dieron esplendor 
al acto. 



Hnos. CRUZ C.B. 
Carretera de Murcia 40. Teléfono 66 00 29. 

18500 Guadix. Granada. 
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Preparando el ferial 92. / Tati. 

Estamos con el Alcalde en una tarde calurosa en 
su despacho del Ayuntamiento, en vísperas de tomar
se unos días de descanso, cuando, como máximo coor
dinador de la Feria de este año, nos informa de las no
vedades previstas. 

-¿A qué se debe el nuevo emplazamiento de la 
Feria? 

—Llevamos varios años con un importante núcleo 
de población en torno a la Feria, habiendo surgido 
bloques de viviendas, y dada la concentración de rui
dos, se hacía cada vez más difícil, tanto a los vecinos 
como a los que venían a disfrutar de ella. Entonces, o 
se lleva la Feria a las afueras, lo que sirve cuando hay 
una gran masa de población, o se sitúa en el interior. 
Yo no renuncio como meta a las Ferias de las grandes 
ciudades tipo Granada o Málaga, donde están vol
viendo a organizar las ferias en el centro. 

Tenemos un espacio muy adecuado como es el Pa
seo de la Catedral, si a esto añadimos los terrenos de 
la Huerta de los Lao, que gentilmente nos han oferta
do, creemos que es una solución muy válida. 

-¿Emplazamiento definitivo o...? 
—Me resisto a que este emplazamiento sea provi

sional. Alguna salida había que darle a este asunto, y 
las primeras ideas que surgen creo son asumibles. 
Los terrenos donde va a ir la Feria, hay muchas posi

bilidades de que en un breve plazo sean de propiedad 
municipal. Y en el futuro una posible zona de equipa
mientos. 

Hay que resaltar que tuvimos una reunión hará 
dos meses en la que convocamos a grupos políticos, 
sindicatos, asociaciones... Planteamos el nuevo pro
yecto de Feria, hubo buena aceptación, si bien no hu
bo continuidad al ofrecimiento de formar una peque
ña comisión de festejos. 

—¿Va a haber novedades en esta Feria? 
—Mi objetivo es que hubiera un grupo de ciudada

nos que organizara las fiestas y que el Ayuntamiento 
aprobara una cantidad en el presupuesto y formara 
parte en el comité de fiestas. Pues los que estamos en 
el Ayuntamiento no sabemos de todo, hace falta un 
buen empresario de toros, uno que entienda de músi
ca..., esta comisión podía estar formada por gente es
pecializada. Una comisión al menos consultiva que 
en algunos sitios ya funciona. 

—¿Qué actuaciones destacaría de la Feria? 
—Hemos pensado en una feria no con artistas co

mo la Pantoja o conjuntos que se llevaran 7 u 8 millo
nes. Este año, por mucho que hiciéramos íbamos a 
quedar en un nivel muy bajo, basta ver los aconteci
mientos que se están produciendo en el 92. Hemos op
tado por una feria mucho más participativa. Por 
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Llegar a la cima 
no cuesta tanto. 

Sube. Llega hasta donde siempre has querido 
llegar. 

Alcanza un coche con: 
* Cristales tintados. 
* Tapicería exclusiva. 
* Radio-cassette extraíble. 
* Trampilla de carga. 
* Motor de 80 CV. gasolina / 55 CV. diesel. 
* Aire acondicionado y dirección asistida (en opción). 

Sube a la nueva serie limitada Renault Express 
Cima, en gasolina o diesel, por sólo 1.430.000 Pts.*, con 
excelentes condiciones financieras. Comprobarás que 
llegar a la cima no cuesta tanto. 
* Existe también una versión Renault Express l.l gasolina I partir de 995.000 I'ls. 

Precios recomendados en Península y Maleares. I VA y transporte incluidos. 

Diesel/Gasolina 
por el mismo precio. 
Para más información llama al 900 100 500. 

Tí' RENAULT EXPRESS 
CIMA 

S E R I E L I M I T A D A 
Ven a verlo a: 

RENAULT 
EL P L A C E R 

D E V I V I R L O S 

HERNÁNDEZ Y MIRANDA S.L. 
Concesionario para Guadix, Baza y Huesear 

Avda. de Buenos Aires, 47-49 Tfnos. 660258 y 660216 GUADIX 



n la Huerta de los Lao. / Tati. ejemplo, hay Concurso de Carrozas con 1 millón de pe
setas en premios, 600.000 pesetas para el Concurso 
de Casetas, Primer Concurso de Pintura, etc. 

—¿Qué nos puede adelantar sobre la Caseta Mu
nicipal? 

—Queremos que sea una caseta abierta a todos, 
con una gran portada, pero sin puerta, gratuita. Nos 
va a costar unos dos millones y medio la participa
ción musical. 

En espectáculos infantiles, van cerca de dos millo
nes. En cuanto a actuaciones, están previstas las de 
Amistades Peligrosas, Granada 92 en concierto de 
Rock y el conjunto de Sambistas del Brasil. 

En cuanto al Teatro, está previsto un espectáculo 
de Elisa Ramírez, otro de Madrid y una antología de 
la Zarzuela. El teatro va a ir este año a la Plaza del 
Conde Luque, pues la de San Francisco se queda corta 
en aforo. 

El 31 de agosto a las 12 de la noche se inaugurará 
el Alumbrado y las Casetas. 

—El año pasado se entregaron los primeros To
te ms de Guadix, ¿se va a hacer igual este año? 

—Sí, estamos pendientes de reunir a los grupos 
municipales para proponer a los candidatos de este 
año siguiendo el mismo criterio de elegir a un colecti
vo, una persona consagrada y una promesa. Se dará a 
conocer el mismo día del pregón y está pensado pre
sentar en público el Himno de Guadix. Un accitano, 
Antonio Galindo, que fundó la Escolanía del Valle de 
los Caídos, compositor profesional, es quien ha com
puesto la letra y música, con lo que queda claro que si 
la gente gusta del himno será tomado por la ciudad. 

—Se ha cumplido el primer año de su gestión 
municipal, ¿cuál es el balance que realiza? 

—El balance sería que hemos hecho las tres cosas 
que ha de hacer un buen torero, parar, templar y es
tamos firmando la de mandar. 

Ha sido fundamentalmente un ejercicio de racio
nalizar la actuación económica del Ayuntamiento. 
En segundo lugar, llenar de proyectos los próximos 
años y por último ver qué proyectos acometer. 





Parcial 

4 Guadix 

Alineación oficial 

Alineación máxima edificación 

Áreas edificableB 
industriales 
en depósito 
Áreas especial es 
equipamientos 

Zonas deportivas 

Zonas verdes 
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Construcciones 

Manuel Alcalá Puertas 

E x p e r i e n c i a y c a l i d a d 
a su s e r v i c i o 

l i e H o s p i t a l , 2 T f n o . 6 6 0 8 5 7 G U A D I X 

"paquetería mercería5 

jfenoi) 
DR. TENA SIGUA, 10 - TELEFONO 660221 

GUADIX 

Artículos de Regalo # Playa 
y gran surtido 

de Trajes de gitana 
(con 10% de descuento) 
y# además, toda clase 

de complementos. 
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EL ACCITANO 
PERIÓDICO 

C I E N T Í F I C O , l i t e r a r i o y d e i n t e r e s e s g e n e r a l e s d e g u a d i x y s u p a r t i d o 

Crónica de Guadix que Wadi-aa 
ofrece alos aceítanos para espejo de 

conocimiento y fuente de curiosidad. De esto hace 100 años Selección de artículos 
y confección de la página 
por Modoet Solana Mur. 

EL NUMERO CUARENTA. 

(...) EL ACCITANO está hoy radiante de júbilo, y visita á 
sus suscriptores alborozado y alegre. 

Es el viajero que en el estadio de la prensa local ha ido 
más allá, traspasando los umbrales de lo conocido. 

Es el único periódico publicado aquí, que ha llegado á ti
rar el número que sirve de epígrafe a este artículo. 

Su lema principal es la santa independencia. 
Su empeño, la prosperidad y el progresa 
Su más ardiente afán, la defensa de los intereses de esta 

querida ciudad y de su término judicial. 
Sus fuerzas, la constancia y la perseverancia. 
Su apoyo, la rectitud de sus ideales y de sus propósitos. 
Su lucro, cosechar alguna gratitud, algún recuerdo de la 

presente y de las venideras generaciones. 
Su mayor gloria, su honra, alcanzar un lugar siquiera sea 

insignificante en la historia periodística de esta ciudad y en 
la república de las letras patrias (...) 

EL ACCITANO desnudo de pasiones y predisposiciones, 
sin significación ni bandera política —por más que su Direc
tor y redactores piensen particularmente como mejor les 
plazca— reflejando las aspiraciones y el común sentir del ve

cindario, es útil y conveniente a los intereses de la comarca 
que representa, porque conocedor de sus necesidades aboga 
sin tregua ni descanso para que sean satisfechas por los po
deres públicos y por los municipios: conocedor de sus desdi
chas, procura buscar su lenitivo; conocedor del abandono en 
que se encuentra, llama la atención de quien puede reme
diarlo. Si pues nuestra publicación es esa voz, ese amigo, ese 
órgano que proclama, pide y revela, ¿no está demostrada su 
importancia y su gran utilidad? (...) 

En ocasión tan solemne cual la presente, tiene EL ACCI
TANO un altísimo deber que cumplir: dedicar un cariñoso 
recuerdo á la prensa que en esta localidad le precedió en vi
da; periódicos a quienes considera sus hermanos mayores, 
los que hicieron cuanto pudieron por sus intereses. 

Nada para él más grato, ni más en armonía con el modo de 
sentir de sus inspiradores. 

Con fruición lo apuntamos, sintiendo si alguno dejamos 
de recordar, que tanto ellos cuanto sus redactores 
imprimieron en nuestros corazones indelebles recuerdos. 

Se llamaron: 
El Panorama Aceituno, primera publicación que tuvo 

vida, y se imprimió en el año de 1854; El Imparcial, La 
Aurora Aceituna, El Faro de Guadix, El Porvenir de Guadix, 
La Voz de Guadix, El Eco Aceituno y Lu Ocasión. 

J O S É M ' G A R C I A - V A R E L A 

EL CIGARRO. 

S O N E T O . 

Lio tabaco en un papel; agarro 
lumbre y lo enciendo: arde y á medida 
que arde, muere; muere y en seguida 
tiro la punta, bárrenla, y... al carrol 

Un alma envuelve Dios en frágil barro, 
y la enciende en la lumbre de la vida; 
chupa el tiempo, y resulta en la partida 
un cadáver.-El hombre es un clgarro.-

La ceniza que cae... es su ventura; 
el humo que se eleva», su esperanza; 
lo que arderá después... su loco anhelo. 

Cigarro tras cigarro el tiempo apura; 
colilla tras colilla al hoyo lanza; 
Ipero el aroma... piérdese en el cielo! 

P E D R O A N T O N I O D E A L A R C O N . 

Dirección y Administración, 
C A L L E D E L H O S P I T A L , N ° 1. 

Motín en Al de iré.— Nos escriben 
de este pueblo que en la última sema
na hubo uno en el que intervinieron 
hombres y mujeres con motivo de los 
consumos. Tuvo que personarse la 
fuerza de la Guardia civil de diferen
tes puntos y gracias a su presencia la 
cosa no llegó á mayores. Hay varios 
presos y B E nos asegura se están bus
cando algunos más. ¡Todo sea por esa 
odiosa, ilógica y aborrecida contribu
ción! ¡Pagar por comernos lo que pro
ducimos!... es inaudito, fenomenal. 

Monopolio.- Habiéndose decla
rado tal la fabricación de toda clase 
de cerillas fosfóricas, según la ley de 
presupuestos, varios vecinos de esta 
ciudad se han provisto de su corres
pondiente eslabón, yesca y pedernal, 
á usanza de los antiguos tiempos, con 
el único objeto de no hacer consumo 
alguno de aquellos. Si todos los habi
tantes de España hicieran lo propio, 
se daría el caso de que el Gobierno to
mase mistos. 

INDIFERENCIA. 

Hay muchos hombres en la socie
dad, cuyo mérito solo consiste en no 
haber hecho daño directo á sus seme
jantes. 

Con frecuencia oimos decir: D. 
Fulana., es un hombre de bien, inca
paz de perjudicar á otra 

Está bien: ¿pero ha ejecutado es
pontáneamente algún acto que re
porte beneficio á sus conciudadanos? 
¿ha tenido alguna manifestación al
truista...? 

El silencio suele ser la contesta
ción á esa pregunta. 

Tan ineptos para lo bueno como 
para lo malo, con su glacial indife
rencia moral, ni aplauden al genio, 
ni reprueban, verdaderamente in
dignados, el crimen. Son una remora 
para aquél y un aliento para éste. 

¡Desgraciados los pueblos en que 
abunden estos seres...! 

B. M D Í A G O R R E . 
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año n GUADIX AGOSTO DE 1892 NUMS. 41 AL 44 

EL ACCITANO 
PERIÓDICO 

CIENTÍFICO, LITERARIO Y DE INTERESES GENERALES DE GUADIX Y SU PARTIDO 

Crónica de Guadix que Wadi-a» 
ofrece a los aceitan os para espejo de 

conocimiento y fuente de curiosidad. De esto hace 100 años Selección de artículos 
y confección de la página 
por Modest Solana Mur. 

M I S E R I A . 
Dice un adagio conocido «que 

bien venga el mal si viene solo.» 
Uno de los años agrícolas que han 

comenzado bajo los más halagüeños 
auspicios, ha sido el presente. 

Las faenas de la simienza de ce
reales, empezaron con fé y entusias
mo, porque la abundancia de las llu
vias otoñales, y la bonanza de la tem
peratura, habían preparado las tie
rras admirablemente para recibir en 
su seno las semillas, que en breve es
pacio habían de convertirse en plan
tas lozanas y tiernas... 

Respondiendo armónicamente el 
invierno al otoño, no pudo ser más 
adecuado para la vida y prosperidad 
de las siembras, y los campesinos cre
yeron seguras sus cosechas, augu
rando una recolección abundante y 
por ende un porvenir henchido de ri
sueñas esperanzas. 

¡Ilusiones vanas! 
¡Quién les había de decir que toda 

su alegría se había de desvanecer 
cual ligera nube de verano, trocándo
se en breve en desconsolador desen
canto, en realidad desesperante! 

La fábula de la lechera se repro
duce á cada paso: el cántaro se rom
pe, la leche se derrama, y se lleva las 
dichas concebidas: entonces... ¡adiós 
ensueños dorados, ambición de poder 
y mando, todo concluyó empujado por 
el incierto hado!... 

Llegó el agosto, y se tocó la reali
dad. La cosecha ha sido pésima, casi 
nula. 

Los rendimientos no han alcanza
do para el pago de la caña del pan, los 
gastos de recolección, el abono de 
contribuciones y rentas, y la restitu
ción de lo prestado para sembrar. 

¡Situación terrible y preñada de 
dificultades! ¿Será anunciadora de la 
miseria y vanguardia del hambre? 

He aquí el problema que puede 
presentarse y en cuya resolución se 
debe meditar. 

¿Por quién? Por el Estado. 
GARCI-TORRES 

V A R I E D A D E S . 

Claridad.- Según ha llegado á 
nuestro conocimiento, han sido pre
sentadas al Ayuntamiento proposi
ciones, para establecer el alumbrado 
público por medio de la luz eléctrica. 
Falta hace; pero si tales proyectos lle
gasen á ser una verdad, convendría 
que quedaran algunas farolas, como 
guías, del antiguo sistema, y que lu
cieran hasta el amanecer. 

Órgano.—Han terminado los tra
bajos de reparación del de nuestra 
Catedral, que han durado ocho me
se sy se inaugurará mañana en la so
lemnidad de la misa mayor. 

Veleta.—El miércoles á las nueve 
y media de la noche, muchos habitan
tes de esta población se situaron en 
las eras de san Antón, con el objeto 
de ver elevarse los primeros cohetes 
de los excursionistas granadinos so
bre el elevado picacho de Sierra Ne
vada. A las diez en punto se divisa
ron las primeras luces. A las once to
dos se volvieron á sus casas, no sin 
tributar un homenaje de admiración 
y entusiasmo á los intrépidos excur
sionistas, deseando tener noticias de 
su regreso; pues la noche en este país 
fué fria, cruda y desapacible. ¡Cómo 
serí a en el Veleta...! 

Almorejo.—Llamado así hay un 
barranco, frente á la Huerta de Santo 
Domingo, que pasa por detrás de las 
casas de la calle Puerta de Granada, 
por unas partes descubierto, por 
otras embovedado; pues bien, en la 
primera arrojan los animales muer
tos á altas horas de la noche, y los ve
cinos están alarmados con los fétidos 
olores que toman posesión de la at
mósfera. Llamamos sobre ello la 
atención de las autoridades guberna
tivas. 

Baños.—El miércoles último, salió 
para Almería, acompañado de toda 
su familia, nuestro redactor don José 
María García-Várela, con el objeto de 
reponer su salud y la de alguno de 
sus hijos. 

M e m o r i a de la L i g a A g r a r i a 
de G r a n a d a . 

Poco halagüeñas son en verdad 
las circunstancias por que en la ac
tualidad atraviesa la Hacienda pú
blica en nuestro país... Todos los go
biernos de Europa se ocupan del pro
blema comercial y económico, de las 
reformas arancelarias... La nueva 
ley de relaciones comerciales habrá 
seguramente de alterar la marcha y 
contratos establecidos, y hará cam
biar el régimen arancelario de cada 
nación, acomodándolo á los moldes 
que impongan los nuevos derroteros 
de la política comercial... 

Esta reducción, unida á las defi
ciencias de los otros recursos del Te
soro, han hecho pensar á nuestros go
bernantes en nuevos arbitrios y en el 
aumento de impuestos; proyectando 
al tiempo economías y supresiones 
de importancia, para cerrar con el 
menor déficit posible los presupues
tos de la Nación. 

Economías y arbitrios nuevos 
que, al intentar su práctica han pro
ducido y están produciendo pertur
baciones que creemos hará difícil su 
harmonización con los resultados 
que debían producir en la nivelación 
proyectada. 

La cuestión económica preocupa 
más y más á la Nación entera, que pi
de economías, rebajas en los presu
puestos y moralidad en la adminis
tración; porque la continuación de la 
marcha hasta aquí seguida es insos
tenible... 

EL MARQUES DE DELAR. 

ANDRÉS LÓPEZ RUIZ. 

Se compran abonarés de la 
conversión de la deuda de Cuba, y 
se admiten poderes para cobrar 
los mismos. 

Oficina en esta ciudad, calle 
de la Amargura. Café delOrden. 
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Avance del plan de reforma interior del 
Arco de San Torcuato 

Joaquín J. Valverde Bocanegra 

Dentro del Plan General de Ordenación Urbana de 
Guadix se plantea en el área urbana una operación 
urbanística de remodelación denominada Plan Espe
cial de Reforma Interior de la Puerta de San Torcua
to, actuando sobre una de las zonas más nobles de 
Guadix, actualmente muy degradada. La zona objeto 
de este Plan es la denominada Puerta (Arco) de San 
Torcuato y las dos manzanas colindantes a ésta, com
prendidas entre las calles San Torcuato, Transversal 
de los Naranjos, Transversal de San Torcuato hacia la 
calle Peñuela y hacia la Plaza de los Naranjos, la pro
pia Plaza de los Naranjos, la Plaza de S Torcuato y la 
Avenida Obispo Medina Olmos. 

La Puerta de San Torcuato, y sus alrededores, está 
englobada dentro de la delimitación del conjunto His-
tórico-Artístico de Guadix, siendo esta una de las en
tradas más importantes que tiene el casco antiguo de 
esta ciudad. La remodelación urbana que pretende 
este Plan Especial va encaminada por un lado a la 
dignificación, hoy en día un poco perdida, del acceso 
hacia el casco histórico; y por otro a la potenciación 
de una zona comercial a la que ha estado abocado este 
barrio desde hace muchos siglos. Los objetivos prin
cipales del Plan General que afectan directamente a 
la zona de la Puerta de San Torcuato son: —Creación 
y tratamiento de espacios urbanos reservados a la 
circulación peatonal, permitiendo una mayor fluidez 
a determinados tipos de relación ciudadana como es
pacios libres. —Recuperación de la calle como espacio 
de convivencia ciudadana, definiendo sectores que 
por sus características aconsejen permitir en ellos 
tan sólo el tráfico de emergencia o de residentes. — 
Conservación del patrimonio arquitectónico. 

El Plan Especial tiene dos niveles de actuación, 
por un lado hacia la Avenida de Medina Olmos, y por 
otro lado a las calles posteriores y laterales. El prime
ro, delimita la antigua ciudad de Guadix, marcándo

nos la frontera entre el casco histórico y el ensanche 
de las últimas décadas, conectados a través de esta 
singular Puerta. El segundo nivel sería el de la inte
gración en la trama urbana existente de nuevas edifi
caciones contempladas en este estudio. La zona obje
to de este estudio se encuentra en el acceso natural a 
la ciudad amurallada, habiendo constituido durante 
muchos siglos la Puerta principal de Guadix, llama
da Puerta de Bib-Bagamarin situada en la segunda 
cerca de la ciudad, en su cota mas baja se unía a la 
Puerta de Bib-Baca a través de un barrio que después 
de la reconquista sería el barrio de los zocos o de los 
Artesanos. 

Este arco que constituye el acceso principal del ba 
rrio y del casco histórico es una puerta que corre apon 
de al esquema tipológico de los Austrias, siendo los 
paños de fachada de manipostería con una cubierta a 
cuatro aguas que en su interior alberga una ermita 
bajo la cual se abre el arco de medio punto que da 
nombre a esta puerta. En la fachada hacia la plaza de 
San Torcuato se ven incrustadas varias lápidas con
memorativas de la ciudad. Este edificio ha sido re
cientemente restaurado. 

Morfología 

Los espacios libres que más importancia tienen 
son la Plaza de los Naranjos y la Plaza de San Torcua
to, actualmente estas dos plazas se encuentran muy 
degradadas, sin ningún tipo de pavimentación y utili
zándose de aparcamiento de vehículos. Todas las zo
nas libres de este área sirven de aparcamiento duran
te el día, quedando vacías por la noche. En este Plan 
Especial se propone su recuperación como espacios 
públicos de carácter lúdico. 
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Panorámica Arco de San Torcuata. Picaro 

Valores naturales e históricos 

Desde la expulsión de los moros de la Medina des
pués de la reconquista, fue en este barrio donde gran 
parte de ellos se afincaron, por constituir una zona 
muy propicia para sus transacciones comerciales. Ya 
en el s. XVI este barrio es una morería lleno de calle
juelas estrechas, artesanías, tenderetes y fondas. 
Desde este siglo hasta el XX han sido estas calles uno 
de los focos artesanales más importantes de la ciu
dad; unido a las fondas y pensiones, hacen que este 
eje fuera el de más vida y el acceso principal, entran
do por él los santos y los obispos, los corregidores y los 
visitadores según nos cuenta el historiador accitano 
Carlos Asenjo Sedaño. En cuanto a valores históricos 
hay que destacar que esta Puerta estaba situada en 
la segunda cerca de Guadix, que envolvía al recinto 
amurallado. 

El área objeto del Plan Especial de Reforma Inte
rior se encuentra en el centro actual urbano e inte
rurbano (comarcal) de la ciudad de Guadix, con una 
riqueza cualitativa formal por la presencia de la 
Puerta de San Torcuato, desaprovechada y degradada 
para la vida y la relación humana de los habitantes 
de Guadix y su comarca. 

Intrínsecamente la Puerta de San Torcuato cons
tituye el nexo de unión entre lo nuevo y lo antiguo, en
tre la ciudad del ensanche y la ciudad cargada de his
toria; por tanto es urgente su recuperación y dignifi
cación, haciendo que sea el propio edificio de la Puer
ta de San Torcuato el que ordene todo el espacio que 
le rodea, intentando remediar el desastre urbanístico 
sufrido en las tres últimas décadas, al no haber exis
tido desde el principio una idea clara de actuación y 
habiendo permitido una edificación en altura de muy 
escaso valor estético dentro de lo que constituía el 
Conjunto Histórico—Artístico declarado de Guadix. 
La diferencia de rasantes entre la Puerta de San Tor
cuato y el resto de las manzanas de la envolvente es el 
principal problema que se pretende resolver con el 
Plan Especial. Las alturas de la edificación vendrán 
limitadas por la buena visión de la Puerta tanto des
de la calle de San Torcuato como desde la Av. Medina 
Olmos, siendo evidente, por la forma de sus fachadas, 
que para su clara percepción los edificios adosados a 
ambos lados no podrán tener más altura de la actual. 

Por otro lado, nos enfrentamos con el problema de 
las medianerías de los edificios colindantes, que per
turban la visión de la Puerta. En cuanto a las parce
las comprendidas entre la calle Naranjos, Travesía de 
San Torcuato y la calle de San Torcuato, la altura de 
su edificación vendrá limitada por un lado por la pro
pia Puerta y por otro por el ancho de las calles. La zo
na que abarca el Plan será peatonal, las plazas de San 
Torcuato y de los Naranjos se configurarán nueva
mente, cambiando parte de sus rasantes, y las calles 
de San Torcuato, de los Naranjos y Travesía de San 
Torcuato hacia la plaza de los Naranjos se ampliarán. 
La actual situación de deterioro de la Puerta de San 
Torcuato es motivada en gran parte por el aparca
miento indiscriminado en toda la zona. Esto, unido a 
la falta de viales anchos, aconseja restringir el tráfico 
rodado, cambiándose por peatonal. Las entradas de 
vehículos estarán restringidas a las urgencias como 
bomberos, policía, ambulancias, etc., y a los residen
tes que tengan plaza de garaje. 

Ordenación y objetivos generales 

Se han considerado los siguientes objetivos gene
rales que el Plan Especial de Reforma Interior de la 
Puerta de San Torcuato debe cubrir: a) Aprovechar, 
profundizar y poner en valor las potencialidades fun
cionales y formales existentes en la zona a intervenir, 
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tanto en la trama urbana como en los espacios públi
cos, b) Mantenimiento cualificado de la trama urba
na histórica y orgánica partiendo del concepto de he
rencia histórica que la misma supone, y valorando es
pecialmente su carácter peatonal con la composición 
y redefinición de los bordes, c) Mantenimiento del uso 
residencial-comercial de la edificación y reedificando 
con similar volumen y composición de los tipos tradi
cionales del casco histórico al que pertenece esta zo
na, d) Consideración de la alternativa al tráfico y 
aparcamiento que actualmente se producen en las 
plazas y calles de la Puerta, con objeto de su peatona-
lización. 

Edificación y vivienda 

Se pretende que la configuración de la edificación 
mantenga una imagen acorde con el edificio que al
berga la Puerta, prohibiendo vuelos cerrados, de mo
do que la volumetría del conjunto de las edificaciones 
recoja los invariantes de la tradición arquitectónica 
artesanal de Guadix. El numero de plantas permitido 
por este Plan será el de bajo y primera junto al edifi
cio de la Puerta, bajo más dos en la zona más próxima 
a la anterior y bajo más tres en las parcelas perime-
trales. 

Intervenciones en edificación 

Las intervenciones en edificación son la conse
cuencia de todo el estudio que antecede, constituyen
do la puesta en práctica del Plan Especial en esta ma
teria, basado en los objetivos generales, estado cons
tructivo de la edificación y las condiciones de gestión 
que se precisan para todo ello. Las actuaciones en ma
teria de construcción correrán a cargo de la iniciativa 
privada, con actuaciones de rehabilitación o edifica
ción reguladas por ordenanzas. 

Equipamientos y espacios libres 

Los espacios libres dentro del ámbito del Plan que 
se califican son los siguientes: Plaza de los Naranjos, 
como zona de confluencia de las calles Bocanegra, de 
los Naranjos y Transversal de San Torcuato. 

Plaza de San Torcuato, que liberada de las plata
formas de los taxis, realzará la visión de la Puerta, 
sirviendo como zona de estancia en sí misma y de pa
so para acceder al casco antiguo. 

Delante de la Puerta se abrirá una escalinata se
micircular que conectará la rasante de dicha cons
trucción con la de la calle Medina Olmos. 
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Corredor peatonal con ajardinamiento de las ca
lles de los Naranjos y Transversal de San Torcuato 
que unirán, el primero, las dos plazas anteriores, y el 
segundo la calle de San Torcuato y la plaza de los Na
ranjos. 

Tráfico 

Dentro del ámbito del Plan Especial se abordan 
las alternativas al tráfico y aparcamiento que hoy 
tienen lugar en la calle de San Torcuato, plaza de San 
Torcuato y calle de los Naranjos. Así, se plantea una 
vía de tráfico restringido en la calle de los Naranjos, 
dando entrada a los residentes de esta calle y de la 
plaza del mismo nombre. También se permite el acce
so por esta calle a los residentes en la calle Bocane-
gra, que será la salida de vehículos de la zona. El ac
ceso de servicio a la Puerta y calle de San Torcuato se 
hará desde la calle Peñuela, quedando una rampa de 
acceso de urgencias en la plaza de San Torcuato. 

Alcantarillado 

En las obras de la plaza de San Torcuato se con
templará la mejora de su servicio de evacuación de 
aguas pluviales, construyéndose sumideros longitu
dinales que irían colocados, paralelamente, junto al 
bordillo de la acera que separa la calzada de la Av. 
Medina Olmos de la plaza de San Torcuato; también 
se levantará este bordillo, actualmente al nivel del 
asfalto, entre 12 y 15 cm, constituyendo una nueva 
barrera para impedir el acceso de agua que corriese 
por la avenida. También se instalarán sumideros lon
gitudinales en las perpendiculares a la calle Peñuela, 
de San Torcuato y Bocanegra, que cortarán el paso de 
agua hacia la rasante más baja del Arco. 

Alineaciones y rasantes 

El Plan prevé mantener la actual alineación de los 
edificios que prestan fachada a la plaza de San Tor
cuato, subiendo su rasante a la de la avenida Medina 
Olmos, quedando el edificio de la Puerta en su actual 
cota. También se mantiene la alineación actual de la 
calle de San Torcuato quedando cortada por la Puer
ta. La zona central de esta calle se prolongará hasta 

la propia Puerta, ya que a partir de la transversal de 
la plaza de los Naranjos quedarán unos corredores de 
acceso a los edificios que mantendrán la rasante de 
Medina Olmos. Las rasantes en la calle de los Naran
jos, plaza de los Naranjos y Transversal de San Tor
cuato a los Naranjos, se obtendrá del plano resultante 
de unir la rasante de la calle Bocanegra con la calle 
de San Torcuato (peatonal actualmente) y la rasante 
nueva de la Av. Medina Olmos con la rasante actual 
de la edificación sur de la plaza de los Naranjos-D 
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Financiación preferente 
a pequeñas y medianas empresas de Andalucía 
Jesús López García 

Presentación Financiación 
a PYMES de Andalucía. / Archivo. 

En pasadas fechas se despla
zaron hasta Guadix los responsa
bles técnicos del IFA (Instituto de 
Fomento Andaluz) Miguel Ángel 
Serrano, gerente, y Francisco Ro
mero, asesor de promoción. La vi
sita fue para dar a conocer las 
nuevas ayudas económicas que la 
Junta de Andalucía y las entida
des financieras han firmado para 
el año 1992. Estas ayudas tienen 
como objetivo la canalización de 
financiación preferente a las pe
queñas y medianas empresas. 

Las entidades financieras fir
mantes destinan un total de 
50.000 millones de pesetas a este 
fin. La Junta de Andalucía finan
ciará los proyectos hasta un total 
de 3.720 millones de pesetas. 
Pueden beneficiarse todas las 
empresas que no superen los 250 
trabajadores o mantener unos re
cursos propios no superiores a 
500 millones de pesetas. La sub
vención global de Andalucía 
1991-1993 se centra en las 
siguientes acciones. 

Planes sectoriales 

Favorecen a las altas tecnolo
gías como industrias agroalimen-
tarias, electrónica, informática, 
telecomunicaciones, aeronáutica 
auxiliar, etc. 

Mejora de la gestión empresarial 

Contribuye a mejorar la ges
tión, comercialización y la toma 
de decisiones de inversión en las 
empresas industriales de Anda
lucía. Las ayudas están destina
das a la realización de diagnósti
cos empresariales, planes de co
mercialización y marketing... 

Apoyo de proyectos 
de interés regional 

Garantiza la realización de 
proyectos que necesiten atención 
financiera, que por sus caracte
rísticas se consideren de interés 
para el desarrollo de la Comuni
dad Autónoma Andaluza. Innova-
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ción empresarial y transferencia 
de tecnología: Proporciona ayu
das a proyectos de innovación in
dustrial de aplicación y desarro
llo de tecnología, así como a aque
llos que incorporen innovaciones 
a los procesos productivos. 

Infraestructura empresarial 

Las ayudas irán dirigidas ha
cia la creación de centros de em
presas, centros de transferencia 
de tecnología, sociedades de capi
tal riesgo y a todos aquellos cen
tros que puedan ayudar a las pe
queñas y medianas empresas an
daluzas. 

Planes de fomento económico 
de Parques Naturales 

Fomenta y desarrolla las acti
vidades económicas autóctonas 
de los espacios declarados Parque 
Natural. El apoyo a estas activi
dades debe realizarse con espe
cial atención al medio ambiente y 
en sectores y empresas funda
mentalmente artesanales. 

Planes territoriales de desarrolle 

Desarrolla áreas territoriales 
determinadas de Andalucía, ba
sándose para ello en el potencial 
endógeno y en el apoyo a las ini
ciativas empresariales y artesa-
nales surgidas en dicha zona. 

Suelo industrial 

Potencia la oferta regional de 
suelo industrial, de manera arti
culada y distribuida en el territo
rio, para ello se fomentarán socie
dades promotoras de suelo indus
trial, así como la adquisición del 
mismo. 

Acogida en Guadix 

Estamos en una zona comer
cial e industrialmente decaída y 
las ayudas parecen prometedo
ras, pero la sensación del empre-
sariado presente en general es un 
poco reacia a estas ayudas por ex

periencias anteriores, como que
dó patente en la exposición de ar
gumentos por parte de los presen
tes. Todo parece indicar que tanto 
en trámites burocráticos como en 
agilidad de concesión de estas 
ayudas por parte del IFA no supe
rarán el plazo de tres meses tanto 
en trámites como en percibir las 
ayudas económicas. El tipo de in
terés varía del 14% hasta el 
15,75% según se destine a campa
ñas, inversión, refinanciación de 
pasivo o circulante. La inversión 
puede llegar a ser financiada por 
parte de la Junta de Andalucía 
hasta 6 puntos. 

Declaraciones 
de Miguel Ángel Serrano 

—¿Qué inversión se pretende 
acometer para este plan? 

—En un principio se desatina
rán 10.145 millones de pesetas de 
fondos públicos, el 53% lo aporta
rá la CEE y el 47% el DTA. 

—¿Qué presupuesto se desti
nará para esta zona o comarca? 

—No están establecidas unas 
cuantías para cada zona. Eso de
pende de los presupuestos que se 
presenten. Estas ayudas se desti
naran para todo el territorio de 
Andalucía y siempre que se pre
senten proyectos que reúnan las 
condiciones establecidas y sean 
viables, se estudiarán. 

—¿Estas ayudas se destina
ran principalmente a las activi
dades de artesanía? 

—No, las ayudas están estable
cidas en ocho acciones como las 
que anteriormente hemos trata
do. Desde el año 1987 has 
ta 1992. —¿Que inversiones por 
parte del IFA se han acometido 
en esta zona? 

—La actividad empresarial no 
es muy amplia o por lo menos no 
todo lo que nosotros quisiéramos, 
pero puedo decir que se han he
cho inversiones de bastante im
portancia, como la de Celsur, que 
ha ampliado su capital social y 
pasó a llamarse Cotton South SL. 
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Calle Tena Sicilia, 10 Tfno. 660610 GUADIX 

Sensacionales ofertas durante todo el año 

SU COMERCIO EN GUADIX 

JESÚS HERREROS HERVAS 

SALÓN DE BELLEZA 
NI- Carmen Valero y 
NI- Carmen Herreros 

- L A EXPERIENCIA-
TRATAMIENTOS CORPORALES 

Masaje de Relax-Sauna, Obesidad-Celulitis, Hidroterapia-Estrías, 
Circulación-Vendas Frías, Gimnasia Activa y Pasiva, 

Busto (reducción y fortalecimiento), Depilación (cera progresiva), 
Eliminación total de Vello (eléctrica). 

TRATAMIENTOS FACIALES 

Limpieza de cutis (acné), Flacidez cutánea, Decoloración, 
Lifting biológico (arrugas), Maquillaje. 

Tena Sicilia, 9-2° Tfno. 660610 - GUADIX 



El Partido Popular 
critica y presenta sus posiciones 

José María Molas 

El actual Ayuntamiento 
nos está endeudandopor once años más. 
Nosotros, dijo el concejal portavoz del PP, 

hubiéramos reducido el gasto público, 
el derroche en teléfonos, 

material no inventariable, 
con una política 

recaudatoria más fuerte, 
y dejar que el mundo 

del comercio respire un poca 

Los dirigentes locales y provinciales del Partido 
Popular, con motivo de cumplirse el primer año de 
gestión municipal, convocaron una rueda de prensa 
en un conocido restaurante de Guadix para hacer ba
lance de la gestión realizada en el Ayuntamiento ac
eitarlo, así como dar ocasión a sus políticos de mos
trar la labor realizada en los diferentes foros donde 
están actuando. 

El presidente provincial, Juan de Dios Martínez 
Soriano, mostró el estado de satisfacción por el buen 
funcionamiento del Partido Popular en Guadix y se
ñaló que era intención de su partido mantener en es
ta nueva etapa unas relaciones fluidas y periódicas 
con los medios informativos a ñn de profundizar en 
los problemas de Guadix y comarca. Le acompañaban 
al acto, entre otros, el diputado y Alcalde del Valle del 
Zalabí, Paco Saavedra, así como José Torres Hurtado, 
parlamentario andaluz, Andrés Ollero, diputado del 
Congreso de la nación, los concejales del Ayunta
miento de Guadix y otros invitados. 

José Torres Hurtado, en su intervención, se refirió 
al estado del campo en nuestro país, y en las repercu
siones concretas sobre la agricultura accitana, al pro
ceder de una reunión en Valladolid, donde se habían 
aprobado aspectos importantes por los dirigentes del 
Mercado Común Europeo. Para José Torres, el último 
acuerdo del Consejo de Ministros de la CEE da un 
nuevo avance en lo que va a ser la política comunita
ria, si bien a corto plazo, pues seguimos arrastrando 
las consecuencias de nuestro ingreso en el Mercado 
Común en el tema agrario. 

Habló del tema de la producción de cereales, que 
en Guadix y en España en general está penalizada al 
tener una media baja en relación a otros países euro
peos. Del tema de la jubilación anticipada, siendo en 
nuestro país la media de la gente del campo en 55 
años. Tiene el inconveniente ese plan de jubilación 
anticipado que no permite que las tierras se dejen 
productivas ni a los hijos ni a otras personas, por lo 
que pretenden que se queden abandonadas. De ahí 
que el campo español va a seguir envejeciendo y va
mos a encontrarnos un sistema productivo destruido 
a muy corto plazo. Otro punto importante que comen
tó José Torres es el Plan de Forestación, que permiti
ría en muchas tierras casi marginales como hay en 
España y Andalucía, en concreto, destinarlas a refo
restación o plantación de coniferas o encinas. El pro
blema aquí es que el Gobierno debe poner en primer 
lugar los fondos suficientes (25% de la subvención) 
para qyue luego llegue la financiación europea. Y 
hay que saber para ello si el Estado está dispuesto a 
poner esa cantidad. Por último, José Torres denunció 
cómo la Junta de Andalucía todavía apoya la reforma 
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agraria, que ha quedado obsoleta, al ser una reforma 
productivista. Ahora mismo la Junta de Andalucía 
prohibe el abandono de tierras en aquellas comarcas 
declaradas de reforma agraria, sin embargo la direc
tiva comunitaria de la CEE obliga a que si produ
ces 90.000 kgs. de cereales, tienes que dejar un 15% 
de abandono. Lo que tiene que hacer el Sr.Chaves es 
derogar la reforma agraria, terminó diciendo el par
lamentario del PP. 

Andrés Ollero, por su parte, explicó sus numerosas 
intervenciones en el Parlamento nacional, interesán
dose y preguntando por los temas que afectan a Gua
dix y su comarca, desde el hundimiento de los Juzga
dos, estado del Cuartel de la Guardia civil, Pantano 
de Francisco Abellán, Pantaneta de Gor... Los temas 
hidráulicos, informó, van con un enorme retraso. El 
problema de estas obras tan importantes es que como 
no se les ponga ritmo pueden pasar años y años. Así, 
recordaba que el Pantano de La Peza era un proyecto 
de 1983 en base a un decreto de emergencia frente a 
la sequía de esta zona. 

Sobre la situación de atraso de la población, mani
festó que Guadix será lo que quieran los aceítanos. 
Pero es importante saber qué queremos que sea Gua
dix, si el área de servicios de una autovía más o me
nos transitada o si debe ser lo que ha sido siempre: 
una de las ciudades más importantes de esta provin
cia. Quiso dar un ejemplo, el parlamentario Ollero, 
sobre cómo funciona la política actual. Así, en Almu-
ñécar se ha conseguido un nuevo Partido Judicial, se 
están haciendo nuevas acometidas de agua que el 
propio PSOE bloqueó cuando estaba en la oposición, 
porque allí tienen que hacer méritos, porque electo-
ralmente les había ido muy mal; mientras que en 
Guadix las movidas populares que han habido no han 
tenido reflejo electoral, y eso no sirve para nada. Sir
ve para que todo siga igual. Creo que el comporta
miento electoral de Guadix hace pensar, quizá sin 
fundamento, que esto es tierra conquistada. Yo quie
ro creer que esto no es así, y nos ofrecemos como una 
alternativa de personas que no viven del cuento, que 
nos gusta dedicarnos a los problemas de los ciudada
nos las 24 horas del día. 

Finalmente, Santiago Pérez López, portavoz del 
grupo municipal del PP en el Ayuntamietno de Gua
dix, presentó el objeto fundamental de la reunión, 
que era la difusión de un cuadernillo donde se da 
cuenta de lo que hemos hecho el PP, dijo, y pedimos 
cuentas al equipo de gobierno de lo poco o nada que 
han hecho en estos doce meses. 

No decimos que hemos sido perfectos; hemos pues
to buena voluntad, bastante trabajo, muchas horas. 
Somos conscientes de que hay que mejorar mucho por 
los electores y por la ciudad de Guadix. En ese folleto 
se recogen, en primer lugar, las 22 propuestas concre
tas y elaboradas presentadas en este primer año de 
ejercicio municipal, los ruegos y preguntas más im
portantes, desde el Centro de hemodiálisis hasta la 
situación de los anejos. Por otra parte, la presión fis
cal, que consideramos importante; sabemos que hay 
un descontento grande en los sectores aceítanos y 
presentamos la propuesta sobre el sistema impositi-

Andrés Ollero afirmó que hay que evitar 
que pongan una prisión provincial 
que tendría efectos muy negativos 

y no solucionaría nada. 
Insistió en ese tema 
porque el Gobierno 

aún no le ha contestado 
claramente al respecto. 

Según Santiago Pérez, 
el Alcalde ha hecho 

muy poco por su pueblo, 
porque lo que es luchar 
por la ciudad de Guadix 

y solucionar los problemas, está por ver. 

vo. Nuestra oposición, siguió diciendo Santiago Pé
rez, siempre ha sido dialogante, constructiva, pero 
firme en defender los intereses generales de la pobla
ción. Y nos hemos encontrado con un gran fiasco del 
equipo de gobierno, que se ha pasado doce meses ate
rrizando en el Ayuntamiento, preguntándose durante 
un año qué tiene que hacer. Esperemos que no necesi
ten una legislatura para saber los remedios que nece
sita Guadix, que son muchos. 

A todo ello siguieron numerosas aclaraciones y 
ampliaciones de las cuestiones de ámbito municipal, 
cerrándose la rueda de prensa. 
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Huerto Alegre: 
un paraíso educativo a nuestro alcance 

José María Molas Tresserras 

El Centro de Innovación educativa «Huerto Alegre», fruto del traba
jo constante e ilusionado de un grupo de jóvenes, ha cumplido diez años 
de existencia, siendo una institución educativa ya arraigada en el ám
bito granadino y andaluz, e incluso bien valorada fuera de España. 

Muy conocida de miles de niños granadinos que han pasado alguna 
estancia en esta acogedora Granja Escuela. Situada a pocos kilómetros 
del «Suspiro del moro» en la carretera —llamada ««de la Cabra»— que se 
dirige a Almuñécar, en poco tiempo se ha convertido en una referencia 
obligada al hablar de educación ambiental de la que fue pionera en An
dalucía. Por ello nos ha parecido de interés traer a estas páginas del ex
tra de Wadi-as, y dar a conocer a nuestros lectores un poco más el pensa
miento y proyectos de esta importante experiencia educativa que se de
sarrolla en Granada a través de su actual directora, Lucrecia Aguilar. 

-¿Cuál sería de forma resu
mida el balance educativo de es
tos diez años de actividad abier
ta a los colegios públicos y pri
vados de la provincia? 

—Es muy positivo desde diver
sos aspectos. En primer lugar to
das las actividades que el Centro 
ha desarrollado, estancias de 
granja-escuela, itinerarios, con
cursos, cursos de profesores, etc., 
siempre han tenido una gran 
aceptación tanto por parte de la 
administración, como por toda la 
comunidad escolar en general. 
Por otro lado y en gran parte fru
to de lo anterior, el centro ha po
dido ir desarrollando otros aspec
tos de su actividad, como publica
ciones, investigación, diseño de 
programas..., que repercuten fa
vorablemente en su consolida
ción y en la mejora de sus servi
cios educativos. 

—Mucho se está hablando de 
la reforma educativa a través de 
la LOGSE. ¿Cuáles serían las 
novedades más destacables que 
aporta en el terreno de la educa
ción ambiental? ¿Cuál ha sido 
vuestra aportación al desarro
llo de la LOGSE? 

—La nueva ley contempla co
mo objetivo de las distintas eta
pas educativas el conocimiento 
por parte del niño de su medio fí
sico y social. Por lo tanto viene a 
apoyar todas las experiencias que 
posibilitan este objetivo. 

Panorámica Centro de Innovación Educacativa Huerto Ale? 

«Es necesario que 
la población accitana 
conozca los Parques 

Naturales que 
la rodean, los relacione 
con su propio disfrute 

y mejora 
de calidad de vida»* 

Nuestra aportación podemos 
decir que se concreta especial
mente en las actividades de per
feccionamiento del profesorado, 
ya que ésta es una de las bases de 
la reforma.Bastantes escolares y 
profesores de Guadix y comarca 
han estado en Granja-Escuela. 

—¿Qué proyectos nuevos te
néis en vuestro centro? 

—En estos momentos estamos 
embarcados en la creación de 
«Biosfera. Fundación para la di
fusión de la cultura ambiental», 
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que recogerá todas las activida
des que ahora realiza el centro y 
las ampliará, además de permitir 
dar cabida a las demandas de co
laboraciones que recibimos desde 
diversos sectores de la población. 

Actualmente estamos traba
jando en diversos ámbitos: a tra
vés del Convenio que el centro 
tiene con la Diputación Provin
cial y el Ayuntamiento de Grana
da, se están realizando sobre todo 
actividades de docencia, las es
tancias de granja-escuela, itine
rarios, concursos, etc. Con la Con
sejería de Educación estamos tra
bajando en el desarrollo del pro
grama ALDEA, de educación am
biental, elaborando materiales, 
impartiendo cursos de perfeccio
namiento del profesorado y aseso
rando en diversos ámbitos. Ade
más con la Universidad realiza
mos estancias de prácticas para 
estudiantes. 

-Muchos de los estudiantes 
de los pueblos de la comarca ac-
citana viven en un ambiente ru
ral, donde ven que el campo ca
da vez está menos valorado, in
cluso desde la Comunidad Eco
nómica Europea se prima a los 
mayores por abandonar culti
vos... ¿Creéis que hoy día vale la 
pena estudiar para trabajar en 
el campo? 

—Efectivamente el trabajo de 
campo siempre ha estado menos
preciado; de lo que se trata es de 
dignificarlo, de que la calidad de 
vida sea una realidad en nuestros 
pueblos, y para ello es fundamen
tal que la educación y la cultura 
tengan un lugar prioritario. 

-Guadix y su comarca, linda 
con tres Parques Naturales: Sie
rra Nevada, Baza y Huétor San
tulón. ¿De qué manera se podría 
incorporar esta realidad al am
biente educativo de los escola
res y adultos de la zona? 

—Es necesario acercar la po
blación a estos espacios, que los 
conozca y los relacione con su pro
pio disfrute y mejora de su cali
dad de vida. Los centros de inter
pretación, aulas de naturaleza, 
excursiones, publicaciones, etc, 
deben estar en primer lugar al 
servicio de los habitantes de es
tas zonas, especialmente de los 
niños y de la comunidad escolar 
que es en gran medida el benefi
ciario. 

«La escuela 
transmite a los niños un 
conocimiento paralelo 

al mundo. Estamos 
convencidos de que el 

niño necesita, 
antes que aprender, 

experimentar» 

—Desde los diez años de la
bor educativa-práctica realiza
da con niños de todas las eda
des, desde los cinco años, ¿cuál 
podría ser vuestro mensaje o ex
periencia relacionada con el 
mundo de la educación desde 
Granja Escuela? 

—Hay una necesidad imperio
sa de relacionar educación y rea
lidad. La escuela transmite a los 
niños un conocimiento paralelo 
al mundo; por ejemplo, saben qué 
es un mamífero, que la vaca es un 
mamífero, pero para la gran ma
yoría la vaca da leche siempre 
que esté bien alimentada, sin re
lacionarlo con que para ello es ne
cesario que primero tenga un ter
nero. 

Desde esta perspectiva esta
mos convencidos de que el niño 
necesita, antes que aprender, ex
perimentar. Por lo tanto nuestro 
centro y otros equipamientos (au
las de naturaleza, aulas de medio 
ambiente urbano, escuelas del 
mar...) pretenden posibilitar a los 
niños una experiencia nueva y re
al que sea instrumento de conoci
miento y que ayude al profesor en 
su labor cotidiana de abrir la es
cuela al entorno. 
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I Jornadas de Medicina Deportiva 

Momento de mesa redonda. / Picaro. 

Las I Jornadas de Medicina 
Deportiva se han desarrollado en 
Guadix entre los días 27 y 28 de 
junio. Este tipo de jornadas nun
ca se habían realizado a nivel de 
municipio, siendo la ciudad de 
Guadix pionera en su celebra
ción. 

La participación de autorida
des políticas, técnicos en deporte 
y médicos licenciados en medici
na deportiva han venido a demos
trar la importancia que tiene la 
medicina en el deporte, tanto en 
lo referente a terapia como a pre
vención. 

Los temas tratados el día 27 
fueron: «El servicio médico en el 
PMD de Granada, pasado, pre
sente y futuro» (ponente: Dr. 
M.A. Gallo), «Objetivos y funcio
namiento del Centro de Medicina 
del Deporte de la Junta de Anda
lucía en Granada» (ponente: Dr. 
C. de Teresa), «Patronatos Muni
cipales de Deportes y medicina 
Deportiva» (ponente: Jesús Gar
cía López, Concejal de Juventud y 
Deportes del Ayuntamiento de 
Granada). 

El día 28 se celebró una inte
resante mesa redonda a la que 
asistieron el Diputado Provincial 
de Juventud y Deportes de la Di
putación de Granada, Julio Perea 
Cañas, elDirector Provincial de 
Atención Sanitaria, Javier Víl-
chez Péula, elConcejal de Juven
tud y Deportes del Ayuntamiento 
de Granada, Jesús García López, 
el Concejal de Juventud y Depor
tes del Ayuntamiento de Guadix, 
Antonio G. González Amezcua, el 
Profesor del Departamento de Fi
siología del Ejercicio, INEF, Uni
versidad de Granada, Ángel Gu
tiérrez, el Profesor de Legisla
ción INEF de Granada, Ignacio 
Jiménez Soto, actuando como mo
derador el Dr. José de la Plata Ca
ballero. 

La participación de todos los 
asistentes fue notable tratando 
temas de gran interés algunos de 
los cuales suscitaron polémica. 
Por su importancia y repercusión 
para el ciudadano queremos des
tacar algunos temas tratados co

mo: «¿qué es en sí la Medicina De
portiva?», «competencias del SAS 
sobre Medicina Deportiva», «de
manda de la práctica del deporte 
y su cobertura en cualquier tipo 
de lesión», «planteamientos téc
nicos sobre la incapacidad de los 
ayuntamientos para establecer 
una consulta de medicina Depor
tiva y, como solución posible, la 
creación de una oficina técnica en 
medicina deportiva con cobertu
ra a toda la provincia», «proble
mas al establecer cuotas en la 
prestación del servicio médico de 
reconocimiento en medicina De
portiva». 

Expuestos algunos de los te
mas más interesantes y larga
mente discutidos, se llegó a la 
conclusión de que estos temas y 
otros muchos se deben hacer lle
gar a las autoridades correspon
dientes para que, aunando es
fuerzos, se llegue a prestar un 
mejor servicio tanto al deportista 
de élite como al que practica un 
determinado deporte de base. 

Una vez entregados los diplo
mas que acreditan la participa
ción en las I Jornadas de Medici
na Deportiva el Diputado Provin
cial Julio Pérez Cañas respondió 
a unas preguntas. 

—¿Que repercusión tendrá 
para Guadix y comarca la nueva 
ley del Deporte Andaluz? -Esta 
ley está en debate y está hecho el 
anteproyecto de ley del deporte; 
espero que esté pronto en el Par
lamento de Andalucía. Los Ayun
tamientos, la Diputación y la 
Junta de Andalucía tienen que 
llegar a un acuerdo para saber 
qué es lo que se tiene que atender, 
por ejemplo, en asuntos de alta 
competición, equipos federados, 
el deporte de base... Tenemos cla
ro que los Ayuntamientos tienen 
la obligación de promocionar el 
deporte tanto de base como los co
lectivos que siguen practicando 
el deporte como mantenimiento. 
Otro tema de cierta urgencia es 
el vacío que queda en el deporte 
de alta competición y los que lle
gan a las selecciones nacionales 
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que se quedan en terreno de na
die; esto hay que delimitarlo para 
saber de quién es competencia el 
futuro de estos deportistas. 

Otro tema son las instalacio
nes deportivas y esto conlleva a 
que las corporaciones locales y 
las administraciones públicas 
lleguen a un entendimiento para 
saber en qué medida se tienen 
que apoyar. Estos y otros temas 
son los que posiblemente en este 
año se debatan en el parlamento 
andaluz y den paso a una legisla
ción del deporte como ocurre en 
otras comunidades autónomas. 

-¿Qué ocurre con la Manco
munidad de Municipios del Far
des en temas de deporte? 

-Sí, tengo conocimiento de 
que es una zona bastante activa 
en temas de deportes, pero este 
año ha estado totalmente en 
blanco. Realmente no sé los moti
vos, creo que consecuencia de de
sacuerdos, no hay una responsa
bilidad clara, y nosotros estamos 
deseando que este problema se 
solucione lo antes posible. La Di
putación Provincial está esperan
do que las relaciones se establez
can y exista un interlocutor váli
do y claro que sepa mantener 
unas negociaciones. Cuando se 
presentaron los proyectos de fi
nanciación de deporte municipal, 
lo presentaron por separado cada 
uno de los ayuntamientos y eso 
no es bueno para la mancomuni
dad de Municipios. 

—¿Qué inversiones se preten
den acometer a corto o medio 
plazo? 

—A nivel de instalaciones de
portivas sí tenemos previsto ha
cer inversiones en la comarca de 
Guadix. En el plan de inversiones 
del 92 que se va a aprobar el mes 
que viene, se prevé invertir en la 
pista deportiva de Benalúa de 
Guadix, también en algunas pis
tas deportivas, como puede ser la 
pista de Lanteira, y también al
gún municipio de la Mancomuni
dad del Marquesado como puede 
ser de Cogollos de Guadix. Tam
bién acometeremos inversiones 
tanto en Purullena como en Be
nalúa de Guadix, concretamente 
en los campos de fútbol, junto con 
la reparación de algunas pistas 
de la zona del Fardes y el Marque
sado, dotando de luz eléctrica las 
instalaciones deportivas para la 

práctica del deporte fuera de ho
ras laborables. 

—¿Se pretende realizar inver
siones en pistas de atletismo pa
ra Guadix y su Comarca? 

—Sí. Tenemos contactos con el 
Ayuntamiento de Guadix; concre
tamente, cuando se inauguró la 
pista deportiva de Hernán-Valle, 
el alcalde y el concejal de depor
tes me transmitieron la necesi
dad de unas pistas de atletismo 
para Guadix. Tenemos en proyec
to crear pistas de atletismo en to
dos los municipios que lo deman
den y reúnan unos requisitos exi
gidos. Por ahora tenemos la prio
ridad de construir pabellones cu
biertos en todas las poblaciones 
que lo solicitaron en su día y que 
aún no tienen. Después se pensa
rá en la creación de pistas de atle
tismo que pueden ser de 400 ó 250 
metros de cuerda que tiene unos 
resultados muy buenos y tene
mos la experiencia de Santa Fe 
que está celebrando competicio
nes de élite. Sabemos de la impor
tancia de estas instalaciones pa
ra que los atletas de Guadix no se 
tengan que desplazar a otros lu
gares para la práctica de este de
porte. El tema está en estudio y 
creemos que se podrá acometer a 
medio plazo. 

-¿Qué opinión le merecen 
estas I Jornadas de Medicina 
Deportiva? 

—La opinión es en general 
muy buena. La iniciativa en la 
provincia de Granada es práctica
mente nula y yo apoyo este tipo 
de iniciativas. El tema es muy in
teresante ya que no se aborda en 
las corporaciones locales pues es
tamos un poco en indefinición de 
quién son las competencias lega
les. El nivel de los ponentes o con
ferenciantes ha sido muy Bueno, 
y yo animo a que se continúe este 
tipo de jornadas en Guadix para 
que en Granada y provincia se 
cree un foro para la organización 
de este tipo de conferencias. 

Por su parte, Juan de Dios 
Beas Jiménez se manifestó así so
bre las jornadas como organiza
dor y coordinador: «La base de la 
medicina deportiva es entenderla 

como elemento indispensable pa
ra la calidad de vida de cada ciu
dadano. Es de vital importancia 
que las administraciones publi
cas y locales creen expectativas 
de futuro para este tipo de bienes
tar social. La medicina deportiva 
no se puede entender como un 
servicio al que no se puede acce
der, si no es en la práctica de de
portes de élite, sino que cualquier 
ciudadano pueda disfrutar de es
te tipo de servicio que desde la 
administración publica tendría 
que recibir. 

Lamentablemente hemos te
nido problemas para que asistie
ran todos los invitados, pero nos 
damos por satisfechos y para 
años posteriores ha sido una ex
periencia muy positiva». 

Quisiéramos destacar la labor 
de organización y coordinación 
de las I Jornadas de Medicina De
portiva, en colaboración con el 
Ayuntamiento de Guadix, de 
Juan de Dios Beas Jiménez y Gui
llermo García Contreras que sin 
cuyo esfuerzo no se hubieran rea
lizado estas I Jornadas de Medici
na Deportiva. 
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La solución 
a 

su transporte 
sea cual sea su problema. 

Concesionario Oficial para Guadix y Comarca 

Taller 
LOS M I G U E L E S 

T r a n s v e r s a l C a l l e G r a n a d a , 3 
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La OMIC ha dejado 
de funcionar 
en Guadix Picaro 

Al parecer problemas burocrá
ticos y laborales están impidien
do que se desempeñe eficazmente 
el servicio de información al con
sumidor que hasta ahora se venía 
prestando en las oficinas que el 
Ayuntamiento tenía disponibles 
en los alrededores del pomposo 
matadero comarcal. 

Sí, allí existían unas depen
dencias municipales que respon
diendo al epígrafe de OMIC ha
bían conseguido que por lo menos 
los ciudadanos tuviesen un lugar 
hacia el cual dirigir su mirada y 
exponer sus quejas o requerir la 
consulta experta de boca del em
pleado municipal que allí existía. 
Este era un servicio que ha deja
do de funcionar por lo menos tal y 
como lo conocíamos hasta ahora. 

En adelante y si no se produ
cen cambios que lo remedien, 
cuando uno de los ciudadanos 
tenga que formular una queja, 
una denuncia o presentar una re
clamación a lo sumo se va a en
contrar con un funcionario muni
cipal que le podrá recoger en un 
impreso su denuncia, pero poco 
más. 

El Ayuntamiento de Guadix 
ha venido de un plumazo a car
garse un servicio que él mismo 
había creado por convenio con la 
Junta de Andalucía. 

Han elimidando al personal 
laboral que regentaba la Oficina, 
han retirado el ordenador que 
servía para realizar la función de 
asesoramiento, archivo y docu
mentación, y ahora los ciudada
nos tristemente se encuentran 
con que para realizar las quejas o 
reclamaciones tienen que recu
rrir por ejemplo al propio Ayunta
miento de Guadix, tener suerte 
de que les atienda el funcionario 
adecuado y no lo mande para otro 
lado y si lo encuentra (a quien tie
ne asignada esta tarea) observar 
impávido como éste no tiene ni 
idea del tema que se le plantea, 
entre otras cosas porque ése no es 
su cometido específico, para el 

que está preparado, aunque lo es-

¿Dónde está la OMIC? / Tati. 

té desempeñando como buena
mente pueda. 

Ante este panorama sólo cabe 
preguntarse entre otras cosas: 

¿Cuál es el motivo por el que 
se suprime un servicio que hasta 
ahora se venía prestando a los 
ciudadanos de Guadix y su co
marca? ¿Acaso no respondía a las 
necesidads de los ciudadanos o es 
que los políticos pretendían otras 
cosas de él? 

¿Es que la política restrictiva 
del Equipo de Gobierno Munici
pal continúa por cargarse los ser
vicios no recaudatorios que se 
prestaban a los ciudadanos? Si no 
se consideraba necesario este ser
vicio, ¿por qué se sigue accedien
do a las subvenciones que en ma
teria de consumo promueve la 
Junta? 

A estas y a otras preguntas es 
preciso que los ciudadanos dis
pongan de respuestas adecuadas, 
sobre todo para que por quien co
rresponda se puedan y deban dar 
las explicaciones precisas para 
que dejen tranquilo y satisfecho 
al personal y que por supuesto se 
pueda seguir disfrutando de un 
servicio en condiciones tan nece
sario como preciso, y fundamen
tal en la defensa y protección de 
los ciudadanos ante los abusos de 
otros. 
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Antorcha: ¡Vaya tela! 

Por una falta de entendimien
to y coordinación entre la organi
zación del COOB y el Ayunta
miento de esta ciudad, el paso de 
la antorcha Olímpica se vio alte
rado por no comprender el públi
co que se agolpaba en las calles 
de Guadix el porqué atletas que 
no eran de su localidad portaban 
el fuego olímpico en sus calles; 
después de la primera impresión, 
que se puede denominar como po
co satisfactoria, el gentío irrum
pió con fuertes aplausos hacia la 
llama que en definitiva, siendo la 
protagonista de la jornada, care
cía de culpas. La llama entró en 
la ciudad de manos de un atleta 
sevillano que la portaba en bici
cleta. 

El Alcalde, José Luis García 
Raya, se negó a recibir el paso de 
la antorcha por su ciudad envian
do una dura carta al COOB repro
chándoles su falta de organiza
ción, que ha resultado ser un se
rio revés para la ciudad accitana. 

Por cierto que en esta redac
ción no se acaba de entender el 
criterio seguido por el Ayunta
miento a la hora de proponer un 
atleta que paseara la antorcha 
por Guadix. Pase que una firma 
comercial (pase, aunque no traga
mos) haya impuesto a Miguel Án
gel González por ser hijo de quién 
es, que no por atleta, pero que el 
Ayuntamiento se olvide del único 
atleta olímpico que ha tenido, 
que a su vez es el segundo atleta 
granadino que en la historia de la 
provincia ha pasado por unas 
olimpiadas (en este caso por dos), 
eso no lo podemos entender. Que 
quede claro que nadie intenta 
quitarle al joven Alejandro Cam-
bil sus merecimientos para hacer 
lo que ha hecho, (para sí los qui
sieran otros que también lo han 
hecho), pero estamos seguros de 
que hasta él hubiese entendido 
que su maestro hubiera sido el 
portador de la antorcha; el sabe, 
al igual que todos nosotros sabe
mos, que con su juventud tendrá 
tiempo de esos honores y de otros 
mayores que por su calidad atléti-
ca podrá disfrutar. 

¿Desfacer el entuerto? Imposi
ble, pero como mal menor nos 
gustaría que por la ineptitud de

mostrada en este, y en algún que 
otro caso, en breve se hiciera de
sierta la cartera de deportes de 
este Ayuntamiento... por dimi
sión. 

Carta del Alcalde de Guadix 
al Comité Organizador Olímpico 

Barcelona 92 

Sr. Presidente del COOB: 

Como Alcalde de Guadix le transmito mi más enérgica protesta 
por el trato dispensado por el Comité en la Organización del paso 
de la Antorcha Olímpica por nuestra ciudad. 

Hace más de un mes se pasó consulta a este municipio, desde la 
Diputación de Granada, sobre la forma de pasar la Antorcha por el 
casco urbano, en marcha o en bicicleta, y propuesta de portadores. 

Se contesta en su tiempo y se reiteró a través de la firma patroci
nadora SEAT, concesionario de Guadix, y se propuso a dos atletas 
aceítanos, uno de ellos Campeón Juvenil de España de Marcha. Al 
proponernos a este atleta, creíamos que cooperábamos al espíritu 
olímpico: lo importante es participar. El mostrar a los habitantes 
de Guadix que un joven de entre ellos, vecino de una ciudad sin 
grandes instalaciones deportivas —tenemos pocas, hechas y man
tenidas con grandes sacrificios—, había sido capaz de alcanzar un 
Campeonato Nacional podía servir estímulo a los demás aceítanos 
para la práctica del deporta 

Esta mañana se nos comunica que los dos nombres propuestos 
por Guadix sí portarán la Antorcha, pero lo harán a bastantes kiló
metros de la ciudad, y en cambio por Guadix la Antorcha será por
tada por dos desconocidos, seguramente dignos de todo mérito, pero 
que poco pueden decirle a los entusiastas espectadores. 

Comprendo que no se haya tomado en consideración el deseo ex
presado de que se portara a pie y lo sea en bicicleta (el tiempo a ve
ces es implacable) y también comprenderíamos que un error o los 
problemas de la organización nos hubieran jugado esta mala pasa
da, pero lo que es inadmisible, y de ahí mi protesta y la de la Corpo
ración Municipal accitana, es la falta absoluta de información pre
via (si se nos pidió propuesta y no se pudieron atender, lo mínimo 
hubiese sido comunicarlo) y la indmisible falta de consideración 
con los ciudadanos y este Ayuntamiento y rigor excesivo del res
ponsable de la organización, esta misma mañana en Guadix, al ne
garse e intentar la mínima solución que hubiese sido permutar el 
lugar de dos portadores. 

Lamentamos que por el mal entendido principio de «sostenella 
y no enmendalla» el paso de la Antorcha por la antigua Acci, oca
sión memorable que puede ser símbolo de la solidaridad de todos en 
pro del espíritu olímpico, se haya visto empañada por la desconsi
deración con este pueblo y este Ayuntamiento. 

Guadix, 17 de julio de 1992 
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El mejor centro preparado 
para vestir a una novia, novio y padrinos, 

porque nunca será demasiado el vestido elegido 
para el día más feliz. 

Roter's Moda 
Novias 

Avda. Medina Olmos, 22 Gllci(lÍX 



Minusválidos 

La Federación Provincial de 
Minusválidos está elaborando un 
censo provincial de éstos, para re
clamar con datos fiables en mano 
determinados servicios a la ad
ministración. Para conseguir es
te objetivo miembros de la federa
ción se van desplazando para to
mar la filiación de todas aquellas 
personas que quieran darla. Pa
rece insólito, pero así es, que ni la 
propia administración tenga un 
censo fiable y aproximado de las 
personas con minusvalías en la 
provincia. Los únicos datos que 
hay están en manos de diversas 
instituciones sectoriales que 
aglutinan a ciertos grupos de per
sonas con determinados proble
mas, pero ni existe un censo gene
ral ni estas instituciones trasva
san información para poder ela
borarlo. Se espera que tras estos 
esfuerzos se consiga, aunque sea 
de una manera aproximada, por 
la que piden la colaboración de la 
ciudadanía. 

Música en la LOGSE 
El Conservatorio Elemental 

de Música celebró en la Casa de 
la Cultura una charla coloquio 
sobre la LOGSE y lo que puede 
significar para los consevatorios. 
En la charla, que nadó un poco 
entre la inseguridad y la incerti-
dumbre, sin saber precisar cuáles 
son las repercusiones reales que 
la LOGSE traerá para los conser
vatorios, se hizo alusión al borra
dor de la música en Andalucía. 
En este borrador no se reconocen 
los estudios cursados en los con
servatorios elementales de músi
ca como estudios profesionales. 
Por esta razón se pidió a cuantos 
estuviesen interesados para que 
se movilizaran reivindicando sus 
derechos y a la vez pedir informa
ción de quien la tuviera fresca y 
fiable sobre el tema. 

Las Cuevas 

Los vecinos de la barriada de 
Las Cuevas y el presidente de la 
Asociación de Vecinos continúan 
haciendo públicas sus quejas so
bre lo que ellos entienden es una 
situación de abandono y desinte
rés por parte del Ayuntamiento. 

La Ermita Nueva. / Tati. 

Manuel Medialdea, presiden
te de la asociación de vecinos, se 
muestra completamente insatis
fecho de las reuniones manteni
das hasta ahora con el Alcalde y 
su equipo de gobierno. Ante la pa
sividad del ejecutivo por los pro
blemas que afectan a la barria
da —paro, falta de infraestructu
ra y de viviendas, problemas por 
los que en su día se manifestó el 
vecindario y colocaba pancartas 
en la Rambla del Patrón—, plan
tea mantener un ciclo de reunio

nes con representantes de los par
tidos políticos. A estos les expon
drá la situación y pedirá ayuda. 
Manuel Medialdea manifiesta su 
disconformidad con la posible ad
judicación de las viviendas de la 
calle Obispo Rincón a los vecinos 
de la Barriada de Andalucía. «No 
es justo que algunas personas es
trenen dos viviendas y otros nin
guna». 
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E2 r o m a c h o 

CENTRO COMARCAL GUADIX 

Estamos preparados para el futuro. En nuestros establecimientos 
hacemos realidad sus proyectos. 

En el Edificio Acci-Sol. 
le atendemos en nuestro establecimiento de muebles 

con personal preparado para hacer realidad sus sueños. 

En la calle Lepanto,4 
tenemos a su disposición el vídeo-club más grande de la provincia, 

con todo lo último que se edita en vídeo, y, si usted prefiere 
hacer su propia videoteca, tenemos venta directa, 

con precios muy interesantes. Infórmese. 

En calle Lepante 6 
le ofrecemos nuestra asistencia técnica, donde personal 
altamente cualificado atiende todas nuestras garantías. 

En Avenida Medina Olmos, 43 
Electrodomésticos Romacho le ofrece toda clase de 

electrodomésticos, artículos de importación, 
vídeos, TV, cámaras, etc. 

El mejor surtido con los mejores precios está 
en Romacho, donde le atenderemos mejor. 

Guadix tiene un buen comercio. 
No se desplace: ¡Compre en Guadix! 

¡Felices Fiestas! 



Carretera de 
La Peza a Quéntar 

Para 1993 debe estar redac
tado el proyecto de construcción y 
acondicionamiento del camino de 
La Peza a Quéntar. 

Este proyecto fue tomado en 
consideración como parte de una 
de las alternativas contempladas 
en el Estudio Informativo de la 
nueva carretera entre la autovía 
A-92 y la carretera GR-420 de 
Sierra Nevada, pero a la vez fue 
desechado como nexo principal 
entre ambas vías dada su comple
jidad y alto coste, pero no por ello 
abandonado instándose a la Di
rección General de Carreteras de 
la Junta para que se mejorase es
te camino por ser la única cone
xión entre las poblaciones de La 
Peza, Fondón y Quéntar. 

Así pues el proyecto ha queda
do formalizado como sigue: 

Clave: 8-GR-219 bajo la deno
minación de acondicionamiento 
del camino de la Peza a Quéntar 
con una longitud aproximada de 
23 km siguiendo las caracteisti-
cas del gurpo L-52 del Plan Gne-
ral de Carreteras de Andalucía 
pretendiendo ensanchar el cami
no de La Peza a Quéntar para 
conseguir una plataforma de seis 
metros de anchura total y de su 
pavimentación. 

Se cuenta con un presupuesto 
aproximado de 600 millones y cu
ya realización lo sería para el pri
mer semestre del 1993, según re
solución de la Dirección General 
de Carreteras a 5 de mayo de 
1992. 

Circuito de Teatro 
en Guadix 

La Concejalía de Cultura del 
Ayuntamiento de Guadix ha or
ganizado durante los meses de ve
rano un circuito de teatro, en co
laboración con el Área de Cultura 
de la Diputación Provincial de 
Granada, que ha contado con la 
participación de tres grupos tea
trales. Empezó el circuito el día 
30 de julio con la representación 
de la obra «Armagedón», a cargo 
del grupo Markeliñe, un grupo 
vasco de gran prestigio que acu-

Taller de 
artesanía textil 

Todo país, toda región, incluso 
cada pueblo o aldea, tiene un arte 
popular que le caracteriza, y den
tro del bordado esto se hace más 
patente. En nuestro país, nació 
como todas las demás manifesta
ciones artísticas, en las labores 
caseras, industria de carácter do
méstico y de gusto popular, que se 
ha mantenido casi inalterable a 
través de los tiempos; para man
tener una tradición histórica, sin 
negar las evoluciones en nuestro 
tiempo, propias de cada arta Este 
taller trata de ocupar el vacío 
existente en este campo en Gua
dix y comarca. El pasado domin
go 31 de mayo participó en el II 

dio a nuestra ciudad con la más 
renovadora vanguardia. 

La nota infantil la puso el gru
po Acuario con el montaje Gran 
Hotel el día 6 de agosto en la Er
mita Nueva, lo que supuso un in
tento de acercar la cultura a los 
barrios más deprimidos; «Acua
rio» se hizo famoso gracias al pro
grama que dirigían e interpreta
ban hace unos años en Canal Sur. 
Para terminar, el día 6 de sep
tiembre en la Placeta del Conde 
Luque se representará la obra III 
Congreso Internacional de Tima
dores, a cargo del grupo «Duode
no Teatro». 

Zoco Artesanal, mostrando diver
sos trabajos realizados por sus 
componentes como «Bordados en 
Oros y Sedas», mantones borda
dos a mano y a máquina, ropas de 
hogar, trajes regionales, trajes de 
faralaes y ropa de calle, combina
dos con bordados, etc. 

Este proyecto surge en la Uni
dad de Promoción de Empleo co
mo promoción de nuevas empre
sas. Se les hace un contrato de 
seis meses dentro del Plan de An
dalucía Joven, en el Ayuntamien
to de Guadix. Subvenciona la 
Junta de Andalucía. Este proyec
to de iniciación tendrá continui
dad como comunidad de bienes, 
siendo sus componentes: Elisa 
Amezcua Rodríguez, M a Luisa 
Cortés Magán y M a Dolores Cár
denas Pérez. 

De La Peza a Quéntar. / Tati. 
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Posible Parque 
Infantil de Tráfico 

En la clausura del Curso de 
Educación vial que realizaron los 
profesores de nuestra comarca, y 
del que ya dimos cumplida infor
mación en el pasado número, se 
apuntó la posibilidad de que se 
creara en Guadix un parque in
fantil de tráfico. En él, los meno
res de nuestra ciudad podrían ex
perimentar sobre aspectos de cir
culación, sirviendo para adquirir 
y afianzar conocimientos que so
bre educación vial se pretenden 
impartir desde los colegios. Re
cordemos que en los mismos cole
gios se podrá preparar a los alum
nos para conseguir el carnet de 
ciclomotor, previo examen que 
personal de tráfico vendrá a ha
cerles en nuestra ciudad. 

Medio ambiente 

Guadix fue el escenario del en
cuentro que celebraron diversas 
autoridades para hablar de Me
dio Ambienta En el encuentro 
participó José Luis García Raya, 
Alcalde de Guadix, El Coman
dante Coordinador del Servicio 
de Protección a la Naturaleza de 
la Guardia Civil SEPRONA, el 

director de la Agencia de Medio 
Ambiente de Granada y el Dele
gado de Gobernación de la Junta 
de Andalucía. 

La reunión fue calificada de 
fantástica por el concejal encar
gado del tema en nuestro ayunta
miento. En ella se llegó a la con 
clusón de que el objetivo de una 
vida sana es el justificante para 
luchar por la buena conservación 
de este medio ambienta 

IX Concurso 
de Cuentos 

«P. A. de Alarcón» 

El día 24 de julio se conoció el 
fallo emitido por el jurado califi
cador del IX Concurso Provincial 
de libros de cuentos «Pedro Anto
nio de Alarcón», que este año ha 
sido organizado, en colaboración, 
por Acyda y el Área de Cultura 
del Ayuntamiento de Guadix. El 
certamen cuenta con una dota
ción de 150.000 pesetas para el 
ganador y un accésit de 75.000. 

Quedando cuatro finalistas, el 
premio fue otorgado a Jorge Ru
bio Ruiz de Aguirre, por Vasos de 
lágrimas con soda, una colección 
de relatos cortos con un estilo 
muy fresco y actual. 

El accésit quedó desierto por 
no haber ninguna obra que, se
gún el jurado, reuniera la calidad 
requerida. La entrega del premio 
tendrá lugar el día 16 de agosta 
en la sede de Acyda. 

Instituto 
Pedro Suárez 

Boletín número 5 

En la sede del Instituto se pre
sentaba el pasado 30 de junio el 
Boletín que anualmente publica 
esta institución y cuya edición se 
ha adelantado este año, por B U ca
rácter monográfico, para enmar
carlo dentro de las actividades 
conmemorativas del V centena
rio de la erección de la Catedral y 
reinstauración de la Diócesis 
Guadix-Baza. 

La portada ha sido diseñada 
por Miguel Ángel Gómez Mateos, 
y el texto, compuesto por 218 pá
ginas, comienza con una traduc
ción de la Bula de Fundación de 
la Catedral de Guadix y termina 
con el Oratorio de la Excelsitud, 
composición musical realizada 
para esta conmemoración, con le
tra de Antonio Enrique y música 
de Juan Alfonso García. 

Transcribimos el sumario de 
este quinto Boletín del Instituto 
de Estudios Pedro Suárez: «An
tigüedad del culto litúrgico a San 
Torcuato», «Estudios sobre LAS 
iglesias de Guadix y su diócesis 
con motivo del V Centena
rio (1492-1992). Dotación de los 
Reyes Católicos y de Doña Jua
na», «La villa de La Peza. De lo 
musulmán a lo cristiano. 1: El 
ejemplo de la mezquita converti
da en iglesia y otros materiales», 
«La crux de Guadix en el Sacro-
monte granadino», «El santo 
Fray Marcos Criado, apóstol de 
los moriscos», «La cruz del cabil
do, la custodia del Corpus y OTRAB 

piezas de platería de la catedral 
de Guadix», «La Hermandad del 
Santísimo Sacramento de Hues
ear», «El Vía Crucis de la Semana 
Santa en Galera», «La iglesia de 
Cúllar y la arquitectura del 
XVHI en la zona de Guadix-Ba 
za», «Apuntes sobre la catedral 
de Guadix en los dos últimos si
glos (1795-1992)», «Fernández 
del Rincón y el ferrocarril Mur
cia-Granada», «Los peligros de 
supresión de la diócesis en 1901 y 
1908», «Historia moderna de la 
Virgen de la Piedad (1923-1939)», 
«El arciprestazgo de Gor entre 
1923 y 1966» y «La catedral, 
fuente de cultura». 
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partido Andalucista 

Desde el pasado nueve de ju
nio el Partido Andalucista tiene 
un nuevo Secretario Comarcal. 
Recordemos que desde hace un 
tiempo se estaba a la espera de 
que se eligiera nueva directiva 
del partido, hallándose en esas 
últimas fechas Francisco Her
nández Cruz en funciones. En es
ta ocasión el cargo se pone en ma
nos de Miguel Martínez Cruz, 
también profesor de EGB como su 
antecesor. El nombramiento se 
produjo tras deliberar sobre las 
dos candidaturas que se presen
taron en las que figuraban los 
mismos nombres, alterando el or
den. El equipo elegido lleva a 
Juan Soria como vicesecretario 
comarcal y a Jesús Valenzuela co
mo secreario de organización. En 
la otra candidatura Jesús Valen
zuela y Miguel Martínez permu
taban los cargos. El nuevo Secre
tario Comarcal se muestra con
fiado en su equipo, que está 
seguro que funcionará como tal 
para sacar el partido adelante y 
así poder realizar una buena 
labar por Guadix y la Comarca. 

Los esfuerzos, ha declarado, 
hay que canalizarlos en aras a 
conseguir recuperar la ilusión de 
los militantes y captar nuevos 
afiliados. Asimismo hay que 
plantear que los dos núcleos que 
se forman en torno a Guadix: 
Marquesado y zona de los Montes 
caminen unidos aun a pesar de 
los intentos de la administración 
por separarlos. Si hay algo que 
preocupa a la nueva directiva es 
el éxodo que parece afectar a la 
zona como consecuencia de la fal
ta de trabajo. Se apunta la deja
dez de que es víctima el polígono 
industrial y la pérdida de pro
yectos industriales para la co
marca como ya se teme por la 
fábrica de cerámica en el Mar
quesado. 

FP Metal: 
solución provisional 

Solucionado, al menos provi
sionalmente, el conflicto que se 
planteó ante la posible desapari
ción de la especialidad de mante
nimiento de la rama de metal en 
el Instituto de Formación Profe
sional. Tras varios días de incer-
tidumbre en los que alumnos, 
profesores y padres se manifesta
ron por la calles de la ciudad co
mo medida de protesta, parece 
haberse encontrado una solución. 
El viernes dia cinco de junio se hi
zo público un comunicado en el 
que la administración se compro
mete a mantener dichos estudios 
hasta que la entrada de pleno de 
la LOGSE introduzca los cambios 
que en ella se contemplan para 
estos estudios. La Formación Pro
fesional, según se establece, irá 
desapareciendo para dar paso a 
los estudios que la sustituyen, los 
módulos profesionales. 

Aclaremos para nuestros lec
tores menos informados que la re
forma educativa plantea una res
tructuración de las enseñanzas a 
todos los niveles. La actual FP de
jará de cursarse, pasando los Mó
dulos Profesionales a cubrir el es
pacio que ahora ocupa la FP pero 
estos módulos necesitarán de un 
estudio de mercado para ver cuá

les se implantan en cada zona, sa
biendo que cada cierto tiempo es
tos módulos pueden variar en 
función de las necesidades y la 
demanda. El objetivo que ten
drán será procurar un formación 
técnica que permita la inserción 
de sus alumnos en el mundo labo
ral específico de cada módulo. 

Acci romano 
Excavaciones en la muralla 

Tras el estudio de la documen
tación de los hallazgos produci
dos en San Miguel, estamos en 
condiciones de afirmar que la an
tigüedad de aquellos es del año 
180 antes de Cristo, —entre la se
gunda y la última de las Guerras 
Púnicas por el dominio del Medi
terráneo—y que nos encontramos 
ante la población romana más an
tigua de la provincia. Como dato 
comparativo, decir que los restos 
más antiguos encontrados en 
Granada capital datan del año 70 
antes de Cristo—tiempos de Es-
partaco y de la Conjuración de 
Catilina. 

Tati. 
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A P L A U D I M O S 

A la Banda Municipal de 
Guadix, a nuestro querido 

personaje El Cascamorras y a la 
organización que los ha invitado 
a asistir a la celebración del Día 
de Andalucía en la Expo de Sevi
lla el 2 de agosto. Se celebra ese 
día en vísperas del día 3 de agosto 
en que se commemora la salida 
de la expedición histórica en bus
ca del otro mundo. Está previsto 
sea una jornada de color, fuerza y 
animación andaluza, y entre las 
distintas representaciones de la 
provincia de Granada junto a la 
Tarasca de Granada, estarán la 
Banda Municipal de Guadix y el 
Cascamorras que participarán en 
un pasacalles en torno al lago. 

Tati. 

LAMENTAMOS 

L a inasistencia de profesio
nales médicos y técnicos de

portivos locales, con honrosa ex
cepción, a las I Jornadas de Medi
cina Deportiva. Ya no sabemos si 
es que la cuota era demasiado al
ta, si es que algunos lo saben todo 
y no tienen nada que enseñarle o 
que no han tenido tiempo porque 
sus múltiples ocupaciones no se 
lo han permitido. 

NOS 
GUSTARÍA q u e 

E n la medida de lo posible se 
cambiasen los discos que 

malorientan a los usuarios del 
Centro de Salud ya que estos dis
ponen de unas flechas que más 
que informar lo que en realidad 
hacen es despistar. 

Y Ya que se han cambiado las 
bases del Certamen de Ca

rocas, las mismas al menos se 
respeten por el jurado pertinente. 

Si es necesario, se las explican 
primero. 

C onocer, si es posible, para 
cuándo tiene previsto el 

equipo de gobierno municipal ac-
citano la tan traída y llevada re
modelación del edificio munici
pal. ¿O es que, como no hay dine
ros, tendremos que esperar hasta 
el 94? 

N os sacaran de dudas acerca 
de cuáles son los motivos 

que impulsan a algunos vecinos, 
y más concretamente vecinas, de 
la Barriada Andalucía para aten
tar con alevosía y nocturnidad so
bre cuantos árboles se encuen
tran a su vera. 

¡Podría hacer algo la Asocia
ción contra los ataques de estos 
arboricidas! 

S e explicara el motivo por el 
cual en la localidad de Jerez 

del Marquesado cierta empresa 
de autobuses se dedica a vaciar 
directamente a la vía pública el 
contenido en aceite resultante 
del cambio del mismo correspon
diente a un autocar, y no una, si
no varias veces ya. 

Los vecinos... que protesten, 
que con no hacerles caso, hala 

D esde el equipo de gobierno 
municipal se respondiera al 

interrogante abierto en la Huer
ta de los Lao acerca de su posible 
urbanización. 

¿Se planteará el Ayuntamien
to su recuperación como Parque 
Público o esperamos hasta el 94 
para el Parque Metropolitano del 
Vivero? 

L os vecinos de Lugros deja
ran de entretenerse en ver

ter escombros y basuras en las 
proximidades del pueblo e inclu
so en el mismo barranco del río 
Alhama, dando un triste espectá
culo para todo aquel que se acer
ca a ese bonito pueblo serrana 

NOS HAN 
DICHO QUE 

L os vecinos de la calle Mon-
toro están de enhorabuena, 

pues parece ser que después de 
arreglarle las aceras al Palacio 
Diocesano así por las buenas, las 
de ellos —que ni tan siquiera tie
nen— se las arreglarán también. 

¡Vamos, que todos somos igua
les! 
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Breviario 
de 

Información Municipal 

VIDA MI 
Proyecto Plaza de la Virgen. 

Precios Públicos en Mercado 

Puestos Mercado Minoristas 

Carne, 30 pts m 2 y día. 
Pescado, 23 pts m 2 y día. 
Alimentación en general, die

tética y bar, 21 pts m s y día. 
Fruta y verdura, 18 pts. 
Cuchillería y flores, 14 pts. 
Pan, bollos y pasteles, 12 pts. 

Barriada Andalucía 

Carne, pescado, artículos de 
limpieza y bar, 271 pts/día. 

Mercería, 235 pts/día. 
Pollería-huevería, fruta y ver

dura, pan, bollería y pastelería y 
alimentación, 170 pts/día. 

Quioscos 

Churrería, 11.625 pts/mes. 
Helados, 8.000 pts/mes. 
Golosinas, 5.000 pts/mes. 
Lotería, 11.000 pts/mes. 
Bar 44.000, pts/mes. 
Freiduría, 11.000 pts/mes. 
Prensa, 5.750 pts/mes. 

Campaña Aprende a nadar 

Hasta 14 años se cobra
rán 1600 pts por curso de 15 días. 

Los mayores de 14 años paga
rán 1800 pts por curso de 15 días. 

Las inscripciones se realiza
rán en el Ayuntamiento. 

Modificación 

Se acordó dejar sin efecto el ar
tículo 3 de la normativa regula
dora del Precio Público por la ocu
pación de terrenos de uso público 
con mesas y sillas, modificándolo 
en que la tarifa normal sería por 
cada mesa y cuatro sillas 1.700 
pts y por cada silla adicional y 
mes 200 pts. 

0\ 
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Bilioteca 

Se compraron 200 ejemplares 
del libro «La fundación de Bue
nos Aires por los andaluces» a 
Mantraveta Editores. 

Plan de Empleo Rural 

En las memorias redactadas 
por los técnicos del Ayuntamien
to para desarrollar el plan de Em
pleo Rural del 92 tuvieron parte 
destacada las alegaciones reali
zadas por el portavoz del PP 
quien maniefestó su conformidad 
acerca del destino agrícola de los 
fondos del PER sobre todo para 
que redunden en beneficio de los 
agricultores e instando a que se 
siga depurando la lista de para
dos agrícolas. 

Finalmente, con las abstencio
nes del CDS y el apoyo del PP y 
del PSOE se aprobaron las memo
rias del PER del año 92 y que res
ponden en sus programas a estos 
datos: 

Actuaciones varias en Guadix 
y Anejos, 21.881.664 pts. 

Actuaciones recogida de es
parto, 2.204.244 pts. 

Cuenta General 

Con los votos a favor del PSOE 
y en contra los del PP y CDS se 
aprobaba la Cuenta General del 
Presupuesto Ordinario de 1990. 

El PP basó su argumentación 
en contra por entender que exis
tía manifiesta mala gestión del 
dinero público y por la ausencia 
de licitación en las compras de 
suministros para obras. 

El Grupo del CDS lo hizo en 
contra también porque éstas se 
presesntaban fuera de los plazos 
legales para ello, por la inejecu
ción del anexo de inversiones y 
por la ausencia de control exter
no. 

Biblioteca Municipal. / Tati. 

Préstamo 
Re financiación Deuda 

El Sr. Rubio, del PSOE, defien-
dió la necesidad de refinanciar el 
préstamo solicitado acogiéndose 
a los beneficios establecidos en el 
convenio de colaboración entre la 
comunidad autónoma de Andalu
cía y diversas entidades financie
ras para la canalización de finan
ciación privilegiada a las entida
des locales. 

El Grupo del PP, por medio de 
su portavoz, anunciaba su voto en 
contra por entender que se trata
ba de un préstamo dirigido a refi
nanciar otro cuya finalidad era 
pagar deudas procedentes de las 
obras del Parque de Bomberos y 
Parque Público, obras que ade
más se efectuaron adquiriendo 
suministros sin licitación. 

El CDS anunció su voto a fa
vor y solicitó a la vez la relación 
de los pagos efectuados con el 
préstamo concertada 

Préstamo: 24.278.692 pts. 
Interés máximo: 15,75%. Pla

zo máximo: 11 años. 
Comisión de apertura: 0,5 %. 

Préstamo 
Financiación Inversiones 

Por importe de 120.300.000 
pts la corporación aprobó, con los 
votos favorables del PSOE y CDS 
y en contra los del PP, un présta
mo por importe de la cantidad ci
tada y cuyo destino era realizar 
las inversiones presupuestadas 
para el ejercicio del 92. 

El PP anunció su voto en con
tra por entender que con esta ac
titud de endeudamiento limita
ban las posibilidades de manio
brar de futuras corporaciones. 

El CDS se limitó a rogar a la 
Presidencia que hubiese una ma
yor eficacia en la recaudación y 
un mejor cumplimiento en la eje
cución de las inversiones. 

Cantidad: 120.300.000 pts. 
Interés máximo: 14,50%. Pla

zo máximo: 11 años. Comisión de 
apertura: 0,5%. 

Préstamo Viviendas 

Se solicitó por unanimidad al 
Banco de Crédito Local un prés
tamo por importe de 40.000.000 
pts para la adquisición de suelo 
con destino a la construcción de 
40 viviendas sociales con un pla
zo de 4 años y con posibilidad de 5 
años más y un tipo de interés al 
13,25%. 
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Máquina Barredora 

A propuesta de la Concejalía 
de Fomento y con el informe ne
gativo de Intervención en el que 
se hacía constar la ausencia de 
pliego de condiciones para la ad
quisición de dicha máquina ba
rredora, por lo que se incurriría 
en responsabilidad contable Art. 
143 de la Ley General Presupues
taria, se autorizó el gasto por im
porte de 1.921.000 pts para que 
con cargo a los fondos del PER se 
adquiriese una barredora mecá
nica de calles. 

Fiestas 

Se concedió a la Asociación de 
Vecinos de la Barriada Estación 
la cantidad de 100.000 pts para fi
nanciar parte de las fiestas a ce
lebrar en el barrio con ocasión de 
la festividad del Sagrado Corazón 
de Jesús. 

Informática 

Se adjudicó el contrato de su
ministro de equipos informáticos 
para el Área Económica del 
Ayuntamiento a la empresa El 
Corte Inglés por importe de 
1.654.190 pts. 

Cueva-Museo 

Se adjudicaron las obras de la 
primera y segunda fase de acon
dicionamiento y ampliación de la 
Cueva-Museo en Guadix a la em
presa Martínez y Ortega CB por 
importe de 2.800.501 pts 

O N C E 

A la vista de la solicitud por 
parte de la ONCE de instalación 
de varias cabinas para la venta 
de cupones en Avenida Medina 
Olmos junto a la parada principal 
Servicio de Autobús Urbano, es
quinas calle Jardín y calle Tena 
Sicilia con Avda. Medina Olmos, 
y Tena Sicilia con Plaza Cuchi
lleros, el Ayuntamiento decidió 
en días pasados denegar todas y 

cada una de las propuestas pre
sentadas entre otras cosas por: 

Ser repetitiva la ubicación en 
Medina Olmos de más kioscos co
mo mobiliario urbano, por las ca
racterísticas peatonales y dimen
siones de la calle Jardín, por el 
número de elementos urbanos ya 
existentes en la intersección Te
na Sicilia con Medina Olmos y 
por las especiales características 
de la esquina Plaza Cuchilleros 
con Tena Sicilia. 

Subvención 

Se concedió a Juan Manuel 
Moreno Pleguezuelos una sub
vención por importe de 60.500 pts 
para financiar parte del II Certa
men de Rondallas de Hernán Va
lle. 

Se otorgaron 50.000 pts de 
subvención para sufragar los gas
tos ocasionados con motivo del 
Concurso de Pesca organizado 
por la Asociación Deportiva de 
Pesca de Guadix. 

Se concedieron sendas subven
ciones a los clubes deportivos 
ADA y Club Polideportivo Gua
dix (693.000 pts y 440.000) para 
sufragar los gastos de los semina
rios deportivos complementarios 
de las Escuelas Deportivas Muni
cipales. 
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Solicitad de crédito 

Se solicitó al Banco de Crédito 
una operación de tesorería por 
importe de 145 millones de pese
tas con las características si
guientes: Interés: 14,50%. Dura
ción: un año. 

Remodelación Cine Acci 

Por unanimidad se solicitó a 
la Consejería de Cultura y Medio 
Ambiente una subvención por 
importe del 60% del presupuesto 
para la remodelalción y equipa
miento del cine Acci, comprome
tiéndose el Ayuntamiento de 
Guadix a financiar el resto del 
presupuesto no subvencionado. 

Antena de Retevisión 

Cesión en arrendamiento de 
unos terrenos rústicos propiedad 
de Juan Hernández Jiménez para 
la ubicación, a la izquierda de la 
Torrecilla de Baza, de una antena 
de Retevisión en espacio de 200 
metros cuadrados con la condi
ción de que la duración del con
trato será de 25 años, el precio del 
arriendo por año será de una pe
seta, al tiempo que el Ayunta
miento de Guadix se obliga a 
construir unos bancos de piedra 
para asiento de las personas que 
accedan al lugar a contemplar el 
paisaje de Guadix y Sierra Neva
da y una mesa también de piedra 
con visuales que orienten al visi
tante hacia los puntos sobresa
lientes que se puede admirar des
de esa atalaya, obligándose de 
igual modo a acondicionar el ca
mino de acceso al lugar. 

Plan Parcial 5 Industrial 

Con los votos en contra de los 
miembros del CDS, se aprobó por-
visionalmente el Plan Parcial del 
sector 5 Industrial del Plan Gene 
ral de Ordenación Urbana de 
Guadix. 

Arco de San Torcuato 

Se aprobó la propuesta 2a del 
plan de Reforma Interior del Ar
co de San Torcuato redactado por 
el arquitecto accitano Joaquín 
Valverde Bocanegra y ya pulica-
do en Wadi-as. 

Hermanamiento 
Guadix-Daira de la Ghera 

Por unanimidad se aprobó la 
moción de la Alcaldía para proce
der al hermanamiento de Guadix 
con la ciudad de la República 
Árabe Saharaui Democrática de 
Daira de la Ghera. 

Así como mostrar el apoyo del 
Ayuntamiento a solicitar ante el 
Ministerio de Asuntos Exteriores 
del Reino de Marruecos el cum
plimiento de los acuerdos de la 
O N U referidos a la celebración 
del referéndum en la República 
Árabe Saharaui. 

Moción del PP 
sobre Sanidad en Bácor-Olivar 

Se aprobó por unanimidad de 
la corporación la propuesta del 
PP sobre mejora del servico sani
tario en el anejo de Bócor-Olivar 
tendente a instar al Servicio An
daluz de Salud a que aproveche 
los recursos existentes en el ane
jo, como el consultorio médico, a 
fin de garantizar una adecuada 
asistencia sanitaria a su pobla
ción de forma permanente. 

Polígono industrial 

El Alcalde aseguró en Pleno la 
finalización en breve del calenda
rio del Polígono Industrial de 
Guadix, para comenzar las obras 
el próximo mes de noviembre tras 
el correspondiente periodo de ex
posición al público. 

Las Cuevas 

El portavoz del grupo popular 
solicitó un Pleno Extraordinario 
con 10 puntos en el orden del día, 
relacionados básicamente con la 
problemática de la típica Barria
da de las Cuevas. 

Medio Ambiente 

Ha sido aprobada una orde
nanza de protección del medio 
ambiente que regula ruidos y 
contaminación. Según el Alcalde, 
esta trata de mejorar las condi
ciones de calidad de vida y prevé 
sanciones para los particulares y 
colectivos que no las respeten. 

Agroteca y Museo Etnológico 

Estudiantes de varios Institu
tos de Guadix y Baza han realiza
do un proyecto de innovación edu
cativa organizado por varios pro
fesores de los centros P. A. de 
Alarcón, P. Poveda, de Guadix, y 
J. Mora, de Baza. 

El trabajo ha consistido en la 
investigación, estudio y recupe
ración de aperos de labranza y 
formas de vida en las zonas de la 
Rambla del Agua de Guadix y nú
cleos rurales de la Sierra de Ba
za. Ha tenido una destacada cola
boración la Asociación de Vecinos 
de la Rambla del Agua, que ha ce
dido la casa donde irá situado el 
museo etnológico. Los gastos han 
sido sufragados por los propios 
profesores, al no haber llegado 
subvención alguna. 
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Cuatro Veredas: 
nuevo consultorio 

El lunes 13 de julio, con asis
tencia del Alcalde de Guadix, Jo
sé Luis García Raya, y el Delega
do de Salud, Manuel Rodríguez 
Elvira, inició su andadura el con
sultorio médico de Cuatro Vere
das. 

Primera mujer policía 

Tras las pruebas realizadas 
durante el mes de julio, el Ayun
tamiento de Guadix tendrá por 
primera vez en su historia una 
mujer policía. 

Oferta Pública año 92 

Continuando con la Oferta Pú
blica para el año 92, el Ayunta
miento de Guadix celebró las 
pruebas selectivas para cubrir 
cinco plazas de auxiliares admi
nistrativos que tomarán posesión 
durante el mes de septiembre. 

Consultorios 

Continuando el proceso de 
descentralización de consultorios 
médicos (Estación, Paulenca, 
Hernán-Valle, Cuatro Veredas, 
etc.), durante el mes de septiem
bre se pondrá en funcionamiento 
el nuevo de Belerda. 

Veintiséis nuevos trabajado
res para el Ayuntamiento de Gua
dix, a través del Programa de An
dalucía Joven. Las profesiones 
contratadas son las siguientes: 6 
electricistas, 6 jardineros, 6 peo
nes de construcción, 6 peones de 
limpieza y 2 titulados medios. 

Parados larga duración 92 

Igualmente, para el Programa 
de Parados de Larga Duración, el 
Ayuntamiento contratará para 
septiembre 7 peones de limpieza 
y una agente de igualdad de la 
mujer. 

Piscina Infantil 

Durante el mes de julio co
menzaron a funcionar las nuevas 
piscinas infantiles en el Polide-
portivo Municipal. 

U P E 

Para el último trimestre el 
año, el Ayuntamiento de Guadix, 
a través de unas pruebas convoca
das contratará un economista, un 
ingeniero técnico agrícola y un 
auxiliar administrativo para la 
Unidad de Promoción de Empleo. 

Desratización 

El Pleno del 30 de julio de 
1992 adjudicó el servicio de des
ratización de la ciudad, por un pe
ríodo de tres años, a Control y 
Tratamientos Sanitarios S. A. 

Matadero 

Durante el mes de agosto se 
ha adjudicado (estaremos en im
prenta en ese tiempo) el servicio 
del Matadero Municipal. En el 
próximo número daremos el nom
bre del concesionario y las carac
terísticas del servicio. 

Fondo de solidaridad 

A lo largo del año 92 (entre 
enero y julio) el número de traba
jadores contratados por el Ayun
tamiento a través del Fondo de 
Solidaridad supone un aumento 
del 200% respecto al año 91 com
pleto. 

Debate sobre la Ciudad 

Tuvo lugar en el Ayuntamien
to de esta ciudad un debate sobre 
el estado de Guadix, a propuesta 
del Partido Popular. Para el por
tavoz del PP la actuación del Al
calde y grupo Socialista ha sido 
negativa y nefasta. Tras criticar 
la actuación negligente del ac
tual equipo de gobierno, pidió la 
dimisión del Alcalde a quien co
mo nota calificativa le ha sido 
concedido un cero. 

El portavoz del CDS se mostró 
más suave que el PP, aludiendo a 
aspectos positivos de la gestión 
del grupo mayoritario, como la 
gestión del Plan de Empleo Ru
ral. Sin embargo, también indicó 
aspectos negativos como la pérdi
da de la Inspección Técnica de Ve
hículos y la falta de cumplimien
to en cuanto al capítulo de inver
siones, plazos y actualización de 
padrones que incidirían en una 
mejor recaudación. Luciano Fer
nández socilitó la revisión de la 
situación de Guadix en el Plan de 
Ordenación Territorial. 

El Portavoz de Izquierda Uni
da asumió parte de la crítica del 
PP, aunque señaló que no votaría 
nunca a un alcalde de derechas. 

Luis Asenjo, portavoz del gru
po Socialista, respaldó totalmen
te a su Alcalde José Luis García 
Raya. 

El alcalde accitano advirtió 
que no estaba en el cargo por mo
tivos personales, sino por lealtad 
a su pueblo, a su partido, y así 
mismo dejó claro que en el mo
mento que creyese oportuno 
abandonar el cargo, lo haría sin 
que nadie se lo pidiera. Acusó al 
PP de buscar con su actuación ti
tulares de prensa y con ello dar 
una negra visión de la acualidad, 
que lleva demagógicamente a un 
sentimiento de frustración colec
tiva que no merecen los ciudada
nos. 

José Luis García pidió que no 
le exigieran en un año la totali
dad del trabajo que se había de 
efectuar en cuatro. 

Pedro Baena 
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o p i n i ó n 

Luces y sombras 
de la antorcha olímpica 

José María Molas Tresserras 

La emblemática antorcha olímpica, que lleva con
sigo el símbolo del fuego y del deporte, símbolos que 
tantas cosas positivas han traído a la historia de la 
humanidad, ha recorrido de punta a punta toda la ge
ografía hispana, inclusive las islas Canarias y Balea
res. 

A su paso por la andaluza ciudad de Guadix, bajo 
el patrocinio de la Seat, ha movilizado a multitud de 
personas de todas las edades que siguieron con expec
tación e interés el paso de la histórica antorcha. Som
bras ha tenido este paso de antorcha al ser en bicicle
ta en los varios kilómetros que supone atravesar el 
casco urbano de Guadix, lo que ha quitado belleza y 
emoción a un acto singular. También ha errado la or
ganización del recorrido, al no atender las legítimas 
y razonables peticiones del Ayuntamiento para que 
ésta fuera portada por deportistas vinculados direc
tamente a la ciudad. Así, la organización ha demos
trado falta de flexibilidad y consideración democráti
ca a los intereses populares representados por el Al
calde Ha estado acertada la posición del Alcalde, Jo

sé Luis García Raya, al no dar el relevo institucional 
a una antorcha que no venía a vincularse correcta
mente con la población, que veía transcurrir la llama 
olímpica por la ciudad llevada por deportistas extra
ños y acelerados en bicicleta, cuando este vehículo, 
también olímpico, se podía perfectamente haber re
servado para los tramos largos interurbanos, y no pa
ra el interior de ciudades extensas como Guadix .don
de habiendo tanto aficionado al deporte se hubieran 
sentido más identificados con un portador en marcha 
atlética. Otra sombra hay que citar: ha sido el olvido 
de nuestro más importante símbolo olímpico, como es 
el marchador accitano Manuel Alcalde, noveno en las 
Olimpiadas de Los Angeles en 1984, y que ha estado 
muy a punto de participar en esta Olimpiada de Bar
celona. Cuya biografía ha sido bien recordada recien
temente por José María Ortiz Valero en «Guadix a 
Mano». Y es que es el deportista por antonomasia del 
Guadix-olímpico, creador de una escuela accitana cu
yo ejemplo más sobresaliente está siendo el joven Ale
jandro Cambil. 

Tras estas luces y sombras que nos ha dejado el pa
so de la antorcha olímpica, que nos recuerda un acon
tecimiento histórico del que podemos ser testigos ca
si directos, esperamos disfrutar con este gran espec
táculo que es la Olimpiada y nos sirva de estímulo el 
ver los alardes, esfuerzos y éxitos de los mejores atle
tas del mundo. Deseo que se nos pueda impregnar al
go de su energía, potencia e ilusión para enfrentarnos 
al difícil vivir cotidiano que nos espera a cada uno, en 
la construcción de una sociedad más justa, solidaria y 
pacífica. 

Mi-as 53 



Los relieves y epigrafía del Caño de San Antón 
Carlos Javier Garrido García 

Disco solar en el Cano de San Antón. / Tati. 

El popular Caño de San Antón data, en su morfolo
gía actual, seguramente, del siglo XVI. Consta dicho 
caño de un abrevadero y una fachada exenta. Esta 
consta de dos cuerpos realizados en piedra irregular 
flanqueados por tres pilares de ladrillo coronados con 
sendas piezas piramidales también ejecutadas en la
drillo. 

En el seno del pilar central se encuentra un gran 
bloque de arenisca de 153'6 x 72 cm. Dicho bloque se 
halla decorado por unos relieves, siendo su estado de 
conservación ciertamente lamentable, dada la mala 
calidad de la roca y, como veremos ahora, su gran an
tigüedad. 

En cuanto a los relieves, consisten en una especie 
de corona que se halla en la parte superior y un disco 
con un sol radiante en el centro. Dicho símbolo solar 
está dotado de rasgos humanos tales como ojos y na
riz. Otro rasgo a destacar en dicho disco solar son sus 
rayos ondulantes. 

En cuanto a su talla, se trata de un relieve muy ba
jo y plano, hecho que contrasta con el reheve más hon
do y menos plano de la corona. 

Centrándonos en el sol, destaca el arcaísmo de su 
talla, que se determina tanto por su relieve como por 
su tosca ejecución, así como el claro sesgado almen
drado de los ojos. 

Comparando las características de ambos relie
ves, es más o menos evidente que la corona fue un 
añadido posterior a la ejecución del disco solar. Cen
trándonos un poco en el bloque, observamos que los 
bordes bien escuadrados de la parte media y superior 
se van tornando cada vez más irregulares conforme 
nos vamos acercando a la base de la pieza. Ello nos in
duce a pensar que esta parte estuviera enterrada en 
el suelo o inscrita en otra estructura superior. 

Pero, ¿qué representa este sol? Sin duda de todos 
son conocidas las palabras de Macrobio, escritor del 
siglo IV: «Martem solem esse quis dubitet? Aceitan 
etiam, hispania gens, simulacrum Martis ornatum 
máxima religione celebrant, Neton vocantes «(Satur-
nalis,I,19,5). Tampoco les será desconocida esta cita 
del historiador del siglo XVI Diego Hurtado de Men
doza: «...vino a Guadix que los antiguos llamaban Ac
ci, pueblo de España grande, y cabeza de provincia co
mo agora lo es: adoraban los moradores al sol en for
ma de piedra redonda y negra; aún hoy en día se ha
llan por la tierra algunas de ellas con rayos en tor
no» {Guerra de Granada,l,líl). 

Según estos textos deducimos que en el Acci ibéri
co existía una divinidad solar que en un proceso de 
sincretismo se identificó con el dios romano Marta 
Dicho culto perviviría, ya muy deteriorado, hasta el 
siglo XVI, en que se adoraban en Guadix unas pie
dras negras y redondas con el disco solar inscrito, se
guramente pervivencia de antiguas esculturas voti
vas y amuletos. Pues bien, yo afirmo que el relieve del 
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Caño de San Antón. / Tati. 

«Citamos este relieve 
como íbero-romano, 

cuya cronología 
no podría ser posterior al siglo I» 

caño de San Antón no representa sino al dios Netón 
en una época anterior a su sincretismo con Marte. 

Además, por la tipología del bloque podemos decir 
que se trata de una lápida funeraria o votiva, cuya 
inscripción estaría situada en el lugar que ahora ocu
pa la corona, añadida seguramente en el siglo XVI. 
Esto se haría para borrar la inscripción que segura
mente tendría un fuerte contenido pagano (no hay 
que olvidar que la inmensa mayoría de las inscrip
ciones latinas conservadas son civiles, siendo espe
cialmente escasas las religiosas encontradas en el 
siglo XVI). 

Así pues, tendríamos que citar a este reheve como 
ibero-romano, cuya cronología no podría ser posterior 
al siglo I d.C, pues el proceso de romanización ya es
taría muy avanzado. 

Sin embargo, las características de este relieve no 
correspoden a la tipología normal de un relieve ibé
rico, generalmente realizado en caliza y casi nunca 
representando divinidades. Pero sí que se acopla en 
cierta medida a las características de las estelas 
hispano-romanas (salvando diferencias) de tradición 
céltica, que se caracterizan por estar ejecutadas en 
arenisca, por poseer una parte inferior más o menos 
desbastada para hincar la pieza en el suelo o enca
jarla en un pedestal, por renunciar al relieve en bulto, 
por utilizar un relieve bajo y plano, y también se ca
racterizan por emplear la incisión para la ejecución 
de los detalles internos. 

úúéí'-aj 5 5 



RÓTULOS G U A D I X 
^ 0 s Vallas 

Espaldas a Ctra. de Murcia Tfno. 6619 62 GUADIX 

ABONOS SIMTRO 

Simón Orcryauo íRpc£rígtiez. 

Bda. Bejarín, PURULLENA 
Placeta Los Carros, 11 GUADIX Tfno. 663267 



A ello hemos de unir el carácter celta de NETON, 
carácter que ha sido especificado por historiadores de 
la talla de Blanco Freijeiro, Santero Saturnino, Ma
rín Díaz, Gorlat Chica, y un largo etcétera. Ante esto 
hemos de preguntarnos: ¿qué razón de ser tiene un 
culto celta en una zona que arqueológicamente es sin 
discusión ibérica? Ello sólo tiene dos explicaciones 
posibles: 

0 bien es cierta la teoría de Schulten, que situaba 
a los celtas como estrato sobre el que se impusieron 
los íberos, o bien se trata de un elemento de influen
cia de los pueblos celtíberos próximos relativamente 
a Acci, tales como los Arevacos o los Vacceos. En 
cuanto a esto último debemos citar la teoría del profe
sor López Monteagudo según el cual «a la llegada de 
los romanos, estos pueblos celtíberos se encontraban 
en plena expansión» (Esculturas zoo mor fieos celtas 
de la península ibérica. 1989, p.39). 

Por tanto hago un llamamiento a las autoridades 
accitanas para la recuperación integral del caño y sus 
aledaños, pues puede estar en juego uno de los vesti
gios más importantes del Guadix romano. 

En cuanto a las dos piezas epigráficas insertas a 
izquierda y derecha del pilar central. Ambas inscrip
ciones se hallan muy mal conservadas por lo que es 
imposible su interpretación. De ellas hemos podido 
transcribir: 

Inscripciones de la izquierda: 

«Hago un llamamiento 
a las autoridades accitanas 

para la recuperación integral 
del Caño de San Antón 

y sus aledaños» 

/Tati. 

...T(?) I (?)-IZ.../...EST- NO../IO.../ ..T...MI-SA-
MO...A.../ 

Inscripción de la derecha: 
TONIOM-QD.../UP(?)...-ST.../.../... 
Sólo tenemos dos cosas claras: que está escrito en 

latín (obsérvese el comienzo de palabras en la inscrip
ción de la derecha, segunda línea: ST, claramente la
tina) y que está dedicada a un tal Antonio (Santo An
tonio???). • 
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En no pocas ocasiones, es más, casi siempre que se 
hace referencia al pasado y acervo cultural de los pue
blos, se citan esos monumentos de mayor o menor re
levancia histórica, importancia arquitectónica, fun
cional, simbólica, en una palabra... «testigos del pa
sado» de los pueblos. 

Muchos son testigos inertes, mudos, que han lo
grado sobrevivir al paso de los siglos haciendo frente 
a mil y un avatares tanto naturales como artificiales, 
el paso del tiempo, cambios de poder, etc, etc. 

Otros, los menos, son testigos vivos, monumentos 
que pueden que no tengan esa consideración oficial, 
que no se conozcan como tales, más aún, que ni si
quiera se hagan ver, pero que afortunadamente siem
pre han estado ahí y algunos, si no hay problemas, se
guirán alzándose a la vista de generaciones presen
tes y futuras. 

Estamos y pretendemos referirnos a esos monu
mentos naturales que no aparecen en sitios escogidos 
y que han pasado casi desapercibidos como tales. 

Quizás esté ahí la clave de su supervivencia: son 
monumentos en los que la mano del hombre apenas 
ha intervenido o si lo ha hecho ha sido muy poco, bas
te para ello citar algunas cuevas naturales, bad-lands 
y sobre todo esos árboles más o menos raros, emble
máticos, más o menos vivos. 

Monumentos que nada tienen que ver con catedra
les, casas, etc., pero que en no pocos casos, por ser 
ejemplares centenarios, incluso más añejos que los 
antes citados y como no también testigos fieles de nu
merosos acontecimientos, pero... distintos por cuanto 
son «testigos vivos» de ese pasado al que hacíamos re
ferencia y de los que podemos obtener mucha infor
mación histórica, anecdótica, que llevan grabadas y 
de los que podemos sentirnos orgullosos a la par que 
asombrados de poder contemplarlos tras no pocas 
agresiones de todo tipo, incluso las culturales y de 
ocio (como modernamente se califican algunas actua
ciones). 

En el caso de nuestra ciudad se podrían citar bas
tantes monumentos naturales, tantos como criterios 
se pudieran utilizar (ecologistas, culturales, históri
cos propiamente dichos, etc.) y es así que en nuestro 
caso nos vamos a limitar a varios árboles o conjuntos 
de árboles que por su peculiar visión de la evolución 
de nuestro pueblo, en unos casos, por su ubicación en
tre la frontera de lo vivo y lo muerto, en otros, o sim
plemente por el simbolismo que representan en un 
entorno concreto, con su porte, su esbeltez o su herida 
cicatrizada, su mutilación o paradójicamente su es
queleto erguido (algunos llegan a morir de pie) mere
cen la aconsideración de monumentos naturales. 

Muchos de esos árboles quedaran en el intento, 
otros vegetan aún en el anonimato de algún huerto 
particular, agunos sucumbieron ante el tiempo, pla
gas, urbanismos culturales desaprensivos y desmedi
dos; pero afortunadamente aún quedan algunos para 
admiración de todos y que si los lectores permiten po
demos conocer un poco mejor. 
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Encinas del Humilladero 

En la actualidad vienen a constituir un último re
ducto de lo que es en sí el Bosque Mediterráneo por 
nuestras latitudes. 

Se trata de un conjunto de 4 a 6 ejemplares más o 
menos dispersos de encina que se localizan en las 
afueras de la ciudad en el paraje conocido como el Hu
milladero (debido a la Ermita que acoge al Cristo del 
mismo nombre). 

De modo genérico nos vamos a centrar en un ejem
plar concreto fácilmente distinguible entre los demás 
por su esbeltez, altivez y casi diríamos osadía ante 
las adversidades —incluidas las humanas. 

Aproximándonos por ese camino, diríamos más 
bien paseo, por su popularidad y concurrencia, se nos 
presenta ahí, sola; como un resto centenario de lo que 
seguramente fue un encinar por el que bien pudiera 
pasar la famosa ardilla anónima de Estrabón. 

Este ejemplar centenario, cifrado por algunos en 
torno a los 400-500 años —otros lo hacen mayor aún— 
aparece dorado cada primavera como un elemento in
dispensable en el paisaje accitano, no cansándose 
nunca de rebrotar, de afianzarse si cabe aún más por 
estos terrenos, negándose a desaparecer o entregar el 
testigo como lo hicieron hace tan sólo 6-7 años algún 
hermano mayor suyo en una acción humana de in
fausta memoria (Encina de Velasco) que debiera de 
servir para meditar más profundamente las conse
cuencias, irreversibles a veces, de la ilógica humana. 

Es un ejemplar prácticamente intacto, casi virgen 
a excepción de una tala central de hace, como poco, 30 
años y que lejos de ser perjudicial benefició para que 
el ejemplar luzca en el presente la fortaleza y armo
nía de que goza su porte arbóreo. 

Entre los factores que han podido constribuir a su 
buena coservación están indudablemente el afecto, 
conocimiento y enorme celo de su propietario, pero 
anteriomente hubo de hacer frente a no pocas agre
siones, entre ellas la ambiental (metereológicamente 
dicha) y por qué no decirlo la suerte o la fortuna de 
que le tocara servir de sombra y cobijo en las prácti
cas de labor tan duras y agrestes por estas latitudes y 
no a otros ejemplares próximos (esencia del clareo en 
la práctica agraria de la dehesa, es decir, dejar cada 
cierto espacio, un lugar de sombra para el descanso), 
suerte de que los chispazos eléctricos de las tormen
tas estivales, tan frecuentes en nuestra zona, no le 
diesen a ella y sin embargo sí a otra, a escasos 20 me
tros. 

La proximidad de una acequia de riego donde re
frescara su venas en los tórridos veranos del Sur, la 
distancia del núcleo urbano, hoypeligrosamente cer
ca, el amargor de sus bellotas e incluso, aunque pa
rezca paradójico, una parasitosis casi permanente 
que ha hecho que no sirviera para la explotación ga
nadera ni maderera (suerte que no han corrido otros 
ejemplares próximos). Ciertamente que de una u otra 
forma estos ejemplares han resistido varios cientos 
de años y constituyen unos peculiares testigos de 
nuestra propia historia. 

Desde su atalaya (hoy paraje escogido para los 
amantes de la fotografía, y de numerosos paseantes y 

Encinas del Cerro del Humilladero. / Tati. 

paseantas) podemos decir que ha presidido una bue
na parte de los actos importantes de Guadix y su his
toria: pues posiblemente sirviera de último punto de 
descanso y sombra a las tropas reales antes de la en
trada en Guadix por la zona de la Ermita de San Se
bastian —siempre se ha creído que fue aquí mismo en 
el Humilladero. 

Ha visto crecer piedra a piedra, ladrillo a ladrillo 
la Catedral de Guadix (XV—XV111) y por ende todo lo 
que hoy es nuestro núcleo urbano, sin olvidar la llega
da del ferrocarril casi a sus pies, ajustes de cuentas, 
suicidios, trifulcas hospitalarias, etc, etc. 

Esta encina y sus aledañas han servido y lo hacen 
aún hoy día de nicho ecológico a una enorme diversi
dad de especies que va desde zarzales, rabilargos, 
abubillas o autillos, amén de innumerables inverte
brados que se aumentan y renueva por sí mismos, que 
protege y alivia el suelo en la torridez estival (se pue
de constatar el cambio de varios grados bajo sus ra
mas) de modo que se consideran, por supuesto, más 
rentables vivos que muertos, que han servido de des
canso, de escucha y soporte de tantas y tantas plega
rias y amores de quienes se han acercado a la ermita 
próxima. Merecen por todo ello no sólo nuestra consi
deración, admiración y respeto, sino lo que es más im
portante nuestro esfuerzo solidario por conseguir y 
mantener su declaración oficial de monumento natu
ral y la subsiguiente protección por parte de todos, 
para que llegado el momento, que a todos les viene, 
puedan «morir de pie». 
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La Catedral de Guadix y la ex-colegiata 
de Baza, según la Bula del cardenal Mendoza 

Francisco José Fernández Segura 

Nave lateral de la Catedral. / Tati. 

La Bula de erección de la catedral de Guadix Y LA 
ex-colegiata de Baza es dada por el cardenal Mendo
za, el 21 de mayo de 1492, en la Alhambra de Grana
da. Con motivo del V Centenario de la citada Bula, 
me ha parecido oportuno publicar una breve síntesis 
de su contenido, ya que en ella quedan estructuradas 
la organización de la catedral accitana y la ex-cole
giata bastetana. 

El documento cardenalicio consta, a mi entender, 
de cuatro partes esenciales y bien delimitadas: a) Mo
tivación de la misma: nueva evangelización de la «no-
vilísima tierra bética que vulgarmente se llama Rei
no de Granada»; el papel del propio cardenal en LA 
guerra de Granada y la petición que habían realizado 
los Reyes Católicos al papa Inocencio VIII, sobre LA 
«facultad de regir iglesias, dignidades y beneficios», 
lo que conocemos con el nombre de «Patronato Re
gio», b) La Carta Apostólica de Inocencio VIII (1486), 
en la que se basará jurídicamente la Bula del carde
nal Mendoza, con expresa referencia a la presencia de 
los «infieles», al conde de Tendilla, Iñigo López de 
Mendoza, que había llevado personalmente la peti
ción de los Reyes Católicos a Roma, para la «propaga
ción del culto divino» y, no podía faltar, la exaltación 
de las figuras de los monarcas como «príncipes católi
cos» y llenos «de celo especial por defender la fe orto
doxa contra los infieles», c) La catedral de Guadix: 
quedaría instituida la catedral «para honor de Dios, 
nuestro señor Jesucristo y de la bienaventurada Vir
gen María de la Anunciación». La bula establece A 
continuación el clero y demás cargos de la catedral: 
un decanato, primera autoridad después del obispo, 
un archidiaconado, una escolanía de cantores, tesore
ría de prioratos, seis dignidades, ventiséis canonica
tos y prebendas, veinte porciones, doce capellanías Y 
doce clericatos, archipresbítero o curato en la cate
dral y toda la ciudad con los suburbios y distritos, el 
oficio de gerente de la obra y del hospital principal, 
los oficios de consejero, organista, perticario, notario 
y caniculario o «de expulsar los perros de la cate
dral». 

La bula, de forma detallada y minuciosa, va esta
bleciendo las asignaciones económicas del clero cate
dralicio y personal al servicio de la catedral; asisten
cia a las diferentes «horas, oficios y cultos», compren
diendo «desde el decano hasta el acólito inclusive»; 
la obligación de residencia y causas de ausencia; dis
tribución pormenorizada de los diezmos; aplicación A 
la dicha iglesia de Guadix de todas las posesiones Y 
réditos que hasta ahora tuvo la mezquita mayor de LA 
misma ciudad»; los requisitos académicos y otas cir
cunstancias para poder desempeñar los diferentes 
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Pulpito de Ruiz del Peral. / Tati. 

cargos establecidos; sobre las autoridades que po
drán nombrar y destituir los cargos; en torno al culto 
«ordenamos que el oficio divino tanto diurno como 
nocturno, tanto en la misma como en las horas se ha
ga siempre y se diga según la costumbre de la Iglesia 
Romana»; la Bula también establece las funciones de 
cada cargo, la celebración de las principales festivi
dades litúrgicas, la aplicación de misas o, finalmente, 
sobre las reuniones y lo que debe tratarse en «capítu
lo» o «cabildo», que deberían celebrarse dos veces en 
semana, los martes y los viernes, d) La colegiata de 
Baza: por la misma Bula, y también a petición de los 
Reyes Católicos, «establecemos la Iglesia mayor de la 
Bienaventurada Virgen María de la Encarnación de 
la ciudad de Baza como Iglesia colegiata» con la dig
nidad de abad. La colegiata no es asignada a ninguna 
sede episcopal, lo que supuso largos y complicados 
pleitos, sobre su jurisdicción, entre los cabildos de 
Baza, Guadix y Toledo. Los diferentes cargos ten
drían las mismas prerrogativas y funciones que la ca
tedral de Guadix. Se establecen «doce canónigos pre
bendados», desempeñando uno de ellos el cargo de 
prior o vicedecano, con el oficio de rector, sustituyen
do al abad en su ausencia. Quedan establecidas las 
asignaciones económicas y las funciones de cada car
go, los cultos y la forma de hacer «capítulo». Se insis
te, nuevamente, en la independencia de la colegiata, 
«no queremos ni pretendemos que dicha colegiata se 
considere como diócesis de Guadix». Después de los 
largos pleitos señalados, la abadía bastetana se in
corporaría a Guadix a mediados del siglo XVI. No po
demos olvidar que Baza había sido obispado desde la 
«primitiva iglesia» hasta la llegada de los árabes, 
contando con obispos mozárabes que asistían a los 
concilios de Toledo, siendo obispo titular de Baza, en 
1492, Beltrán Boyra. El obispado de Toledo responde 
a «guadixensis» como nombre de curia, desde el con
cordato de 1851, sin embargo algunos obispos han fir
mado sus cartas pastorales y otros escritos, como 
obispos de Guadix y Baza, respetando la importancia 
histórica de Baza. La figura del cardenal Mendoza es 
clave para entender muchos e importantes aspectos 
políticos y religiosos, durante los reinados de Juan II, 
Enrique IV, especialmente el de los Reyes Católicos. 



SEAT TOLEDO 

PARA UN MUNDO EXIGENTE 
AIRE ACONDICIONADO GRATIS 

O SU EQUIVALENTE EN 
DESCUENTO. 

En SEAT celebramos el primer 
año de éxitos del TOLEDO. 

El nuevo SEAT TOLEDO le ofrece 
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El estado de las obras de la Catedral 
de Guadix a mediados del siglo XVIII 
según un informe del Maestro Gaspar Cayón de la Vega 

Santiago Pérez López 

La Catedral en obras. / Picaro. 

El siglo XVIII quizá sea una de las épocas más im
portantes y escasamente estudiadas de la historia ac
eitaría. Este hecho se relaciona con una dinámica a 
nivel general que había olvidado el Siglo de las Luces 
durante demasiado tiempo; si bien, los reciente tra
bajos de Domínguez Ortiz, Mestre, Caso González o 
Aguilar Piñal están modificando esta tendencia. Sin 
lugar a dudas, en nuestra historia local del dieciocho, 
encontramos hechos de considerable importancia, co
mo son los postreros esfuerzos constructivos de la Ca
tedral; aspecto estudiado en profundidad por don 
Carlos Asenjo, pero que día a día va generando un go
teo de documentos relativos a ella que nos permiten 
ampliar las perspectivas y el vasto bagaje de informa
ción que tenemos sobre ella. 

Con el siglo, se agudizan las precarias condiciones 
económicas de las que disfrutaba la iglesia accitana 
para concluir esa magna obra. Asenjo Sedaño nos 
cuenta cómo el Cabildo se reunió el 16 de mayo de 
1713, con asistencia del prelado, exponiéndose la cru
deza de la situación y la falta de dinero para finalizar 
la obra; que por supuesto no podía continuar contan
do sólo con las limosnas de la gente y las aportaciones 
de obispo y capitulares. La necesidad era grande, ya 
que el propio obispo Juan de Montalbán se quejaba de 
las escasas condiciones que reunía la catedral para 
una gran celebración o una procesión claustral; por 
estas razones se decide que el Chantre Antonio Ga
rrido de Pineda vaya a la Corte y exponga las razones. 
El rey, el 19 de septiembre, mediante Real Cédula fe
chada en junio de 1713, concede finalmente para la fi
nalización de la catedral la octava parte de todos los 
diezmos recaudados; pertenecientes al obispo, pre
bendados de la catedral, fábricas parroquiales, Hos
pital, Duquesa del Infantado (señora del Cénete), y 
Señor de Gor. La decisión agradó escasamente a la 
Marquesa del Cénete, quien inaugurará una cruzada 
contra la Iglesia Accitana, celosa de sus diezmos y, 
por ende, de sus beneficios. 

Por esta razón, todo lo que queda de siglo, el con
tencioso entre los beneficiarios del Marquesado y el 
Cabildo accitano será una constante que causará ac
tuaciones como la que nos ocupa. En el año 1742 un 
presionado Felipe V (la Marquesa del Ceneta había 
realizado una petición al Rey para que suspendiera la 
concesión) va a pedir cuentas del estado de las obras 
de la catedral, ya que según una Real Cédula fechada 
el 21 de junio de 1742 en la obra se habían gastado, 
hasta el año 1739, «cerca de dos millones de reales». 
El Rey se queja de que «quando fui servido hazer la 
menzionada conzesion, acompañó a la representa
ción del Obispo, Deán y Cavildo un testimonio de uno 
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Tejidos AVENIDA 
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Boutique de la Novia 
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Decoración Hogar 
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Tetas metálicas en la puerta de la Catedral. / Tati. 

de los Maestros de Arquitectura, pedrería y Carpin
tería, expresando que para fenecer dicha obra, y a 
causa de la torre de la referida Catthedral, se nezesi-
tan, según la planta, setenta mil ducados...». Felipe 
V, toma la siguiente decisión: «Pedir una declarazión 
del Maestro que corre con su fábrica, expresando muy 
menudamente quanto se ha executado en ella, y lo 
que resta que hazer para su total perfección...». Tam
bién dispone que la propia Marquesa nombre un Ma
estro Arquitecto para que peritase las obras realiza
das y elaborase un presupuesto de la cantidad que 
aún restaba para su ñnalización total. Si hubiese con
tradicción entre los arquitectos del Cabildo y de la 
Marquesa, se nombraría a un tercero en discordia. 
Ante el Regidor y notario don José Joaquín de Vane-
terza Valdés y Quiñones, comparecen los maestros 
arquitectos Jerónimo de Palma, de 45 años en repre
sentación de la Marquesa, y don Gaspar Cayón, de 55 
años nombrado por el Cabildo. Las conclusiones a las 
que llegan tras un estudio pormenorizado del edificio 
es el siguiente. 

La Torre 

Observan que estaba prácticamente concluida, es 
su «figura quadrada, ...y con el último cuerpo ochava
da, y encima tiene su lanterna, y toda su fábrica... es 
de ladrillo y mezcla excepto los arcos de las campa
nas, alquitrabes, friso y cornisa que son de piedra 
franca». La torre se dividía en cinco plantas, de made
ra de pino; cada planta cumplía una función, como 
por ejemplo servir de cobijo a los campaneros y reloje
ro. La cubierta era de pizarra y plomo, rematada por 
una veleta. La obra realizada a cargo de los diezmos 
en discordia alcanzaba la cantidad de 850.000 reales 
de vellón; sin contar con el costo de las ocho campa
nas, adquiridas anteriormente. 
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En La Ca l aho r r a 

Típica - Cocina 
RESTAURANTE 

« M A N J O N » 

ESPECIALIDAD EN 
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Calle Los Caños, 20 Reserva de mesas: Tfno 677081 

NEUMÁTICOS GUADIX 
Servicio y Venta de Neumáticos 

GOODWYEAR 

MICHELIN I R E L L I 
Montaje - Reparación - Equilibrado 

Cuando necesite neumáticos, 
pregúntenos y sabrá de nuestras importantes ofertas 

C a r r e t e r a de G r a n a d a , 28 T f n o . 661477 



Capilla Mayor 

También se encontraba ya finalizada, su fábrica 
«es de piedra de cantería con los adornos, follaxes, 
molduras y demás perfiles correspondientes a una 
Yglesia Cathedral». Los maestros Palma y Cayón re
conocieron las capillas, retablos, frontales, gradas, 
pulpitos y frontal del Altar Mayor, todo ello elabora
do en jaspe liso, «excepto el altar mayor y pulpitos 
que tienen embutidos». El tabernáculo del altar Ma
yor era de madera dorada. También estaban termina
das las puertas, la principal con remates en bronce, 
vidrieras y solería. Ya estaba hecha la rejería que co
nectaba los pulpitos con el altar mayor; en esta zona 
se situaba el coro, «por no averse acavado la nave don
de ha de estar...»; (recordemos que por estos años tra
bajaba en la catedral Torcuato Ruíz del Peral, autor 
del coro). El costo de las obras se evalúa en 690.300 
reales de vellón. 

Exterior 

Se había levantado un paredón de 200 varas de 
longitud, once de altura y dos de grueso; todo ello pa
ra «asegurar los cimientos de la obra y su empujo, y el 
que causa el escombro que se ha sacado de ella; ...todo 
ello en la zona que mira a las huertas», este arreglo 
B E tasaba en 188.712 rs. 

Naves 

El coro, situado en la nave central, separaba la zo
na nueva de la antigua; algunas de las capillas ya es
taban construidas; no obstante la preocupación ma
yor estribaba en dar solución al engarce entre la obra 
antigua y la nueva; para ello «se han levantado sobre 
los arcos que mantienen estas bóvedas las paredes co
rrespondientes de ladrillo y mezcla para sustentar 
las armaduras y en la otra nave de estas dos, se halla 
metido un arco de piedra de cantería semejante a los 
opuestos de las capillas que han dicho que arrimar a 
la pared... y asismismo se hallan encadenados los zi-
mientos antiguos y modernos de todos los pilares de 
dicha obra contra los muros de las paredes y bajo de la 
superficie de la yglesia...». El valor de estas realiza
ciones alcanza la cantidad de 916.500 rs. 

Obra por realizar 

Según los Maestros arquitectos, respecto al inte
rior, quedaba por realizar lo siguiente: terminar el 
cuerpo de la iglesia y sus naves laterales «con las ca
pillas que están demostradas, portadas y demás co
rrespondiente a dicha yglesia...». El costo podía as
cender a la cantidad de un millón quinientos mil rea
les de vellón. La verdad es que hasta los últimos años 
del dieciocho la catedral no se terminará, y la señora 
Marquesa, no obstante su notorio enfado y a su pesar, 
seguirá contribuyendo a la finalización de un obra 
iniciada hacía ya casi tres siglos. • 
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Mensajes 
que los padres 
mandan a sus hijos (IV) 

. A. Jorge Jiménez 

Mensaje «Piensa, ten criterio 
propio, di lo que piensas» 

Cada persona es diferente a las demás. En eso ya 
no nos cabe la menor duda. Afortunadamente para el 
ser humano ello es así, y como decíamos con anterio
ridad gracias a que nuestra conducta se va confor
mando en la interacción que establecemos con nues
tro medio ambiente; y que si importante es el poten
cial genético que por nacimiento aportamos, no lo es 
menos la calidad de las interacciones que con el me
dio se tienen. En cuanto a la conducta que hoy anali
zamos vemos que la gama es, igualmente, muy varia
da; hay personas que siempre deciden lo que hay que 
hacer y personas que siempre hacen lo que se les dice, 
que nunca exponen, en una discusión en grupo, cuál 
es su opinión; que sólo parecen saber asentir lo que 
dicen otros. Por otro lado, es frecuente que estas mis
mas personas sean las que menos se implican en el 
cumplimiento de las decisiones grupales, las que no 
son capaces de defender sus puntos de vista, pero que 
a solas no hacen más que buscar dificultades y criti
car los acuerdos tomados, pero sin ofrecer alternati
vas, como un mecanismo de defensa: ya que soy inca
paz de ofrecer una solución, tampoco puedo conside
rar válida la que den otros. 

¿Cómo se genera esta actitud en el niño? 

Todo niño pasa por una etapa en la que pregunta 
sin cesar, ¿qué es esto?, ¿por qué...?, ¿para qué...? Des
de las primeras preguntas las personas que están a 
su alrededor pueden estar, sin necesidad de decírselo 
expresamente, animándolo a que siga preguntando o 
haciendo que vea que eso es negativo. El niño, cuando 
se habla en la familia, intenta dar su opinión, mani
festarse sobre cualquier circunstancia. 

De cómo se reaccione a dicho intento dependerá el 
que él lo vea como positivo, como cosa que debe hacer
se, o como algo negativo y que debe guardarse. Enton
ces, cuando las pequeñas cosas que hace el niño son 
valoradas por el valor de desarrollo personal que en
cierran, se las acepta como el niño las ve y las expre
sa, sin imponerle nuestros gustos o nuestras inter
pretaciones, estamos colaborando al desarrollo posi
tivo de la capacidad de pensar del niño. Si el niño pre
gunta cosas, se le satisface su curiosidad. Si habla u 
opina, se acepta su derecho a hablar y opinar, con el 
mismo respeto que se le concede a cualquier persona 
mayor. (No se trata de tener que hacer lo que el niño 
dice, sino el que se vea escuchado y que se tiene en 
cuenta su opinión; es más, que se la pedimos, que con
sideramos importante que él piense y se manifieste 
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sobre el hecho que nos ocupa en ese momento; y lo 
mismo que a cualquier persona, se le debe razonar el 
porqué estamos de acuerdo o en desacuerdo con lo que 
opina). En un ambiente de diálogo, donde no hay una 
opinión que se impone «por que sí», donde Be fomenta 
la participación de todos, el niño observa que las per
sonas que le rodean son capaces de manifestar lo que 
piensan. Que lo que dicen todos es tenido en cuenta y 
respetado. Que las manifestaciones del pensamiento 
son claras y abiertas. Si además el niño oye con fre
cuencia frases como éstas: «Me gusta cómo piensas», 
«¿Qué piensas tú?», «Voy a deciros lo que pienso»..., 
no cabe duda que estamos fomentando en él la opi
nión de que pensar es bueno, que debe hacerlo y debe 
manifestarlo porque puede ser importante para él y 
los demás. 

Otros mensajes similares 

Otros mensajes que se ofrecen al niño de forma se
mejante son los siguientes: Mensaje: «Tú vales, tú 
sirves»: puedes hacer muchas cosas por tu cuenta. 
Mensaje: «Decide»: eres capaz de tomar tus propias 
resoluciones. Mensaje: «Logra»: puedes conseguir lo 
que te propongas, con tal de que pongas los medios 
adecuados. Mensaje: «Haz por ti mismo»: no sólo eres 
capaz de pensar, sino que también puedes y debes ac
tuar. 

Libro del mes: 
Habíame... tengo cosas que decirte, de Salome, J. 

Ed. Hogar del Libro. 

Mensaje «no pienses» 

Muchas veces las preguntas de los niños son mo
lestas para los mayores y se les contesta intempesti
vamente. Sus manifestaciones no son tenidas en 
cuenta, o peor aún, criticadas, corregidas, minusvalo-
radas e incluso ridiculizadas. Otras veces no se les 
permite hablar ante personas mayores ajenas a la ca
sa, y aún dentro de ella, se le reclama silencio y no 
meterse en los asuntos de los mayores. Otras veces 
observa que en la casa se hace lo que dice el padre o la 
madre, quienes no admiten otra opinión distinta a la 
suya, que no hay más razonamiento que el: «lo he di
cho yo y basta». En situaciones así, el niño observa 
que sus mayores no son capaces de pensar por su pro
pia cuenta ni logran expresar con claridad lo que 
quieren decir; o bien que alguno piensa por todos los 
demás y éstos no hacen más que agachar la cabeza y 
obedecer. No va a ser raro que en situaciones seme
jantes el niño escuche: «¿Cómo te atreves a preguntar 
eso?», «Los niños se callan cuando hablan los mayo
res", " No preguntes y déjame en paz», «Tú a callar y a 
abedecer»... En situaciones como las expuestas el ni
ño interpreta: No puedo pensar por mí mismo, eso en
fada a los demás. Yo sólo debo hacer lo que me digan. 

Otros mensajes similares 

De igual forma que se genera en el niño la conduc
ta anterior, también puede estar recibiendo otros 
mensajes parecidos: Mensaje: «No vales, no sirves»: 
tú no eres capaz de hacer cosas por ti mismo. Mensa
je: «No decidas»: que decida otro, eso es una responsa
bilidad que tú no puedes asumir. Mensaje «No lo
gres»: si intentas hacer algo vas a fracasar. 
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comarca 

Aldeire 

Según se aprobó en Pleno, se 
señalizará en breve la Plaza de la 
Constitución para evitar que en 
ella aparquen autocares. 

Obras 

Se aprobaron las mejoras de 
abastecimiento y saneamiento 
en calle Andalucía, Plaza de San 
Roque y calle de San Roque 

Renuncia 

Ante la renuncia al cargo de 
Concejal de Juan Sánchez Rueda, 
corresponde cobrir la vacante a 
Dolores Torres Molina, quinta 
candidata incluida en las listas 
delPSOE. 

Urbanismo 

Ha sido aprobada, provisional
mente, la modificación de los lí
mites de la unidad de actuación 
número uno, con una superficie 
bruta de 21.785 metros cuadra
dos y una superficie neta edifica
ble de 16.339. 

Han sido revisadas por el Ple
no Municipal las ofertas presen
tadas para la compraventa de te
rrenos destinados a la construc
ción de viviendas de Protección 
Oficial, siendo adjudicada provi
sionalmente a Encarnación Mo
reno Hurtado. 

Se acuerda solicitar al Minis
terio de Obras Públicas la inclu
sión del municipio de Aldeire en 
el programa de Rehabilitación 
Preferencial de Vivienda. 

Informática 

Se ha facultado a los funciona
rios municipales para la adquisi
ción del equipo informático ade
cuado a las necesidades adminis
trativas del Ayuntamiento, selec
cionando a la empresa que en 
conjunto presente la oferta más 
ventajosa. 

Suministro de Aguas 

Se ha adjudicado a la empresa 
Ramón Sierra Hernández, de 
Guadix, la adquisición y montaje 
de 600 contadores de agua que se
rán instalados en Aldeire para 
una mejor distribución del líqui
do elemento. El presupuesto para 
dicha operación supone un total 
de 3.300.000 pesetas. 

Padrones Fiscales 

En concepto de vehículos de 
tracción mecánica, el padrón 
marca un total a recaudar de 
1.122.700 pesetas. Por el Cemen
terio Municipal, se recauda
rán 170.500 Ptas. 

Calle de Aldeire. / Picaro. 
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Alquife 

Posibles irregularidades 
económicas 

El Ayuntamiento de Alquife 
puso en conocimiento de las auto
ridades judiciales de Guadix, por 
si fuera constitutivo de delito, el 
hecho de que un concejal de la an
tigua corporación andalucista 
mantuviese, supuestamente en 
una cartilla particular, más de 
quinientas mil pesetas propiedad 
del Ayuntamiento. 

Una vez detectada la irregula
ridad, el actual Ayuntamiento so
licitó al interesado la devolución 
de la citada cantidad, que fue de
vuelta sin dilación por transfe
rencia bancaria. 

La Calahorra 

Comunicaciones 

Esta Localidad del Marquesa
do, según las nuevas inversiones 
anunciadas por la Junta de Anda
lucía, puede ver mejoradas sus 
comunicaciones con la vecina co
marca de la Alpujarra. Se prevé 
que los casi 100 kilómetros de ca
rretera a construir supongan un 
gasto de más de 8.500 millones de 
pesetas. 

En el plan previsto se contem
plan dos ejes a construir, uno 
transversal Benahadux-Orgiva y 
otro longitudinal La Calaho
rra-Adra. El tipo de carretera pro
yectado es de seis metros de cal
zada con arcenes de un metro. 

Villanueva 
de las Torres 

Mancomunidad de El Mencal 

Por unanimidad el Pleno Mu
nicipal acuerda nombrar como 
vocal titular de la Comisión ges
tora de la Mancomunidad de El 
Mencal a José Carmona Ruiz, 
nombrando a su vez como vocales 
suplentes a Antonio Rodríguez 
Zamora y a Antonio A. Martín 
Pérez. 

Cesión de la línea de Alta 

Por unanimidad, se aprueba el 
expediente de cesión de la línea 
de alta tensión y centro de trans
formación que suministran de 
energía eléctrica al pozo de sumi
nistro de agua potable, sito en el 
Arroyo de Gor, que tiene su en
tronque inicial en la calle Maja
das hasta alcanzar el citado pozo. 

Finanzas 

La Corporación, por unanimi
dad, acuarda dar por conocida la 
Liquidadicón del Presupuesto 
Municipal Ordinario del año 
1.991, que se resume de la si
guiente forma: 

Existencia en caja al 
31-12-91,9.534.217 pesetas. 

Restos por cobrar en la misma 
fecha, 11.473.927pesetas. 

Suma, 21.008.144 pesetas. 
Restos por pagar en la misma 

fecha, 11.738.651 pesetas. 
Diferencia (remanente tesore

ría), 9.269.493 pesetas. 

Padrón de habitantes 

La población de derecho, al día 
1 de enero de 1.992, es de un total 
de 1.081 habitantes, de los que 
562 son varones y 519 mujeres. 

Pararrayos radioactivo 
en el cuartel de Alquife. / Picaro. 

Purullena 

El ex-alcalde de Purullena 
Francisco Ruiz ha sido denuncia
do por prevaricación. Los hechos 
se remontan a su época de alcalde 
en la que concedió una licencia 
provisional para la apertura de 
un negocio, cuando a juicio de los 
denunciantes el conocía que no 
podía otorgar dicha licencia. 

Francisco Ruiz justifica las 
acusaciones como «una continua
ción en el interés por quitarlo de 
en medio y aniquilarlo políti
camente». Entiende que lo prime
ro que tiene que ver una persona 
que tiene ciertas responsabili
dades es si con sus actuaciones 
beneficia o perjudica a alguien y 
él actuó para ayudar a un padre 
de familia que no tenía otro modo 
de vida que el que reclamaba. 
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Jerez 
del Marquesado Jorge 

Dimisión 

Debido a sus obligaciones per
sonales, que hacen incompatible 
las mismas con su labor munici
pal, presenta su dimisión con ca
rácter irrevocable el Concejal del 
PP Juan de Dios Castillo García. 
Como quiera que dicho concejal 
ostentaba el cargo de Depositario 
de Fondos y Tesorería, por unani
midad el pleno acuerda nombrar 
como sustituto a José María Sal
cedo Espinosa. 

Oferta de trabajo 

El pleno aprueba ofertar una 
plaza para la recogida municipal 
de basuras; esta será contratada 
por el plazo de un año, habiéndo
se creado una comisión encarga
da de seleccionar de entre los que 
se presenten a ocuparla al candi
dato que ajuicio de la misma reú
na mejores condiciones para el 
desempeño del servicio. 

Iglesia de Jerez. / Picaro. 

El Canal Alhorí-1 en disputa 

Habiendo observado esta re
dacción que de un tiempo a esta 
parte se estaba creando un foco 
de desavenencia entre el Ayunta
miento de Jerez del Marquesado 
y los hermanos Martínez Caba
llero en relación con la concesión 
administrativa del llamado Ca
nal Alhorí-1, nos hemos puesto 
en contacto con ambas partes, so
licitando al Alcalde de esta loca
lidad, Ramón Ladrón y Guevara 
Porcel, tuviera la amabilidad de 
informar a esta revista del punto 
de vista con respecto a este tema 
del Ayuntamiento que preside; 
por otra parte, puestos en contac
to con Juan de Dios Martínez Ca
ballero, uno de los adjudicatarios 
de la concesión, le hemos solicita
do de la misma forma que tuviera 
esa deferencia con Wadi-as. 

En respuesta a nuestra peti
ción, hemos recibido del Ayunta
miento la siguiente nota: 

«Con fecha 10-4-80 este Ayun
tamiento Pleno de Jerez del Mar
quesado adjudicó la subasta de 
concesión administrativa del Ca
nal Alhorí-1 a los Hermanos Mar
tínez Caballero. 

El objetivo prioritario que mo
vió a este Ayuntamiento para la 
concesión administrativa, fue la 
creación de puestos de trabajo. 

El informe presentado por los 
adjudicatarios en Mayo de 1.976, 
proponía crear de 24 a 28 puestos 
de trabajo, no obstante en la clau
sula 4 a del contrato, se compro
mete a dar ocupación a un míni
mo de 4 personas. 

Hasta la fecha no se ha cum
plido lo estipulado en la mencio
nada cláusula. 

Así mismo se ha incumplido 
de lo estipulado en el contrato, lo 
siguiente: 

—Pago de canon, que asciende 
a 2.671.200 pesetas, que debía de 
haber invertido en mejorar las 
instalaciones, pero lo único que 
ha invertido ha sido el camino de 
acceso (250.000 pesetas). 

—Incumplimiento en cuanto a 
conservación de instalaciones. 

—Actividad industrial ilegal, 

ya que el concesionario no tiene 
legalizada dicha actividad, al no 
haber obtenido, ni tan siquiera 
solicitado en ninguno de los orga
nismos oficiales (Industria, AMA 
y Ayuntamiento), las pertinentes 
autorizaciones. 

—En el peculiar proceder de 
los Sres. Martínez Caballero, la 
pretendida industria no figura ni 
a su nombre, ya que quien viene 
figurando de alta en Hacienda es 
su hijo D. Juan de Dios Martínez 
Pérez, lo que se considera como 
un subarriendo, sin la autoriza
ción del dueño de la Central, que 
es el Ayuntamiento. 

El Ayuntamiento ha agotado 
ya todas las vías de entendimien
to amistoso, exponiéndole los per
juicios causados en reuniones de 
los dias 29-11-90 y 12-12-90, sin 
tener respuesta. Por incumpli
miento de contrato y por el trans
curso del tiempo, este Ayunta
miento ha tenido graves perjui
cios que, en una primera valora
ción objetiva, estiman los técni
cos que puede ascender a 50 mi
llones de pesetas. 

Por ello este Ayuntamiento es
tá pleiteando para que estos bie
nes reviertan a su propiedad, 
bien rescindiendo el contrato por 
vía contencioso-administrativa, 
bien por desahucio administrati
vo o por cualquier forma legal. 

Se quiere dejar claro que por 
ningún motivo se va a desistir en 
rescindir el mencionado contrato, 
y exigir los perjuicios que se hu
biesen podido causar». 

Al cierre de la presente edi
ción, no hemos recibido respuesta 
del mencionado Sr. D. Juan de 
Dios Martínez Caballero, cosa 
que lamentamos, ya que no nos 
cabe duda de que para informar a 
nuestros lectores de un tema es 
imprescindible conocer el relato 
de todas las partes. 
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Alcudia José Fernández Olea 

Estreno del Himno a 
San Buenaventura y 
clamoroso éxito de la 

Rondalla Cándido Ortiz 

Dentro del programa de actos 
programados con motivo de las 
Fiestas de San Buenaventura, es
te año ha tenido lugar en la Igle
sia Parroquial el estreno del 
Himno al Santo Patrón recopi
lado del libro Celebraciones Fran
ciscanas, del que son autores Jo
sé A. Echevarría y Eleuterio Ruiz 
y al que ha armonizado el actual 
director de la Banda Municipal, 
Ramón Cuerva. 

Lo que siempre se ha cantado 
en Alcudia como un himno a San 
Buenaventura en realidad eran 
los gozos del Santo; pero ha sido 
al consultar este libro, cuando el 
párroco D. José Gómez Jiménez 
ha recabado el himno que figura 
en el mismo titulado Cual sol es
plendente y que fue estrenado al 
unísono por la gente del pueblo 
acompañada de la Banda de Mú
sica del Valle del Zalabí en las 
vísperas de su festividad. 

Acto seguido, en la misma 
Iglesia y a los pies del Doctor Se
ráfico, fue ofrecido un extraordi
nario concierto de música de 
cuerda, a cargo de la Rondalla 
accitana Cándido Ortíz que tan 
magistralmente dirige José Ortíz 
Lorente, sobrino y discípulo que 
fue de Cándido Ortíz. 

La Rondalla ofreció un varia
do concierto de extraordinaria ca
lidad en el que tras ser presen
tada por la bella señorita guadi-
jeña Elisa Mena Corral, pudimos 
disfrutar en su primera parte con 
unos temas de raíces populares 
tales como Dios te salve María, de 
Pareja Obregón, Carrascosa, Ma
zurca de Zafra, o Amparito Roca, 
de Jaume Teixidor, entre otras, 
que fueron largamente aplaudi
das por el público asistente. 

Tras un breve descanso, la se
gunda parte siguió con un reper
torio de carácter clásico dentro 
del que figuraban temas como: 
Canción para Madre, original de 
Cándido Ortíz, Recuerdos de la 
Alhambra, de F. Tárrega, el Ca
non, de Pechelbel, o la sinfonía 
militar El Sitio de Zaragoza, de 

Rondalla Cándido Ortíz. /Archivo. 

Ondrid, destacando los solos de 
bandurria de Eva Martínez Aran 
y José Ortíz Lorente 

Obvio es decir que a todas las 
piezas musicales interpretadas 
correspondió el público entusias
mado con sus aplausos; el cual 
fue disminuyendo a medida que 
el concierto avanzaba, por resul
tar un acto prolongado, ya que an
teriormente, se había celebrado 
la Novena y la Santa Misa. Quie
nes tomaron esa opción, no saben 
lo que se perdieron, ya que tanto 
por la calidad de interpretación, 
como por la calidad de los temas 
presentados, se nos hizo pasar un 
rato muy agradable 

En los días siguientes, el pro
grama de fiestas siguió el curso 
de años anteriores. Es decir: cas
tillo de fuegos de artificio, Misa 
concelebrada por los sacerdotes 
hijos del pueblo, cerveza a dis-
crección ofrecida por las Comi
sión de Fiestas, Procesión a la Er
mita y verbena popular entre 
otros actos. 

Valle del Zalabí 

Subvenciones 

Se han recibido por parte de la 
Diputación Provincial las si
guientes cantidades para los con
ceptos que se indican: 

Mantenimiento de la Banda 
de Música, 100.000 pesetas. 
Equipamiento Cultural, 225.000 
y Conciertos Populares, 70.000. 

Por otra parte, de la Delega
ción de Cultura de la Junta de 
Andalucía, y con destino a Planes 
de Juventud, han llegado 250.000 
pesetas. 

ákfo'OJ 73 



S U P E R M E R C A D O S 

UDACO 
Carretera Vieja de Granada 
(frente a Hogar del Pensionista) 

UDACO CENTRO 
Avenida Medina Olmos 

y 

UDACO F IÑANA 

MEJOR... Y MAS CERCA 



La Banda de Jerez 
del Marquesado, 

con historia y solera 

Jorge 

En números anteriores hemos 
presentado algo de historia y 
anécdotas de varias de las bandas 
de música de nuestra comarca. 
Siguiendo el hilo nos hemos pues
to en contacto con Ramón Ladrón 
de Guevara Porcel, director de la 
Banda de Música de Jerez del 
Marquesado, quien, con la predis
posición que le caracteriza (no en 
vano ha colaborado en muchas 
ocasiones con Wadi-as) nos cuen
ta... 

«Hacia el año 1.880 se presen
tó en Jerez un señor que dijo lla
marse Alberto Molinero. Se puso 
al habla con el Sr. Alcalde comu
nicándole su intención de organi
zar una banda de música aprove
chando sus conocimientos. En el 
pueblo acogieron con gran ilusión 
la idea y el Sr. Molinero empezó a 
dar clase a los niños, de forma 
que al cabo de tres años la banda 
se componía ya de 25 miembros 
que tuvieron su primera actua
ción (según cuentan generacio
nes anteriores) en unas fiestas de 
Jerez que se celebran del 8 al 12 
de septiembre. 

El fallecimiento del Maestro 
Molinero se sintió mucho en el 
pueblo pues fue tan grande la ilu
sión que supo despertar entre la 
gente en cuanto a música se refe
ría, que al poco tiempo se pusie
ron en contacto con el Maestro 
Pinteño, que habitaba en la alpu-
jarreña localidad de Cadiar y que 
trasladó su residencia a Jerez pa
ra continuar trabajando por la 
Banda. Se dice que este hombre 
consiguió una profunda transfor
mación, mejorando muchos as
pectos musicales en el poco tiem
po que, por su avanzada edad, es
tuvo al frente de ella. 

Al morir, fue sustituido por 
Joaquín Pérez Díaz; este hombre 
nos enseñó a la mayoría de los ve
teranos que todavía hoy forma
mos parte de esta Banda. Bajo su 
batuta nos sorprendió la Guerra 
Civil Española, que para la Ban-

1 
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Banda de Jerez del Marquesado. / Nollet. 

da, al igual que para muchas 
otras cosas, fue un verdadero de
sastre: casi todos sus miembros 
pasaron más tarde o más tempra
no por ella, de forma que a su tér
mino, entre los que murieron, los 
desaparecidos y los que por cual
quier motivo no volvieron, en la 
banda tan sólo quedaron los ni
ños. Por suerte el director, D. Joa
quín, volvió al poco tiempo y em
pezó de nuevo, relanzándola. 

Por los años 50, el director, al 
igual que muchos otros miembros 
de la Banda se vieron obligados a 
emigrar con lo que de nuevo ésta 
desapareció. 

El 25 de diciembre de 1.970, 
coincidimos unos cuantos músi
cos tomando unas copas; nos la
mentábamos de no tener una 
banda, haciendo renacer con 
aquella conversación los senti
mientos internos que cada uno 
llevábamos, de tal forma que 
aquella misma mañana nos com
prometimos a empezar de nuevo. 
El día 2 de enero empezamos la 
primera lección; a partir de ese 
momento para nosotros no había 
ni fiestas, ni domingos, ni des
canso, al mismo tiempo enseñá

bamos a nuestros hijos. De esa 
forma conseguimos tocar en las 
fiestas de ese mismo año. 

Es de lamentar los profundos 
baches pasados por esta banda de 
música, aunque por ahora todos 
se han ido superando con éxito. 

En la actualidad, la banda es
tá compuesta por 40 miembros en 
la época estival, aunque este nú
mero disminuye en la época de 
estudios, teniendo otros 15 en pe
riodo de aprendizaje No podemos 
decir que la formación musical es 
completa, ya que nunca dispusi
mos de un director profesional; 
únicamente transmitimos la en
señanza que nos dieron siendo 
jóvenes. 

En el capítulo de actuaciones, 
podemos decir que son bastantes, 
ya que en Semana Santa casi to
dos los años viajamos a Granada, 
Almería, Guadix..., sin olvidar 
las fiestas locales de los pueblos 
de alrededor. 

Los ensayos se realizan todos 
los viernes y sábados del año en 
un local del pueblo. ¿Y qué mas 
decir? Sólo, que por estos y otros 
motivos, el pueblo de Jerez del 
Marquesado se siente muy orgu
lloso de su Banda de Música». • 



agina Literaria 

Modest Solans Mur 

Los placeres concéntricos 

Sombreadas formas de cuerpos a la mano 

En la penumbra de las alcobas 

En la ardiente claridad apaisada del verano 
Valle del Guadiana Menor. / MSM 

Aguada 

Guárdateme, agua curva 
Y ven en la noche como luna 
Y entre lo claro, ven toda oscura 

Guárdateme, agua tuya 
Y en la sequía ven como lluvia 
Morena sin sol, con sol qué rubia 

Guárdateme, agua fura 
Rompe la piedra, suéñate espuma 
Lleva más tierras a los pies de la uva 

Guárdateme, agua turbia 
Verde en la vega, blanca en la altura 
Y haz ondas y ondas y fluye y descuida 

Guárdateme, agua pura 
Y derrámate abajo y desnuda 
Morena sin sol, con sol qué rubia. 
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J. C L. 

ALEGORÍA DEL 
18 DE JULIO 

DÍA DEL ALZAMIENTO 

La mañana, fíbula espléndida, 
proclamó en alto 
su llamada a una sexualidad salvaje. 
Los chivos pacían la frescura de las frondas 
bajo el cielo azul intenso. 
Las muchachas, en un fulgor, 
dieron al día sus cuerpos desnudos, bellos 
como pámpanos abiertos a los campos: 
Manaban, avivaban 
arcanos ardimientos. 

Intensamente azul, la brisa 
erizó los pubis. 
Punzantes, los pezones se aguzaron 
enredados a la hierba 
empapada y larga: azul intensa. 
Hembras en creciente, excitadas, 
las túrgidas espaldas en espiga jabonaban 
deslizándose por los tallos empinados 
de los pastos, abierta 
la tersura latiente 
de sus nalgas ardorosas, rebosantes 
las sienes de un volcánico placer azul intenso. 

Quemaban los clítoris. 
El valle se encrestó. 

Trenzadas por sus hondos 
respiros anhelantes, a 
brazadas ciegas, a zarpazos 
mordientes, ágiles 
y trabadas, gozosas, 
rebuscaron senos plenos, cinturas 
hirviendo y escurriéndose, 
pies rientes y voladores, bocas 
cálidas, lenguas 
deliciosamente sabedoras. 

Cien soles estallaron 
expandiéndose en el ámbito como blandos terremotos. 
Y una lluvia irisadora las cubrió, 
contorneándoles los labios 
entreabiertos 
en capullo. 

(Guadix — Dos Hermanas, julio del 92) 



aZÍKIltE albiladir 

Desde la Biblioteca 

1. Cabeza de chor-listo 

El problema del arquitecto 

¿Cómo puede un arquitecto construir una casa en 
forma de cubo con ventanas en cada muro, que miren 
todas al sur? 

2. Ilusión óptica 

La esquina de la derecha parece mayor que la de la 
izquierda, aunque son iguales. 

5. ¡Te la estás jugando! Juega, si te atre
ves... 

Adivina quién lo dijo 

Se juega en círculo. Una persona sale de la habita
ción. Los demás dicen una frase sobre el que se ha ido, 
tratando de que ésta se base en algo que sólo ellas sa
ben sobre la persona que está afuera. Cuando vuelve, 
se sienta en medio del círculo y alguien le repite to
das las frases, una tras otra. Tiene que intentar acer
tar quién dijo cada una. 

El animador sugiere que las frases sean positivas. 

3. Humo en la azotea 

Tinta de imprenta 

Para numerar las páginas de un libro grande ha
cen falta 2989 dígitos. ¿Cuántas páginas tiene el li
bro? 

4. Lógica sonrisa 

Dos señores estaban en un restaurante y pidieron 
pescado. El camarero trajo una fuente con dos peces, 
uno mayor que otro. Uno de nuestros señores le dijo al 
otro: «Sírvete por favor», y el otro se sirvió el pez 
grande. Tras un tenso momento de silencio, el prime
ro dijo: «La verdad es que si yo me hubiera servido an
tes que tú, me habría puesto el pequeña Y el otro le 
contestó: «¿De qué te quejas? Ahí lo tienes, ¿no?» 

L 
fu) ̂  

6. Física recreativa 

Entras en el ascensor con la cartera en la mano. 
La cartera ¿te parece más, menos o igual de pesada 
cuando el ascensor: 

a) comienza a subir? 
b) comienza a bajar? 
c) sube a velocidad constante? 
d) decelera mientras baja? 

7. Un consejo 

La expresión: «No sigas ningún consejo, incluido 
éste», ¿qué te está en realidad aconsejando? 
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Soluciones 
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¿Sabría adivinar a qué corresponde 
esta fotografía tomada en la comarca 

de Guadix? 

AJEDREA 
MSM 

Tras la celebración con éxito 
del I Torneo Ciudad de Guadix, y 
con el deseo y la decisión de que 
vaya a más en futuras ediciones, 
se abre esta sección a noticias, 
partidas, historia, actualidad y 
problemas de y del ajedrez. Co
menzamos con una joya del siglo 
pasado. 

En Londres, coincidiendo con 
la Exposición Universal de 1851, 
se celebraba, por el sistema de 
eliminatorias, el I Torneo Inter
nacional de Maestros entre los 
dieciséis jugadores más fuertes 
del momento y considerado el pri
mer campeonato del mundo. 

El inglés Howard Staunton 
era el favorito, pero hubo de con
formarse con el cuarto puesto y 
con la victoria moral de ver acep
tado umversalmente el diseño de 
las piezas que llevan su nombre y 
con las que aún hoy se juega, 
mientras resultaba vencedor el 
genial prusiano Adolf Anderssen. 

La partida «Inmortal» 

Disputada entre Anderssen 
(con blancas) y Kieseritzky, y 
bautizada por sus admirados con
temporáneos como eda inmortal», 
esta partida es un compendio del 
ajedrez en la época romántica: 
arriesgadas combinaciones, sa
crificios espectaculares y pasión 
por encontrar la emoción exalta
da en la belleza y el peligro. 

Antes arte que ciencia, el aje
drez de aquel tiempo, aunque ya 
en trance de profesionalización, 
todavía era lo que en la actua
lidad echamos a veces de menos: 
un juego intelectual pero diver
tido en el que primaba la inspi
ración sobre la técnica. 

1. Se4 *e5 
2. ñf4 i x f i 
3. ñc4 1irh4+ 
4. £?fl ±b5 
5. £ l x ±b 4f6 

6. &f3 #h6 
7. fid3 4h5 
8. £\h4 Ikg6 
9. &f5 i c6 

10. 8g4 4f6 

11. Ogl ±xñ 
12. Sh4 # g 6 
13. Sf5 # g 5 
14. &f3 Ag8 
15. ñxX ÍHf6 
16. &c3 Ac5 
17. £d5 

Las negras mordieron el cebo, 
lo que da pie a las blancas para el 
inicio de una combinación deslum
brante. 
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en la Placeta los Carros 

« G r a n a d a » 
(Francisco Gabarrón Navarro) 

Especialidad en 
chorizo, morcilla, 
bacalao y lomo de orza 
Gran variedad 
en pescados y mariscos frescos 

Calle Granada, 7. GUADIX. Tlfho. 66 3220 

L O C A L C L I M A T I Z A D O 

ALUMINIOS Y CRISTALERÍA 

GUADIX, c e 
• Mamparas 
• Cuartos de Baño 
• Marcos de Alumino y Cristal 

COMPARE PRECIOS Y EXPERIENCIA 

Camino Rutan (frente Centro de Salud) Tfno. 66 42 82 GUADIX 



Las Cabañuelas. Isabel Jurado 

Predicción 
metereológica zonal 
para el mes de agosto de 1992 

Agosto 

Primera Quincena 

Bajo la Influencia de 

El 5 Luna El 13 Luna 

Pesadez. Cielos sin nubes pero no claros. Calor. 
Mar semiplana. En general bueno..., pero no tanto re
almente. Observa... 

En este mes se cogen las Cabañuelas próximas. 

En la Península, nubes en el Norte y Noroeste, y 
tormentas en el Levante mediterráneo. El resto... 
puede decirse que bueno. 

/ Picaro. 

Segunda Quincena 

Bajo la influencia de 

Luna: El 21 El 28 

Subida de las temperaturas. Agobio. Cielos claros. 
Mar tranquila. Pocos vientos. Sol picón. Demasiado. 
Propicio para enfermedades de ojos, piel y sangre 

Observa... ¿Has cogido las Cabañuelas? 

Tiempo peninsular: Nuboso en el Estrecho. Llu
vias dispersas en Levante El Este, cubierto. En el 
resto, poca nubosidad y en general bueno. 

Países y ciudades bajo el signo del mes 

Francia, Italia, Rumania, Caribe, parte central de 
África. Damasco, Bombay, Los Angeles y Filadelfia. 

Nota.— El lector interesado en este sistema 
tradicional de predicción encontrará abundan
te información sobre el mismo en IOB artículos 
Las Cabañuelas, de Manolo Ruiz, y Las Caba
ñuelas (y TI), de Isabel Jurado, publicados en 
Wadi-as, números 84 y 87, respectivamente. 
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. . . G R a . s e una, v e z 

un ]Do¿TQono 

Había una vez un Polígono, de 
tiro no, el Polígamo de Cartuja 
tampoco, era un polígono con va
rios lados y mucha tierra por en 
medio. Y la gente pasaba por la 
carretera y se preguntaba para 
qué será ese polígono. Había un 
gran cartel que decía: «Aquí ven
drá el Polígono Industrial». Y la 
gente decía: que bonito será. Y 
veía el polígono siempre igual, 
pero no veía industria alguna, y 
por más que buscaba no encontra
ba. Un día un hombre voluntario
so se animó a colocar una peque
ña industria y se fue al Polígono, 
y al no ver a nadie, se fue al Ayun
tamiento y allí le dijeron que no 
podía ser por ahora porque no ha
bía agua. Y el sediento empresa
rio se fue en busca de otro polígo
no. Y aquí seguimos las gentes 
del lugar, mirando todos los días 
al Polígono, y mirando al cielo 
por si cayera alguna industria, 
por si, por casualidad... 

Rebajad d& Velorto- gtí 
W a d i - aA 

Estas son algunas de nuestras 
rebajas de verano más interesan
tes. Si al comprar su ejemplar de 
la revista Wadias tiene en la ma
no, por causalidad o no, un núme
ro de la Once, o Lotería Nacional, 
que ha sido premiado, está Ud. de 
suerte, mándenos una carta, con 
el númerito mejor, y recibirá otro 
ejemplar gratuito a vuelta de co
rreo. 

Por cada cinco revistas atrasa
das le ofrecemos un número ac
tualizado. Y si quiere desprender
se de más de diez ejemplares anti
guos, le aconsejamos se ponga en 
contacto con la Campaña de Ma
nos Unidas que recoge papel para 
ayuda al Tercer Mundo y será 
más útil. 

Curre & Gflbi 
Ellos nos divirtieron y entre

tuvieron durantes semanas o me
ses, pero ahora el curro se pone 
más duro y hay que pagar los fas
tos del 92. Que nos pasan factura 
antes de haberlo disfrutado, y nos 
han pillado al descubierto. Que 
por lo pronto, políticos, bancos y 
cajas vayan adelantando los pe-
Uones.(Un pellón: mil millones, 
según la bolsa popular). 

Piscina Nunicipal 

En la piscina nunicipal, recién 
pintado el cartel, se cayó la M de 
municipal, y esperemos que no se 
caigan muchos bañistas de los 
resbalones que se dan. 

CHEMA 
CHÚLEZ. 
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deportes Pedro José Baena 

José García Ruiz, 
nuevo presidente 
del Guadix, C. F. 

Tras la dimisión irrevocable del anterior presiden
te del conjunto accitano, Francisco Espinóla Pérez, se 
celebró Asamblea Extraordinaria el pasado día 27 de 
junio a fin de, tras la presentación de las correspon
dientes candidaturas, elegir la que a partir de esta 
temporada será la encargada de regir los destinos del 
Guadix, C.F. 

Una sola candidatura, la llamada del consenso y 
unión de fuerza, fue la presentada y como cabía espe
rar resultó elegida estando encabezada la misma por 
el que desde ese momento paso a ser nuevo mandata
rio del equipo guadijeño, José García Ruiz. 

En el transcurso de su exposición ante los escasísi
mos aficionados que acudieron a la cita, como por des
gracia viene siendo habitual hasta ahora, el Sr. Gar
cía Ruiz fue desmenuzando uno por uno los motivos 
que le habían llevado a esta empresa y la planifica
ción y programación que, junto a sus numerosos com
pañeros de Junta, han preparado para afrontar la 
campaña 92/93 en el grupo 9 ° de la división de bronce 
del fútbol español, que esta temporada a buen seguro 
no resultará nada fácl. 

El nuevo presidente agradeció la labor y sacrificio 
que el anterior máximo responsable del equipo había 
realizado junto a todos sus compañeros de directiva 
enfocados a llevar hacia adelante el conjunto con su 
trabajo y esfuerzo independientemente de los resul
tados meramente deportivos. 

Esta directiva que encabeza José García Ruiz ha 
sido, según el propio presidente, una Junta distinta, 
diferente, con cambios necesarios que precisaba el 
equipo conjuntando un grupo de personas serias con 
ganas de trabajar y que con su capacidad llevarán es
ta difícil situación en la que se encuentra el equipo 
hacia adelante. 

Las metas principales del nuevo presidente son re
cobrar de nuevo a la afición que para él está perdida y 
que se conseguirá dado que el trabajo de la Junta Di
rectiva, entre otras cosas, irá encaminada a ello. 

Otro de los caballos de batalla a resolver sin duda 
es, según José García, el problema económico, tenien
do su incidencia en cada una de las temporadas en las 
que el Guadix ha permanecido en categoría nacional 
desde el salto de Regional Preferente. 

José García Ruiz matizó que a partir de ahora la 
planificación del equipo irá encaminada, junto a la 
parcela deportiva que es la que más atención ha veni
do teniendo, a la parcela de organización y gestión 
pensando en lo que realmente es el equipo que según 
el presidente es una entidad a todos los efectos. 

Pretendemos sacar al Guadix, C.F. fuera del cam
po de fútbol, introduciéndolo en Asociaciones de Veci
nos, colegios, a través del concurso de carteles y otros; 
en defintiva trataremos de que el Guadix sea una co
sa más de la ciudad, que todos seamos del Guadix, y 
el Guadix sea a su vez de todos. El socio es otra de las 
cosas que se debe cambiar en cuanto a la forma y mo
dos que hasta el momento se ha venido haciendo: ser 
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socio es algo más que pagar el importe del bono o car
net, es tener derechos y obligaciones con su club, asis
tiendo mayoritariamente a las asambleas y reunio
nes y colaborando con sus críticas constructivas a que 
paulatinamente consigamos un Guadix cada vez más 
grande. 

El presupuesto para esta temporada será de vein
tiséis millones de pesetas en el que están incluidos 
los gastos de la primera plantilla en tercera división, 
el equipo juvenil en categoría autonómica, tras su as
censo brillante de la anterior campaña y los equipos 
inferiores en los que a partir de ahora también habrá 
que ir pensando básicamente. 

Para José García Ruiz otro de los puntos impor
tantes es la relación del Guadix, C.F. con los equipos 
y pueblos de la comarca, por lo que se establecerán 
las relaciones pertinentes a fin de tener un represen
tante en cada una de las localidades de esta zona y 
conseguir en definitiva que el equipo del Guadix sea 
el equipo de la comarca, animando incluso a que se 
formen peñas del equipo accitano, para lo que la Jun
ta Directiva está pensando en motivarlas con distin
tos regalos, viajes, etc. 

Tras su elección, el nuevo presidente tenía sus pri
meras palabras para con nuestra revista, tras darle 
la enhorabuena correspondiente: 

—¿Presidente sus primeras palabras para la afi
ción? 

—Gracias, las primeras palabras son sin duda de 
agradecimiento por el apoyo y confianza que hemos 
tenido para empezar a trabajar y desarrollar todas 
las ideas que hemos expuesto como base para el buen 
funcionamiento de la Entidad, para lo que esperamos 
la máxima colaboración de todos que nos llevarán a 
conseguir estas ambiciosas metas que nos hemos pro
puesto. 

—¿Cuál ha sido el motivo que le ha llevado a pre
sentarse? 

—Las bases fundamentales son el cariño que per
sonalmente siento por nuestro pueblo y el interés 
porque nuestras cosas pueda funcionar, intentando 
conseguir esté el Guadix a la altura que se merece y a 
la vez sea un factor importante para darle a nuestro 
pueblo la imagen que tanto necesita llevando el nom
bre de Guadix fuera de nuestras latitudes y trasmitir 
a todos los visitantes la mejor imagen de esta tierra 
en definitiva, la que tiene y se merece. 

Esto, junto a la petición de un grupo de personas 
vinculadas totalmente al Guadix, C.F., han sido los 
principales factores que han decidido esta empresa 
que espero llevar a buen puerto. 

—Etapa nueva, 26 millones de presupuesto, nue
va planificación y programación, entrega y traba
jo, difícil tarea que espera solucionar... ¿cómo y de 
qué forma? 

—Lógicamente todas estas ideas si no es con el 
apoyo de la afición se quedarían en nada, pero entre 
todos conseguiremos recuperar a la afición perdida, 
crear ilusión y motivar a la gente para que se incorpo
re a participar, de forma que el Guadix, C.F. esté me
tido de lleno en la vida social que todos de una u otra 

forma participen para recuperar esa ilusión perdida. 
—¿Qué le diría en esta primera ocasión a los afi

cionados y al público de Guadix y comarca? 
—Queremos que la colaboración de los medios de 

comunicación desempeñen su función realizando la 
crítica que nosotros por supuesto aceptamos y pedi
mos, eso sí una crítica constructiva que nos aportará 
ideas para el buen funcionamiento de la entidad; por 
nuestra parte tendrán toda la facilidad necesaria pa
ra disponer de la noticia y desempeñar vuestra fun
ción. 

A Guadix y su comarca aprovecho la oportunidad 
para pedirles su colaboración y ayuda, esperando que 
de principio nos den la oportunidad de trabajar dado 
que tenemos mucha ilusión y con la colaboración de 
todos lo vamos a conseguir. Por nuestra parte los de
seos de suerte al primer mandatario del equipo acci
tano que la necesitará y que esperamos que con su vi
sión distinta pueda ser positiva para beneficio del 
Guadix C.F. y ojalá que de una vez por todas las previ
siones de continuidad de esta nueva Junta y su forma 
de trabajar sirva para que no suceda como cada año, 
que el inicio de cada temporada sea también el inicio 
del equipo siempre partiendo de cero. 



José Parejo, primer fichaje 
del Guadix C.F. 

Tras hacerse cargo de las riendas del Guadix C.F. 
como primer mandatario José García Ruiz y su junta 
directiva, dieron sus primeros pasos para incorporar 
a la disciplina del club al técnico que dirija al equipo 
accitano en su caminar un año más en Tercera Divi
sión en la campaña que comenzará el próximo seis de 
septiembre correspondiente a la temporada 92/93. 

En menos de una semana las gestiones dieron su 
fruto y pronto José Parejo, en la pasada temporada 
técnico del primer equipo de la provincia, y anterior
mente del conjunto recreativista, pasó a convertirse 
en entrenador del Guadix C.F. 

José Parejo, quien ya estuviera de entrenador del 
equipo accitano en la temporada 85/86, retorna con 
renovadas ilusiones y con el único objetivo de seguir 
consolidando al Guadix en la división de bronce del 
fútbol español con la máxima dignidad posible y acor
de con las posibilidades de un equipo modesto pero 
con solera contrastada como es el caso del equipo de 
esta tierra. 

José Parejo, tras estampar su firma en el despacho 
particular del presidente, mostró su alegría por tener 
la oportunidad de retornar a este equipo al que tanto 
cariño le tiene por diversos motivos deportivos y fa
miliares, indicando además que «por encima de todo 
voy a poner el alma y la vida en no defraudar al presi
dente, junta directiva y a nadie de Guadix y además 

Actual plantilla del Guadix C.F / Picaro. 

pienso que ya es hora de que vengan las vacas gordas 
al fútbol accitano y las alegrías unas tras otras». 

Tras el fichaje del técnico y con el visto bueno del 
mismo, la Junta Directiva comenzó a trabajar en el 
intento de conseguir el plantel de jugadores que com
ponga la totalidad de la plantilla para la temporada, 
habiendo firmado hasta el momento de esta reseña a 
los siguientes jugadores: Porteros: Asenjo y Julio 
(Vandalia). 

Defensas: Muro, Moraga, Rafa (Atarfe y Baza), 
Macareno (Cúllar), Cruz Samaniego (Baza). 

Centrocampistas: Miguel Ángel Espinóla y Ale
jandro (Juveniles), Richar (Atarfe). 

Delanteros: Aranda, Lorente, Diego y Ambel del 
Sevilla que estuvo la última témpora en el Motril. 

En gestiones avanzadas se encuentran los jugado
res Pacorro, del Macael, Moreno, del Atarfe, Carmo-
na, del Baza, Curro, del Atarfe, y Avila, de Guadix, 
así como un jugador procedente del Celta de Vigo. 

El Guadix Juvenil recibió su trofeo 
de Campeón y máximo realizador 
en la fiesta del fútbol granadino 

Como viene siendo habitual cada temporalda, al 
finalizar las distintas competiciones, la Federación 
Granadina de Fútbol realiza su fiesta para en el 
transcurso de la misma entregar los trofeos a los ga-
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nadores, así como los galardones y placas a las perso
nas que de una u otra forma se han distinguido por su 
participación o colaboración dentro del mundo del de
porte en general y del fútbol en particular. 

La gran fiesta se celebró en el Restaurante El Ca
pricho de Granada y hasta allí se desplazaron las pri
meras autoridades y representantes provinciales del 
fútbol junto al presidente de la federación andaluza, 
que se desplazó hasta Granada para un año más estar 
con los deportistas del fútbol modesto. 

Junto al presidente granadino, Miguel Prieto, y al 
andaluz, Eduardo Herrera, estaban los distintos de
legados federativos y responsables del deporte muni
cipal de Granada, presidentes anteriores del Grana
da tal es el caso del Alfonso Suárez y el actual José 
Aragón. 

Por parte del Guadix se desplazaron, además del 
presidente José García, varios directivos y técnidos 
de los juveniles, Manuel Raya Padilla (Macareno) y 
los jugadores campeones de preferente juvenil Ratia 
y Lorente II, que recogieron el trofeo de campeones y 
máximo realizador por equipos en la temporada ante
rior. 

En este mismo acto, Paco Torres, el hasta ahora 
entrenador del Darro, recibió una placa en reconoci
miento a su labor y entrega en pro del deporte y del 
fútbol modesto granadino. 

En definitiva, una gran velada en honor de unos 
jugadores y técnicos que con autoridad y entrega, cla
se y ambición han conseguido llevar el nombre de su 
ciudad y equipos lo más alto posible y ascender al 
equipo juvenil, en este caso del Guadix, a categoría 
autonómica para la próxima temporada. 

Enhorabuena, campeones, y que sirva de ejemplo. 

Precios de los abonos 
para la temporada 92/93 

Socios de Honor: 25.000 pts. 
Tribuna: 15.000 pts. 
General: 10.000 pts. 

Pensionistas: 5.000 pts. 
Mujeres y Menores: 1.000 pts. 

El juvenil del Guadix C.F. 
Lorente II 

fichó por el R.C.D. Español 

El delantero centro del conjunto de los juveniles 
del Guadix que esta temporada han conseguido con 
claridad ser campeones de preferente juvenil y dar el 
salto a la Liga Autonómica, David Serrano Lorente, 
ha sido fichado por el Real Club Deportivo Español, 
de Barcelona. 

El máximo realizador de su equipo y de la com
petición en la campaña 91/92, donde ha conseguido 
34 dianas, comenzó a jugar en las Escuelas Deporti
vas Municipales de Guadix, para pasar posterior
mente a las categorías inferiores del Guadix C.F. y 
desde hace tres años militar en la plantilla de 

juveniles, donde ha tenido una meteórica ascensión 
consolidándose como uno de los pilares básicos del 
conjunto de Macareno, destacando, además de su 
condición innata de goleador, su calidad técnica y su 
contextura física. David Serrano nació en Guadix el 
19 de septiembre de 1975, pesa 65 kilos y mide 1,77. 

El centro delantero accitano ha estado dos días en 
Barcelona para realizar las correspondientes prue
bas, que ya superó en el primero de ellos, debiendo 
incorporarse al club españolista en los primeros días 
de agosto. 

Era Lorente II una de las piezas en las que 
confiaba el actual entrenador del Gaudix, Pepe Pa
rejo, para dar el salto al conjunto de Tercera división, 
categoría en la que ya debutara David hace dos tem
poradas con resonante éxito y que incluso en la tem
porada pasada el técnico Cipriano Romero contó en 
los últimos encuentros con el juvenil que ahora mar
cha a tierras catalanas para consagrar el gran y 
prometedor futuro que se le presenta. 

Vaya desde estas líneas nuestra más cordial enho
rabuena y nuestro mejor deseo para el futuro de este 
gran deportista que se llama David Serrano Lorente. 

Lorente, máximo goleador juvenil 
y ya jugador del R.C.D. Español. / Picaro. 



Juegos Deportivos 
Municipales 

Con gran participación de es
colares se clausuraron los Juegos 
Deportivos Municipales. El acto 
se celebró en la Plaza de Las Palo
mas, en un ambiente donde los es
colares esperaban ansiosamente 
la entrega de premios que fueron 
entregados por distintas autori
dades del Ayuntamiento. 

El Concejal de Deportes de es
te Ayuntamiento se dirigió al pú
blico presente agradeciendo la co
laboración de las autoridades que 
estaban presentes, al coordina
dor, delegados, monitores y a to
dos los que de una forma u otra 
han colaborado para que se cele
braran dichos Juegos Deportivos 
Municipales. 

En el mismo acto se felicitó al 
equipo Juvenil Guadix C E por la 
magnífica labor que han desarro
llado a lo largo de esta temporada 
que le ha llevado a incluirse en la 
categoría autonómica. Aunque, 
puestos a felicitar a equipos o 
participantes en cualquier depor
te, echamos en falta la felicita
ción a los atletas de Guadix que a 
lo largo de toda la temporada vie
nen destacando con unos magní
ficos resultados. 

La clasificación por equipos 
que recibieron trofeos fue: 

Fútbol Sala 

Benjamín 
Colegio Divina Infantita 
Colegio Ruiz del Peral 
Colegio Pedro de Mendoza B 

Alevín 
Colegio de la Presentación 
Santa Rosa 

Barriada de Andalucía 

Infantil 
Colegio Padre Poveda A 
Barriada de Andalucía 
Colegio Niños Cantores 
Cadetes 
Club Polideportivo Guadix 
Colegio Padre Poveda A 
Colegio Ruiz del Peral 

Veteranos 
Recreativo Guadix 
Academia Silmar 
Motos Barquier 

Seniora 
D'Zapato 
Suzuki 
El Muro 

Baloncesto 

Alevín Femenino 
Colegio Medina Olmos 
Colegio Divina Inf antita 
Colegio La Presentación 

Infantil Femenino 
Colegio La Presentación 
Colegio Ruiz del Peral 
Colegio La Presentación B 

Infantil masculino 
Club Polideportivo Guadix 
Colegio Ruiz del Peral 
Colegio Medina Olmos 

Cadete Masculino 
ADA Guadix A 
ADA Guadix B 
Colegio Pedro de Mendoza. 
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cartas de los lectores 
A Jesús Molerá, sobre el 
monográfico de Paulenca 

Muy señor mío: En el número 84 
de la revista Wadi-as, de julio del pa
sado año 1991, publica Vd. en la sec
ción Pueblos de Nuestra Comarca un 
estudio sobre Paulenca. 

Dado que en el mismo no se preci
san determinados datos sobre Pau
lenca, me permito indicárselos para 
su conocimiento y rectificación del 
estudio. 

En primer lugar, Paulenca no es 
un pueblo de la comarca de Guadix, 
ni caserío, sino una cortijada, y como 
tal viene descrita en la numerosa do
cumentación que obra en mi poder y 
así consta también en el Registro de 
la Propiedad. 

La mayoría de los terrenos donde 
se encuentra situada son de mi pro
piedad y así me lo tiene reconocido el 
Ayuntamiento de Guadix, que en va
rias ocasiones y en documentos que 
obran en mi poder me ha solicitado 
autorización para realizar obras de 
abastecimiento de aguas potables, 
alcantarillado, etc. 

En 1965 doné al Ayuntamiento de 
Guadix los terrenos para la construc
ción de las Escuelas y dos viviendas 
para maestros. 

La mayoría de las cuevas de las 
que habla en su estudio son de mi 
propiedad y sus ocupantes me vienen 
pagando el canon por el censo exis
tente sobre las mismas. 

Atentamente le saluda y espera 
acepte las precisiones que le hago. 

Salud de Leyva (Guadix) 

no se hace responsable ni 
necesariamente 

comparte la opinión de los 
artículos firmados. 

Las cartas deberán ir firmadas 
con nombre y apellidos, haciendo 
constar DNI y domicilio, y no su
perarán las treinta líneas mecano
grafiadas. 

Su publicación es facultativa 
de la Redacción, que asimismo 
podrá resumir su contenida 

Las cuevas de Guadix 

Estos habitáculos y su paisaje 
exótico, en erupción y a la vez en re
poso, esta forma graciosa de la natu
raleza que rápidamente nos traslada 
a un poblado norte africano va a ser 
objeto de mi atención. 

Al escribir esta colaboración se 
me ocurre traer a esta página lo que 
fueron las opiniones hace unos meses 
cuando recibimos la grata visita de 
un grupo de informadores turísticos 
alemanes — ADAC— al objeto de te
ner unas impresiones de la zona: 
«Las vistas que ofrece Guadix y su 
conjunto de cuevas son únicos en el 
mundo. La Catedral es de interés, pe
ro catedrales hay muchas». T es que 
tienen que venir desde fuera —Ale
mania— a señalarnos las bellezas y 
posibilidades de nuestro entorno a 
una mentalidad eminentemente ur
bana e insensible a ciertas estéticas. 
Apostaría a que un elevado número 
de aceítanos no ha subido todavía a 
verlas, ni al «cerro de la Bala», desde 
el que se otean los diversos paisajes 
de «LaHoya». 

De un tiempo acá se viene produ
ciendo una circunstancia consisten
te en que numerosos vecinos de este 
barrio tienden a venirse hacia abajo, 
a viviendas de promoción pública o 
privada con las consecuencias de su 
despoblamiento paulatino, reserván
dose la cueva para almacenamiento 
de enseres principalmente. 

Conscientes de este fenómeno y al 
objeto de sacarles una rentabilidad 
cabe pensar en las posibilidades que 
un turismo alternativo que busca pa
rajes y experiencias nuevas —y el he
cho de vivir una temporada en una 

cueva lo es—, ligando ello si se quiere 
a balnearios de la comarca y ofertas 
varias. Pues bien, para que no suene 
a raro lo que estoy expresando hay 
que decir que ya existe una iniciati
va en Cuevas del Campo, al ofertar el 
Ayuntamiento de E B T E pueblo cin
cuenta cuevas a unos tour-operado-
res extranjeros. 

Manos a la obra y a fomentarlas 
apoyándonos además en el hecho de 
ser Guadix la ciudad con mayor nú
mero de cuevas por habit anta En tor
no a dos mil hay contabilizadas. Es
tas actuaciones han de cimentarse 
en seguir multiplicando las inversio
nes para dar una imagen renovada 
de este barrio, constándome la exis
tencia de planes rehabilitadores en 
los Cerros de Medina o la noticia de 
la construcción en plan experimen
tal de un Motel en esta zona. Esta ha
bitación tendente al desuso se nos 
presenta ahora como otra materia 
prima aprovechable al darle entrada 
a unas divisas que buena falta ha
cen. 

Antonio García Madrid (Guadix) 
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Por Manuel Alcalde, 
nuestro olímpico 
sin antorcha 

El pasado 17 de julio, la antorcha 
olímpica atravesaba las calles de 
nuestra ciudad, acontecimiento his
tórico que difícilmente volverá a re
petirse. Al margen de la broma, en 
este caso pesada, de la bicicleta, hay 
un hecho que quiero comentar por su 
gravedad y por lo que de ofensivo tie
ne. 

Los pueblos inteligentes tienen 
que ser agradecidos con aquellas per
sonas que intentan, de forma altruis
ta, trabajar por el bien de la comuni
dad. En concreto me estoy refiriendo 
a la ofensa que se ha cometido a un 
atleta accitano que ha paseado el 
nombre de Guadix por toda España y 
por numerosos países. Ha sido olím
pico en dos ocasiones; el único olím
pico de la historia de Guadix. Ma
nuel Alcalde, atleta a quien muchas 
veces vemos entrenando por nues
tras carreteras, tenía la ilusión de re
tirarse de la competición activa este 
año en las Olimpiadas de Barcelona, 
pero no ha podido clasificarse. 

El pueblo de Guadix, debería ha
ber homenajeado a este hombre dán
dole la oportunidad de pasear la an
torcha olímpica por las calles de 
nuestra ciudad. Sí, estoy de acuerdo 
en que su relevista tenía que ser 
nuesta más joven promesa, Alejan
dro Cambil, a él también le hubiera 
gustado que su maestro le hubiera 
entregado la llama olímpica; hubie
ra sido bonita 

No puedo entender lo que ha ocu
rrida Supongo que ahora unos le 
echarán la culpa a otros, pero no es 
mi intención buscar culpables, allá 
cada uno con su conciencia y respon
sabilidad. Aunque, evidentemente, a 
nadie se le hubiera ocurrido organi
zar en Guadix un recital de coros y no 
invitar a la Escolanía. 

Wadi-as 
Apartado 66 
18500 GUADIX 

La verdad, la única verdad, es que 
se ha cometido una injusticia con un 
hombre que ha luchado permanente
mente por crear conciencia depotiva 
en Guadix y estoy seguro que lo va a 
seguir haciendo porque tiene una 
gran personalidad. 

Manuel Alcalde siempre ha esta
do promocianando el nombre de Gua
dix y cuando ha tenido oportunidad 
ha traído a los Jordi Llopart, Daniel 
Plaza, Emilia Cano y a cuantos de
portistas ha podido para que entre
naran en Guadix y contemplaran 
nuestras calles y paisajes. 

Manolo, tienes que saber que tan
to yo como mucha gente de Guadix, 
cuando vimos la antorcha, te vimos a 
tí que la transportabas, sonriente, 
alegre y satisfecho, esa imagen se 
nos ha quedado grabada para siem
pre en el corazón. 

José Luis Hernández Pérez 
(Guadix) 

Grave abandono 
del Polideportivo 
en Benalúa 

Hartos de tanta negligencia, de
jadez e irresponsabilidad política, 
queremos denunciar, ante la opinión 
pública en general, el absoluto aban
dono de las instalaciones deportivas 
municipales por parte del Ayunta
miento de Benalúa. 

Dentro del recinto polideportivo 
no es raro ver de vez en cuando reba
ños de ovejas, mulos, burros o cabras 
pastando alegremente, prácticas de 
coche de conductores noveles o rabio
sas carrera de motos, sin que los res
ponsables municipales se preocupen 
lo más mínima Los vestuarios se han 
convertido en un auténtico muladar 
lleno de piedras, cascotes y excre
mentos, con las puertas rotas o derri
badas y parte de la instalación eléc
trica destrozada. 

Claro está, como viene ocurrien
do en los últimos años, un día o dos 
antes de las fiestas del pueblo el te
rreno de juego y los vestuarios se ma
quillan, para después olvidarse 
nuestro Excmo. Ayuntamiento que 
hay un lugar en el pueblo que se lla
ma Polideportivo, a menos que el res
ponsable/irresponsable de turno lo 
confunda con el vertedero municipal. 

A esta imagen kafkiana hay que 
sumar las frecuentes inundaciones 
que sufre el campo de fútbol con cada 
tormenta de mediana intensidad. No 
tuvieron en su día mayor acierto 
nuestros ediles, que reconducir todas 
las bocas de desagüe de los cerros y 
vaguadas colindantes hacia el campo 
de juego, probablemente con la lumi
nosa idea de emular, en nuestra Es

paña cañí, las crecidas del Nilo con 
su poso de limazo para fertilizar la 
progresista política deportiva-oveje-
ra municipal. 

Junto al campo de fútbol, pasan
do entre montículos de tierra y tomi
llos, hay una pista polideportiva con 
una gatera por entrada para el que 
desee aventurarse jugar al tenis, con 
una red hecha jirones y la presencia 
de unas canastas de baloncesto que 
tras algunos años no conocen todavía 
lo que es un partido, pero si los emba
tes del viento y del abandono. 

Esta es la vergonzosa situación 
de la infraestructura deportiva mu
nicipal en Benalúa. Por lo visto, inte
resa más que los jóvenes sigan invir-
tiendo su tiempo libre en ambientes 
malsanos, en el más puro pasotismo 
o en la simple estupidez televisiva. 

Miguel Ángel Sánchez Gómez 
Juan Carlos Marcos Sánchez 

Sobre los imbornales 
de Cortes y Graena 

En réplica a una carta publicada 
en el último número, afirmo que la 
revista está en lo cierto cuando dice 
que se han taponado los imbornales 
que había junto a la carretera en el 
núcleo de los Baños de Graena, perju
dicando de esta manera la actuación 
del Alcalde a varios vecinos. La si
tuación actual de tener taponada la 
entrada y salida del alcantarillado 
es muy peligrosa por la inseguridad 
que ocasiona para la integridad físi
ca de los inmuebles y las personas 
que los habitan al producirse tor
mentas y fuertes lluvias torrenciales 
y estar bloqueados los imbornales 
que hasta ahora venían dando salida 
a las aguas. Esta acción del Alcalde 
de CorteB y Graena ha sido con pre
meditación y alevosía de impruden
cia temeraria, ya que sabe y es cono
cedor del gran riesgo que supone esta 
acción. 

Por lo expuesto ha obligado a in
terponer un recurso contencioso ad
ministrativo ante la Audiencia Pro
vincial de Granada. Es por ello más 
lamentable si cabe la actuación del 
Alcalde, que no atiende las legítimas 
peticiones de los vecinos que ven al
terados los desagües y taponados los 
imbornales y obliga a tener que ape
lar a los tribunales para que reparen 
el daño causado. Hay que añadir que 
nada tiene que ver con el actual pro
yecto, que se encuentra en ejecución, 
de cubrición de la rambla a su paso 
por los Baños; que no responsabilice 
de ello a la Excma. Diputación Pro
vincial de Granada de sus propias 
irresponsabilidades y alcaldadas. 
Antonio García (Cortes y Graena) 

90 (jküt-aj 



Réplica a la Asociación 
Local de Comercio 

En el número 94 de Wadi-as, La 
Asociación Local de Comercio de 
Guadix me dirigió una carta abierta 
respondiendo a unas declaraciones 
mías sobre las posibilidades turísti
cas de Guadix y comarca. Como creo 
que dicha carta no se ajusta a la ver
dad, y en uso de mi derecho de répli
ca, deseo hacer las siguientes preci
siones: 

1. Mi réplica va dirigida sólo a 
quienes han escrito la carta en cues
tión y a quienes piensan como ellos. 
Cuando hablo del comercio de Gua
dix en ningún caso quise referirme a 
la totalidad del comercio. 

2. Ustedes comienzan calificando 
mis declaraciones de peregrinas, ba
sándose en que no contesto en nada a 
la pregunta que se me hizo. Ante este 
calificativo yo creo que hablar de ho
teles, comercio, autovía y promoción 
turística, es contestar a la pregunta 
que se me formuló. 

3 . La segunda afirmación que ha
cen es atribuirme algo que yo no he 
dicho: «que los hoteles de Guadix son 
malos». Este último término lo utili
cé al comienzo de mis declaraciones y 
en género femenino, refiriéndome a 
las posibilidades turísticas en gene

ral. Después hablo sobre los hoteles 
limitándome sólo a poner de mani
fiesto la escasez de plazas hoteleras, 
pensando en un relanzamiento turís
tico en la comarca; en ningún mo
mento hablé sobre la calidad del ser
vicio del os mismos. 

4. En el penúltimo párrafo de su 
carta dan a entender que mis inten
ciones hacia Guadix, muy al contra
rio de las de Vds., no son nada bonda
dosas; y terminan sugiriéndome que 
emigre de Guadix. Respecto a ello 
quiero hacer estaB puntualizaciones; 

a) Que trabajo en Granada y vivo 
en Guadix. 

b) Creo que no son precisamente 
Vds. los más indicados para erigirse 
en jueces y emitir veredictos conde
nando formas de pensar y actuar; y 
mucho menos sobre quien debe vivir 
o no en esta tierra. 

5. Al final, acaban manifestando 
el deseo de que cambie el concepto 
que tengo de Guadix, al mismo tiem
po que me emplazan a que me infor
me o me calla A eso tengo que res
ponder lo siguiente: 

a) Su manera deexpresarse da por 
hecho que Vds. eBtán en posesión de 
la verdad y quien manifiesta una opi
nión distinta está al margen de ella, 
y por tanto queda desautorizado. Es
ta forma de actuar no me parece muy 
democrática. 

b) Quiero expresar mi deseo de 
que el futuro del comercio en Guadix 
discurra en consonancia con su tiem
po y sea competitivo y próspero. 

Francisco Pardo (Guadix) 

Le/s agradeceré que, con cargo a mi 
cuenta corriente/libreta, atiendan hasta 
nueva orden los recibos que les presente 
la Asociación Cultural Wadi—as. 
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Deseo suscribirme a la revista 
Wadi—as a partir del número 
haciendo efectivo el importe mediante: 

1 I Domiciliaciónbancaria 

Enviar a: 

Apartado de Correos 66 
18500 GUADLX 

(Granada) 

Cuota Asociación Cultural y 
doce números de Wadi—as: 

2.100 pesetas. 
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En el 9 2 

1 9 9 2 . U N A F E C H A M U Y 

I M P O R T A N T E P A R A 

N O S O T R O S . 

P O R Q U E EN ESTE A Ñ O 

C U M P L I M O S 

C I E N A Ñ O S DE V I D A . 

T O D A U N A V I D A 

D E D I C A D A A ESTA T I E R R A 

T O D A U N A V I D A DE 

T R A B A J O Y E S F U E R Z O . 

C I E N A Ñ O S DE 

C O M P A R T I R I N Q U I E T U D E S , 

I L U S I O N E S Y E S P E R A N Z A S 

C O N N U E S T R A G E T\¡ T E . 

EL M E J O R M O M E N T O 

P A R A M I R A R A T R Á S Y 

C O N L O M E J O R DE 

N U E S T R A E X P E R I E N C I A 

C O M E N Z A R U N A 

N U E VA E T A P A . 

C O N T O D O UN 

F U T U R O P O R D E L A N T E . 

I C e n t e n a r i o 


